
 

 

Lunes 09 de Octubre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
Transformador 

(2023-10-09, Redacción, Reforma, . 54)  

Obra Blanca, una exposición de arquitectura e interiorismo, se llevará a cabo del 31 de agosto al 
4 de septiembre en la Ciudad de México. El evento, que contará con más de 100 expositores de 
la industria de los acabados y productos de diseño para la arquitectura, busca mantener a los 
profesionales actualizados sobre las últimas tendencias y soluciones en el sector. Entre los 
conferencistas destacados se encuentran Alejandro Aravena, ganador del Premio Pritzker en 
2016, y Sandra Barclay y Jean Pierre Crousse de Barclay & Crousse. El evento también incluirá 
el Primer Foro Nacional de Vivienda, organizado en colaboración con la Cámara Nacional de 
Vivienda de México. 
 
Visión y previsión del Fondo (Monetario Internacional) 

(2023-10-09, Everardo Elizondo, Reforma.com (sitio), )  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha publicado un informe sobre la economía de México, 
destacando la necesidad de reformas estructurales para aprovechar la oportunidad del 
nearshoring. El informe sugiere que se requiere más infraestructura, mejor gobernanza y una 
estructura regulatoria más racionalizada para impulsar la inversión. El FMI también recomienda 
una política fiscal expansiva, pero advierte que la política fiscal será un factor causal de 
fluctuaciones económicas, primero expansiva y luego restrictiva. El informe del FMI no menciona 
la eficiencia del gasto público, lo que podría ser una condición previa a sugerir mayores impuestos 
a la población. En cuanto a la política monetaria, el FMI sugiere mantener una política restrictiva 
para reducir la inflación. 
 
Glosas Marginales // Visión y previsión del Fondo (Monetario Internacional) 

(2023-10-09, Everardo Elizondo, Reforma, . 6)  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha publicado un informe sobre la economía mexicana, 
destacando la necesidad de reformas estructurales para aprovechar las oportunidades del 
nearshoring. El informe sugiere un conjunto de reformas del lado de la oferta, incluyendo 
infraestructura, gobernanza y racionalización regulatoria. Además, el FMI advierte que la política 
fiscal será expansiva en 2024, pero restrictiva en 2025, lo que podría requerir un aumento de la 
carga tributaria. En cuanto a la política monetaria, el FMI sugiere que debe seguir siendo 
restrictiva para reducir la inflación. No se mencionan pronósticos específicos para el tipo de 
cambio. 
 
La región de las oportunidades desaprovechadas 

(2023-10-09, Héctor Farina Ojeda, Milenio (sitio), )  

El Banco Mundial ha advertido que América Latina está perdiendo oportunidades de nearshoring, 
o relocalización de empresas, debido a factores que hacen que la región sea poco atractiva para 
las inversiones. A pesar de que economías como Brasil y México tienen salarios competitivos, 
otros factores como los impuestos, el bajo nivel educativo, la inestabilidad social, la 
infraestructura y el costo del capital desincentivan las inversiones. La calidad de la educación es 
un factor clave y desatendido que afecta la capacidad de aprovechar el nearshoring. La región 
también ha llegado tarde a los avances tecnológicos y de mercado debido a la falta de 
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preparación y desarrollo científico. En un momento en el que China está desacelerando su 
economía y la demanda de materias primas de América Latina podría disminuir, es urgente 
invertir en educación, ciencia y tecnología para fortalecer la economía y mejorar la calidad de 
vida. 
 
De Jefes 

(2023-10-09, De Jefes, El Financiero, . 19)  

Gina Diez Barroso Azcárraga, fundadora de Grupo Diarq, una empresa de la industria de la 
construcción y el diseño, ha sido reconocida como la ganadora nacional de EY Entrepreneur of 
the Year 2023 en México. Diez Barroso Azcárraga representará a México en la competencia 
global EY World Entrepreneur of the Year 2024 en Mónaco. Cuéntame, una startup, ha lanzado 
una calculadora gratuita para medir el retorno de inversión (ROT) de las compañías que invierten 
en la salud mental de sus colaboradores. La startup Cuatroochenta reconocerá en México las 
mejores prácticas de facility management y facility services, con los Premios a las Mejores 
Prácticas en Facility Management y Facility Services Latam. 
 
Falta de electricidad limitará nearshoring 

(2023-10-09, Héctor Usla, El Financiero, . 10)  

La falta de inversión en infraestructura eléctrica en México podría afectar la capacidad del país 
para aprovechar el nearshoring, según especialistas. Entre enero y agosto de este año, se 
realizaron 162 anuncios de inversión por un total de 42 mil 121 millones de dólares, pero la 
mayoría se concentró en el norte y Bajío del país, debido a su mejor infraestructura eléctrica. La 
falta de inversión en infraestructura eléctrica en el sureste del país podría generar incertidumbre 
entre los inversionistas. La Cámara Nacional de las Manufacturas Eléctricas (Caname) estima 
que México necesita invertir entre 500 y mil millones de dólares anuales en infraestructura 
eléctrica. La Caname propone un Plan Nacional de Relocalización para establecer objetivos 
específicos. 
 
Seguridad, movilidad e infraestructura, retos para nearshoring 

(2023-10-08, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El sector inmobiliario en México se prepara para un aumento en la demanda de servicios debido 
al nearshoring, que implica la relocalización de empresas manufactureras de Asia a México. Se 
espera que la demanda de espacios industriales, oficinas y viviendas aumente en los próximos 
años, especialmente en estados del norte y centro de México. Sin embargo, esto presenta 
desafíos para los desarrolladores de inmuebles, ya que la demanda busca propiedades de última 
generación con ubicaciones estratégicas y seguridad. Además, se enfatiza la necesidad de 
infraestructura adecuada en términos de movilidad, seguridad, infraestructura de esparcimiento 
y educación para atender la creciente demanda inmobiliaria. 
 
Reconocen a Gina Diez Barroso Azcárraga 

(2023-10-09, De Jefes, El Financiero (Sitio), )  

Gina Diez Barroso Azcárraga, fundadora de Grupo Diarq y Diez Company, ha sido reconocida 
como la ganadora nacional de EY Entrepreneur of the Year 2023 en México. Es la primera mujer 
en obtener este título en México y representará al país en la competencia global EY World 
Entrepreneur of the Year 2024 en Mónaco. Diez Barroso Azcárraga es una empresaria destacada 
en la industria de la construcción y el diseño, con presencia en México y Estados Unidos. También 
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es la fundadora de Dalia Empower, un proyecto global que proporciona a las mujeres las 
herramientas necesarias para alcanzar sus metas. Además, la startup Cuéntame ha lanzado una 
calculadora de acceso gratuito para medir el retorno de inversión (ROI) de las empresas que 
invierten en la salud mental de sus colaboradores. Por cada dólar invertido en tratamientos para 
la depresión y ansiedad, se obtiene un rendimiento de hasta 400 por ciento, según la 
Organización Mundial de la Salud (OMS). Por otro lado, Cuatroochenta reconocerá en México a 
las mejores prácticas de facility management y facility services, con un valor mundial estimado 
de más de 1.9 billones de dólares en 2024, según McKinsey & Company. Las empresas 
mexicanas pueden presentar sus proyectos para los Premios a las Mejores Prácticas en Facility 
Management y Facility Services Latam hasta el 13 de octubre. 
 
Urge a México incrementar su productividad: Brende (WEF) 

(2023-10-09, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,8)  

El presidente del Foro Económico Mundial (WEF), Borge Brende, ha instado a México a aumentar 
su productividad a través de la digitalización y la adopción de nuevas tecnologías. A pesar de ser 
una economía resiliente y con un sector privado fuerte, México necesita invertir en infraestructura, 
investigación, educación y digitalización para aprovechar plenamente las oportunidades del 
nearshoring. La adopción de tecnologías como la inteligencia artificial y el aprendizaje automático 
puede aumentar la productividad y generar empleos mejor remunerados. Además, el desarrollo 
de energías renovables puede reducir los costos de energía y prescindir de subsidios estatales. 
El fortalecimiento de la economía mexicana también podría atraer a los migrantes, lo que podría 
fortalecer el mercado laboral. 
 
Nearshoring se frena sin política industrial 
(2023-10-09, Luis Romero, El Sol de México, . 16)  

La falta de una política industrial y la escasa implementación de soluciones para la neutralidad 
de carbono están causando que México pierda oportunidades con el nearshoring, según Takao 
Nakahata, director ejecutivo de la Oficina de la Organización de Comercio Exterior de Japón 
(Jetro) en México. Nakahata destacó que México necesita establecer una política industrial y una 
estrategia para alcanzar la neutralidad de carbono, así como mejorar el suministro de energía y 
la infraestructura portuaria. Además, recomendó al gobierno federal establecer un mecanismo 
para compensar el gasto adicional en infraestructura eléctrica por parte de las empresas privadas. 
A pesar de estos desafíos, Nakahata confía en el futuro de la industria manufacturera en México 
y espera que más empresas japonesas inviertan en el país. 
 
Nearshoring se frena sin política industrial: Takao Nakahata 

(2023-10-09, Redacción, Luis Romero, El Sol de México (sitio), )  

Takao Nakahata, director ejecutivo de la Oficina de la Organización de Comercio Exterior de 
Japón (Jetro) en México, advierte que la falta de una política industrial y la escasa implementación 
de soluciones para la neutralidad de carbono están provocando que México pierda oportunidades 
con el nearshoring. Nakahata destaca que las empresas prefieren invertir en otras naciones con 
enfoques más amplios en soluciones sustentables, como Costa Rica, que obtiene 98% de su 
energía de fuentes renovables. Además, Nakahata señala problemas con el suministro de 
energía y la infraestructura portuaria en México como factores que frenan la llegada de más 
inversiones. Sin embargo, Nakahata destaca la confianza de Asia en el futuro de la industria 
manufacturera en México, especialmente en industrias como la automotriz. 

https://www.efinf.com/clipviewer/b6aa28ceb52bbd0854ebb69b45834443?file
https://www.efinf.com/clipviewer/84a9b715856b4a4700925c61e66d0805?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ecac96d76922790bbb71dbce8196d66c?file


 

 

 
El gobierno sin política industrial: Takao Nakahata 

(2023-10-09, Luis Romero, El Sol de México, . 1,16)  

Según Takao Nakahata, director ejecutivo de la Oficina de la Organización de Comercio Exterior 
de Japón (Jetro) en México, la falta de una política industrial y la escasa implementación de 
soluciones para la neutralidad de carbono están frenando el nearshoring en México. Aunque el 
país cuenta con aspectos atractivos como su proximidad a Estados Unidos y una mano de obra 
calificada, el gobierno federal no ha implementado una política industrial dirigida a las empresas. 
Además, el suministro eléctrico es un problema, especialmente en estados como Guanajuato, 
Nuevo León y Coahuila, donde las empresas extranjeras que buscan invertir y expandir sus 
parques industriales se enfrentan a limitaciones. Nakahata recomienda que el gobierno federal 
establezca un mecanismo para compensar este gasto adicional a los inversionistas y mejore la 
infraestructura portuaria. A pesar de estos desafíos, Nakahata confía en el futuro de la industria 
manufacturera en México y espera que más empresas japonesas instalen fábricas en el país. 
 
Alumna de Naucalpan, la ganadora 

(2023-10-09, Dulce Galindo Villa, El Heraldo de México, . 12)  

Ximena Julieta Beltrán, una estudiante de 12 años de edad de Naucalpan, Estado de México, ha 
ganado la Olimpiada del Conocimiento 2023, superando a mil estudiantes en la fase final. 
Ximena, exalumna de la Escuela Ford 77, recibió una beca que cubre sus estudios hasta la 
universidad. La Escuela Ford 77 es parte de un programa de construcción de escuelas en zonas 
de bajos recursos, patrocinado por Grupo Andrade, una empresa de Ford. En un evento 
organizado por Ford Tepepan Andrade, Ximena celebró su logro junto con el Director de Grupo 
Andrade, Don Francisco Mieres, y otros invitados. Este programa ha establecido 212 escuelas 
Ford en México. 
 
Aumentan producción 

(2023-10-09, Enrique Torres Rojas, El Heraldo de México, . 18)  

Navistar, una empresa de fabricación de camiones y autobuses, aumentará su producción entre 
un 15% y un 20% en su planta de Escobedo, México, a partir de 2024. Esto se debe a la creciente 
demanda de tractocamiones y autobuses, impulsada por el nearshoring, que ha llevado a la 
relocalización de empresas en México. Aunque el 85% de la producción de Navistar se destina a 
la exportación, principalmente a Estados Unidos, la empresa se enfocará más en la fabricación 
de tractocamiones para el mercado mexicano. La planta de Navistar en México produce alrededor 
de 75 mil unidades al año. La empresa acaba de invertir $120 millones de dólares en su planta, 
sumando más de $500 millones de dólares en inversiones en la factoría desde su llegada al país. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
El Contador 

(2023-10-09, El Contador, Excélsior, . 3)  

El Consejo Coordinador Empresarial se reunió con el titular de la Agencia Nacional de Aduanas, 
André Foullon, para establecer una agenda de trabajo conjunta que facilite el comercio y 
fortalezca el papel de México en las cadenas globales de valor. También se discutió la 
problemática en la frontera norte, con el cierre de algunos pasos aduanales. 
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El Ciest recibirá al rector de la UAT 

(2023-10-09, Eduardo Javier Gonzalez, Milenio (sitio), )  

El presidente y director general del Grupo Financiero Actinver, Héctor Madero Rivero, visitó 
Tampico para reunirse con empresarios de la zona conurbada y presentar su cartera de servicios. 
La agenda fue organizada por José Manuel Vázquez Manrique de Lara, director de Actinver en 
la ciudad. Por otro lado, el Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de Tamaulipas (Ciest) 
recibirá al rector de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) Guillermo Mendoza Cavazos 
en su junta mensual, donde dará a conocer la oferta académica y los planes de crecimiento de la 
institución. La cadena de Hospitales MAC, que adquirió el Hospital Cemain en Tampico, anunció 
una alianza con el fondo de capital General Atlantic, recibiendo un apoyo de 3,200 millones de 
pesos para equipamiento y compra de nuevas unidades. En la Secretaría de Salud a nivel federal, 
Hugo López-Gatell renunció y será sustituido por un médico e investigador con raíces en 
Tampico. Los industriales de Altamira y de la frontera están preocupados por la amenaza del 
"Impuesto Verde" en el borrador del Presupuesto Estatal del 2024 de Tamaulipas, que podría 
desalentar inversiones o cancelar proyectos. En la región Huasteca, los Festejos de Muertos, 
conocidos como Xantolo, durarán varios días y serán promovidos como un atractivo especial de 
la Huasteca Potosina. El campo petrolero Trión y la inversión de Woodside fueron noticia, ya que 
la plana mayor del consorcio australiano visitó al presidente López Obrador. Timothy Callahan, 
director en México de Woodside, participa en el proyecto desde que se firmó un acuerdo inicial 
entre Pemex y BHP Billiton. 
 
Actos anticipados de campaña 

(2023-10-09, Pablo Ruiz Meza, Milenio (sitio), )  

La elección interna de Morena para la gubernatura de Puebla se ha vuelto un espectáculo de 
malas prácticas, con los aspirantes Alejandro Armenta, Rodrigo Abdala y Claudia Rivera violando 
las reglas de competencia. A pesar de no haber sido elegidos por los consejeros, estos aspirantes 
han inundado la ciudad con publicidad, mientras que los candidatos oficiales, Julio Huerta, Olivia 
Salomón y Lizeth Sánchez, se han enfocado en encuentros con su base social y cámaras 
empresariales. A pesar de la falta de intervención de los organismos electorales, los aspirantes 
a la gubernatura de Morena están llevando a cabo una actividad electoral con actos anticipados 
de campaña. 
 
SEP presume aumento de 300% en matrícula de jóvenes en sistema de educación dual 
(2023-10-08, Alma Paola Wong, Milenio (sitio), )  

La matrícula de estudiantes en el Sistema de Educación Dual en México ha aumentado más de 
un 300% en los últimos años, según la subsecretaria de Educación Media Superior, Nora 
Ruvalcaba Gámez. Este incremento es resultado de la política educativa del gobierno federal y 
el trabajo conjunto con los sectores productivos. La Educación Dual con Formación en Escuela y 
Empresa es una opción educativa para estudiantes de bachillerato tecnológico, profesional 
técnico y profesional técnico bachiller de modalidad mixta. En la Segunda Sesión Ordinaria del 
Comité Directivo de la Educación Dual en Media Superior, se discutió el rediseño de programas 
de estudio y la autorización de planes y programas de estudio de carreras tecnólogo en Calidad 
y Productividad, y tecnólogo en Electromecánica. Participaron representantes del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Nestlé, Eurotranciatura, así como de la Cámara Suizo-Mexicana de Comercio e 
Industria y de la Cámara Mexicano-Alemana de Comercio e Industria, A.C. (Camexa). 

https://www.efinf.com/clipviewer/649860b1f9602004c85297efbfa7a20b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a540ea9512e42ce5afd49a01fe0d884a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/01962614ba5c608a1c3c62c147c0cbd3?file


 

 

 
Reportan rezago de 19 mil camiones mexicanos que no han podido cruzar la frontera con 
Texas 

(2023-10-08, Martha Silvia Sánchez, Milenio (sitio), )  

La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) ha advertido que hay un rezago de 
al menos 19 mil camiones que no han podido cruzar la frontera entre Ciudad Juárez y El Paso, 
Texas, debido a las restricciones impuestas por el gobierno de Texas. Esta medida ha generado 
una grave afectación al comercio entre México y Estados Unidos, con un valor de mercancías 
varadas de mil 900 millones de dólares. La cámara empresarial se ha unido a la preocupación de 
distintos sectores productivos del norte de México por esta crisis, exigiendo al gobierno de Texas 
que revoque estas restricciones. La Canacar ha señalado que estas medidas afectan 
directamente las cadenas de suministro y ponen en riesgo a miles de empleos en ambos lados 
de la frontera. México es el primer comprador de exportaciones texanas y el principal socio 
comercial de Texas, por lo que estas restricciones tienen un impacto significativo en la economía 
de ambas regiones. 
 
Index Chihuahua analiza presentar inconformidad en el T-MEC por cierre de frontera en 
Ciudad Juárez 

(2023-10-08, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

El cierre de la principal aduana en Ciudad Juárez, Chihuahua, desde el 19 de septiembre ha 
resultado en la pérdida de 19,000 cargas de autotransporte, equivalentes a 1,500 millones de 
dólares en mercancía que no ha podido cruzar la frontera. La aduana fue cerrada debido a la 
crisis migratoria en la frontera con Texas. Las exportaciones desde Ciudad Juárez representan 
el 75% de las exportaciones de más de 320 maquiladoras en el estado. Las autoridades están 
analizando varias alternativas, incluyendo presentar una inconformidad en el marco del T-MEC. 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha enviado una carta al embajador de México en 
Estados Unidos, Esteban Moctezuma, para solicitar su intervención. 
 
Nombres, Nombres Y ... Nombres // Elecciones y alza salarial nada escrito, Coparmex por 
12.5% y en noviembre definirán 

(2023-10-09, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La inflación en México ha alcanzado un 4.47% en septiembre, lo que ha llevado a la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) a pedir un aumento del 12.5% 
en el salario mínimo para 2024. El líder de COPARMEX, José Medina Mora, argumenta que este 
aumento es necesario para que dos salarios mínimos sean suficientes para alimentar a una 
familia de cuatro miembros. El gobierno, la IP y los trabajadores han logrado aumentar el salario 
mínimo en un 43.6% desde 2019. Sin embargo, se espera que el gobierno busque un mayor 
aumento este año debido a las elecciones. La inflación en la frontera norte y en las percepciones 
profesionales se estima en un 6.7%. Además, se espera que la inflación se mantenga alta en los 
próximos meses debido a los precios internacionales del petróleo y la energía eléctrica. 

El Sol de México (sitio),  
 
Tulum gana reflector 

(2023-10-09, Rogelio Varela, El Heraldo de México (sitio), )  

Tulum, un pueblo mágico maya, fue sede de Expo Turismo Sustentable 2023, un evento 
organizado por la Comisión de Turismo de Coparmex. Este foro busca promover la reactivación 
turística y el desarrollo sostenible en la industria. El evento contó con la participación de 50 
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expositores, 20 panelistas y más de 200 visitantes. Entre los modelos de negocios destacados 
se encuentra ChopValue, una empresa que utiliza palitos de bambú para fabricar muebles y otros 
artículos para el hogar. La empresa ya tiene acuerdos con 200 restaurantes y planea expandirse 
a otras cadenas comerciales importantes. En otro tema, el secretario de la Defensa Nacional, 
Luis Crescencio Sandoval, anunció la llegada de tres mil 200 elementos de la Guardia Nacional 
a Quintana Roo para garantizar la seguridad del Tren Maya. Además, se construirán tres nuevas 
bases de la Fuerza Aérea Mexicana en el estado. En Veracruz, la contienda electoral se está 
calentando, con la secretaria de Energía, Rocío Nahle, perdiendo terreno frente al secretario de 
Gobierno estatal, Eric Cisneros. Finalmente, el 19 de octubre se realizará en México la iniciativa 
HABLA Summit, centrada en temas de educación y con la participación de destacados ponentes 
internacionales. 
 
Corporativo // Tulum gana reflector 

(2023-10-09, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

La Comisión de Turismo de Coparmex ha convocado a un encuentro en Tulum para impulsar la 
reactivación turística. El evento, Expo Turismo Sustentable 2023, contó con la participación de 
50 expositores, 20 panelistas y más de 200 visitantes. El objetivo del foro fue sentar nuevas bases 
de crecimiento para la industria turística, en línea con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de 
la ONU. En otro evento, el HABLA Summit, que se celebrará el 19 de octubre, se abordarán 
temas de educación, especialmente relevantes tras la pandemia. Entre los ponentes destacados 
se encuentran Yuval Novag Harari, Andreas Schleicher, Fernando Reimers, Andrés 
Oppenhaimer y Eufrosina Cruz. 

 
TREN MAYA 

 
Ayuda Puerto Progreso al Maya 

(2023-10-09, Redacción, Reforma, . 7)  

Jorge Carlos Tobilla Rodríguez, director general de la Administración del Sistema Portuario 
Nacional de Progreso (ASTPONA), ha destacado la importancia de Puerto Progreso para el 
movimiento de materiales utilizados en la construcción del Tren Maya. El puerto ha tenido que 
adaptarse para utilizar nueve de las diez posiciones de atraque para recibir cargas de los 
componentes del proyecto. Entre los materiales movilizados se incluyen cemento, rieles, clinker, 
balastro, diésel ecológico, cambios y durmientes. A pesar de que aún quedan tramos por 
terminar, el puerto está preparado para recibir más materiales de países como Japón, España y 
Estados Unidos, así como de puertos nacionales como Veracruz y Altamira. En los primeros ocho 
meses de 2021, Puerto Progreso movió más de 7 millones de toneladas de carga. 
 
El embuste 

(2023-10-09, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), está llevando a cabo una 
campaña deshonesta y delirante contra el Poder Judicial y la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. Su objetivo no es combatir la corrupción ni mejorar la justicia para los pobres, sino 
controlar políticamente estas instituciones y apropiarse de sus recursos. AMLO busca una Corte 
cortesana y un Poder Judicial sometido a su voluntad, en lugar de defender la Constitución y 
promover la autonomía. Su estrategia incluye recortar millones de pesos al Poder Judicial, lo que 
resultaría en la injusticia cotidiana y en una bolsa de dinero para sus propios fines. Esta campaña 
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es similar a la que se llevó a cabo contra el Instituto Nacional Electoral (INE), buscando 
desmantelar los contrapesos y afianzar al lopezobradorismo sin López Obrador. 
 
“Faltaba orden en el AICM" 

(2023-10-09, Reforma, Reforma, . 12)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha afirmado que la Secretaría de Marina ha asumido 
el control del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) para poner orden, ya que 
anteriormente había sido manejado por el Cártel de Sinaloa. López Obrador completó un 
recorrido de supervisión por el Tren Maya, acompañado por el empresario Carlos Slim. El 
Presidente también destacó que el Tramo 2 del Tren Maya, de Calkiní a Escárcega, aún no está 
terminado, lo que ha ralentizado el recorrido. A pesar de estos desafíos, López Obrador afirmó 
que el proyecto del Tren Maya es un ejemplo de cómo se pueden hacer grandes obras de 
infraestructura en beneficio del pueblo. 
 
El embuste 

(2023-10-09, Denise Dresser, Reforma.com (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha lanzado una arremetida contra la 
Suprema Corte de Justicia, con el objetivo de debilitar los contrapesos y controlar políticamente 
al Poder Judicial. López Obrador ha propuesto recortar el presupuesto del Poder Judicial y ha 
acusado a la presidenta de la Corte, Norma Piña, de corrupción. Sin embargo, estas acusaciones 
son infundadas y forman parte de una estrategia para socavar la independencia del Poder 
Judicial. López Obrador busca un Poder Judicial sometido y controlado, en lugar de un Poder 
Judicial autónomo y defensor de la Constitución. La estrategia de López Obrador no busca 
mejorar la justicia para los pobres, sino consolidar su poder político. 
 
Hacía falta orden en el AICM, dice AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la Secretaría de Marina ha asumido el 
control del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), después de 70 años de 
administración civil. López Obrador afirmó que durante el mandato de Felipe Calderón y García 
Luna, el aeropuerto fue manejado por el Cártel de Sinaloa, y que ahora, bajo el control de la 
Marina, no hay tráfico de drogas, contrabando, tráfico de personas, corrupción ni robo de maletas. 
El Presidente también mencionó que la Marina tomó el control formal de las instalaciones del 
AICM, incluyendo la inspección de aviones. López Obrador completó recientemente un recorrido 
de supervisión del Tren Maya de Cancún, Quintana Roo, hasta Escárcega, Campeche. 
 
Viajan AMLO y Slim en el Tren Maya 

(2023-10-08, Jorge Ricardo, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha completado su segundo recorrido de supervisión 
del Tren Maya junto al empresario Carlos Slim. El tren, cuya construcción está a cargo de Grupo 
Carso, avanzó desde Cancún, Quintana Roo, hasta Escárcega, Campeche. Acompañando a 
López Obrador y Slim estaban la Secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, la Secretaria de Medio 
Ambiente, María Luisa Albores, y la directora de la empresa Alstom, Maité Ramos. La 
Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, informó del recorrido en su cuenta de X. El Tren 
Maya será inaugurado el 15 de diciembre, aunque incompleto, sin los tramos 5, 6 y 7. 
 
El aeropuerto capitalino “queda en buenas manos”, afirma AMLO 

https://www.efinf.com/clipviewer/9f1d78aea1aab31f4e035ab0a608a69c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4958d64cd28988f868449331ac2c6091?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9d4f338fccae551cb6aa4799f7a8f3c9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5f39193356d072dbf07fec5a27ba91a0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/93f21c01dae8b8682529b275e2bf0862?file


 

 

(2023-10-09, Redacción, El Universal, . 2)  

La Secretaría de Marina ha tomado el control total del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM). El presidente Andrés Manuel López Obrador asegura que el aeropuerto está en 
buenas manos y que ya no hay tráfico de drogas, corrupción ni robo de maletas. López Obrador 
también mencionó que el AICM estaba controlado por el Cártel de Sinaloa durante el gobierno 
de Felipe Calderón y Genaro García Luna. El presidente supervisó el Tren Maya en la estación 
San Fernando en Campeche, donde destacó la importancia de este proyecto para el desarrollo 
de la región. 
 
Desbalance 

(2023-10-09, Desbalance, El Universal, . 26)  

El gobierno mexicano ha anunciado la disminución de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA), lo 
que ha generado dudas sobre si esto resultará en una reducción de los precios de los boletos de 
avión. Por otro lado, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha propuesto la creación de 
una empresa estatal para la comercialización de medicamentos y equipos médicos, con el 
objetivo de reducir los precios y garantizar el abastecimiento. En cuanto a las elecciones de 2022, 
se espera que los partidos políticos realicen alianzas para competir en los comicios. Por otro lado, 
el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial llevarán a cabo sus reuniones anuales 
de otoño en Marruecos, con la asistencia de ministros de Hacienda y banqueros centrales de 190 
países. Además, se espera que el presidente de Ucrania, Volodimir Zelensky, sea el invitado 
especial. 
 
Y, ¿sirve de algo bajar la TUA? 

(2023-10-09, Desbalance, El Universal (sitio), )  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM) celebrarán sus reuniones 
anuales de otoño en Marruecos, a unas semanas del terremoto que afectó la región. Se espera 
la asistencia de ministros de Hacienda y banqueros centrales de 190 países, así como del 
presidente de Ucrania, Volodimir Zelensky. Entre los mexicanos destacados en el evento se 
encuentra Guillermo Ortiz, exgobernador del Banco de México, quien moderará una mesa de 
análisis sobre resiliencia. Por otro lado, los funcionarios Rocío Nahle y Javier May, quienes 
dejaron sus cargos para competir por una gubernatura, dejan dudas en los sectores que dejaron. 
Nahle en la Secretaría de Energía (Sener) y May en el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) aseguran haber dejado un mar de logros, pero existen cuestionamientos sobre la 
producción de refinerías y el avance del proyecto del Tren Maya. 
 
El aeropuerto capitalino "queda en buenas manos", afirma AMLO 

(2023-10-09, Redacción, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) está "en buenas manos" después de que la Secretaría de Marina 
tomara el control total de la terminal. López Obrador destacó que desde la llegada de la Marina 
no ha habido tráfico de drogas, de personas, ni corrupción ni robo de maletas. El presidente criticó 
a aquellos que "critican por criticar" y olvidan que durante el gobierno de Felipe Calderón y 
Genaro García Luna, el AICM estaba controlado por el Cártel de Sinaloa. López Obrador también 
mencionó que los críticos "se olvidan" de los problemas que enfrentó el país antes de su llegada 
al poder. 
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Recorren tramo del Tren Maya 

(2023-10-09, Redacción, El Universal, . 2)  

El presidente Anpañaco, acompañado por el empresario Carlos Slim, inspeccionó el avance de 
la obra del Tren Maya en Campeche. El Tramo 2 de la construcción del tren, a cargo de Grupo 
Carso y FCC Construcción, ha progresado un 30%. El presidente destacó la importancia de la 
obra para el desarrollo y la conectividad de la región, así como para la creación de empleos. 
 
Programas sociales, infraestructura y austeridad para la transformación 

(2023-10-09, Alejandro Armenta Mier, El Universal (sitio), )  

El Grupo Parlamentario de MORENA en el Senado de la República destaca los logros de la 
administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador en los últimos 5 años. Se ha 
priorizado el bienestar de los más necesitados, con programas como Jóvenes Construyendo el 
Futuro y la pensión universal para adultos mayores. Se ha atendido a los pueblos indígenas y se 
ha aumentado el salario mínimo. Además, se han realizado importantes obras de infraestructura, 
como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el Tren Maya, la refinería Dos Bocas y el Tren 
Interoceánico del Itsmo de Tehuantepec. Todo esto se ha logrado con austeridad republicana y 
combate a la corrupción. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público espera ingresos totales de 
9.1 billones de pesos para 2024, el mayor presupuesto de la historia. El Grupo Parlamentario de 
MORENA confía en la continuidad de la transformación con la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo. 
 
AMLO supervisa con Carlos Slim tramo del Tren Maya en Campeche 

(2023-10-08, Redacción, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim supervisaron los 
avances del Tren Maya en su tramo de San Francisco a Escárcega, Campeche. Esta supervisión 
forma parte de la revisión del proyecto ferroviario, cuyo primer tramo se inaugurará el próximo 15 
de diciembre. El Tramo 2 de la obra ferroviaria está siendo construido por Grupo Carso y FCC. 
Durante la supervisión, también estuvieron presentes Maite Ramos, directora de Alstom, empresa 
encargada de la fabricación de las unidades para el Tren Maya; Ariadna Montiel, titular de 
Bienestar; María Luisa Albores, secretaria de Medio Ambiente (Semarnat); entre otros 
funcionarios. 
 
Tras llegada de Marina al AICM ya no hay narcotráfico, robo de maletas ni corrupción, 
afirma AMLO 

(2023-10-08, Redacción, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) está en buenas manos después de que la Secretaría de Marina 
(Semar) tomara el control total del mismo. López Obrador afirmó que desde la llegada de la 
Marina ya no hay tráfico de drogas ni de personas, ni corrupción, ni robo de maletas en el 
aeropuerto. El presidente criticó a aquellos que critican por criticar, recordando que durante el 
sexenio de Felipe Calderón y con Genaro García Luna al frente de la Secretaría de Seguridad, el 
aeropuerto estaba controlado por el Cártel de Sinaloa. López Obrador hizo estas declaraciones 
durante una visita a la estación San Fernando del Tren Maya en Campeche. 
 
Sheinbaum prioriza unidad morenista 

(2023-10-09, Isabel González, Excélsior, . 2)  

Claudia Sheinbaum, coordinadora nacional de la Defensa de la Transformación, encabezó la 
firma del acuerdo por la unidad en Manzanillo, Colima. Durante el evento, Sheinbaum Pardo 
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enfatizó la importancia de la unidad entre los seguidores de la Cuarta Transformación de México. 
Señaló que la segunda etapa de su movimiento se centrará en la construcción de la unidad, con 
la formación de más de 100 mil comités de defensa de la transformación en todo el país. 
Sheinbaum destacó los logros del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, incluyendo la 
construcción del Tren Maya y los parques industriales a lo largo del corredor transístmico. 
Además, señaló que la oposición está disminuyendo en tamaño, y afirmó que su objetivo es que 
todos los mexicanos tengan acceso a comida saludable, educación universitaria, vivienda, salario 
y trabajo digno. 
 
Sedena blindará toda la ruta del Tren Maya con 3 mil 200 elementos 

(2023-10-08, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

El Secretario de la Defensa Nacional (SEDENA), Luis Cresencio Sandoval, anunció que 3.200 
elementos de la Guardia Nacional serán desplegados en Quintana Roo para garantizar la 
seguridad del Tren Maya y contribuir a la construcción de paz en la región. Además, se 
establecerán tres nuevas bases aéreas de la Fuerza Aérea Mexicana y se destinarán cinco 
aeronaves exclusivamente para la seguridad del tren. Se informó que 2.454 elementos de la 
Guardia Nacional ya están desplegados en Quintana Roo. En total, 11.730 elementos de 
seguridad están encargados de la protección y seguridad en la región. La gobernadora Mara 
Lezama ha invertido más de 2 mil millones de pesos en la adquisición de vehículos y equipo de 
seguridad. 
 
Claudia Sheinbaum suma liderazgos a favor de la 4T en Colima 

(2023-10-08, Isabel Gonzalez Aguirre, Excélsior (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, aspirante presidencial de MORENA, encabezó la firma de un acuerdo por la 
unidad en Manzanillo, Colima. Acompañada por líderes políticos, deportistas y empresarios, 
Sheinbaum destacó la importancia de la unidad para la segunda etapa de su movimiento. Entre 
las tareas principales de esta etapa, mencionó la organización de comités para defender la cuarta 
transformación de México, la construcción del Tren Maya y la disminución de la pobreza. 
Sheinbaum también resaltó la importancia de combatir la corrupción y mantener la austeridad en 
el gobierno. Entre los firmantes del acuerdo se encontraban representantes de la Cámara 
Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados, Nueva Alianza Colima, 
Encuentro Solidario y Fuerza por México. 
 
Slim se une a AMLO en supervisión 

(2023-10-09, Redacción, Milenio Diario, . 20)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó el avance de la construcción del Tren 
Maya en un recorrido en el que estuvo acompañado por el empresario José Manuel López 
Campos. El proyecto del Tren Maya, que conectará Palenque con Cancún, está en marcha y se 
espera que esté terminado en 2024. Durante el recorrido, el presidente López Obrador destacó 
que el proyecto generará empleos y bienestar para la región. 
 
Día Con Día // Hacia el Estado anoréxico 

(2023-10-09, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, tiene una aprobación personal del 60%, 
pero su gobierno ha sido reprobado en áreas clave como seguridad, salud, economía y 
corrupción. Su enfoque en el poder personal ha debilitado al Estado, con un gobierno ineficaz y 
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desmantelado. Proyectos emblemáticos, como el Tren Maya y Dos Bocas, han sufrido de 
incumplimientos y sobrecostos. El presidente ha intentado realizar cambios importantes, pero su 
enfoque en la lealtad sobre la capacidad ha llevado a un gobierno ineficiente. El 
desmantelamiento del Estado será una realidad para su sucesor. 
 
Bajo control de Marina, "ya no hay narco, contrabando ni robo de maletas en el AICM": 
AMLO 

(2023-10-09, Redacción, Milenio (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el control de la Secretaría de Marina sobre 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, afirmando que ya no hay corrupción ni tráfico 
de drogas. Anteriormente, el aeropuerto era presuntamente operado por el Cártel de Sinaloa. 
López Obrador también mencionó la importancia de la Marina en la lucha contra la delincuencia 
organizada y la protección de la soberanía nacional. Además, destacó los avances en la 
construcción del Tren Maya, que se espera que esté completo en 2023. 
 
Consejos daneses 

(2023-10-08, Miguel Zárate Hernández, Milenio (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por sus afirmaciones 
de que su gobierno está construyendo "lo más grande" del mundo, como el Tren Maya. Sin 
embargo, estas afirmaciones son desmentidas por numerosas obras en otros países, como el 
tren bala de Los Angeles a San Francisco que costará 70 mil millones de dólares, la ampliación 
del aeropuerto de Dubai por 80 mil millones de dólares, o el puente subacuático entre Hong Kong 
y Macao por 11 mil millones de dólares. A pesar de estas comparaciones, López Obrador 
continúa afirmando que su gobierno está construyendo "lo más grande". Además, se critica su 
comparación del sistema de salud mexicano con el de Dinamarca, ya que el sistema danés es 
universal y destina casi el 17% del PIB a estos servicios, mientras que México apenas destina el 
5.5%. 
 
AMLO supervisa el Tren Maya acompañado de Layda Sansores y Carlos Slim 

(2023-10-08, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un recorrido de supervisión con el 
empresario Carlos Slim en el segundo tramo del Tren Maya, desde Campeche hasta Escárcega. 
La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, compartió imágenes del recorrido en sus redes 
sociales. El presidente ha estado supervisando la construcción del Tren Maya, un proyecto de 
infraestructura de gran envergadura que busca impulsar el turismo y el desarrollo económico en 
el sureste de México. Este es el tercer recorrido de supervisión que realiza el presidente, quien 
ha sido acompañado por distintos funcionarios en cada ocasión. 
 
Hacia el Estado anoréxico 

(2023-10-09, Héctor Aguilar Camín, Milenio (sitio), )  

El presidente actual de México, con una aprobación personal del 60%, ha gobernado sin 
restricciones burocráticas, debilitando al Estado que preside. Su gobierno ha sido ineficaz y 
desmantelado, con políticas clave, como seguridad, violencia, salud, economía y corrupción, 
reprobadas por la mayoría. Las obras de infraestructura emblemáticas, como el Tren Maya y Dos 
Bocas, han incumplido y generado sobrecostos. El Instituto de Salud para el Bienestar, INSABI, 
fue un fracaso mayúsculo debido a recortes administrativos. El gobierno federal funciona peor 
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ahora, con problemas de seguridad, violencia, servicios públicos de baja calidad y crecimiento de 
la corrupción. El desmantelamiento del Estado es una realidad que heredará el próximo 
presidente. 
 
Todos financiaremos Mexicana y su competencia desleal: experto 

(2023-10-09, César Arellano García, La Jornada, . 15)  

La nueva Mexicana de Aviación, una aerolínea estatal que comenzará a operar en diciembre, 
ofrecerá tarifas bajas y servicios gratuitos, lo que generará inconformidad entre las aerolíneas 
nacionales. La línea estatal venderá pasajes hasta un 20% más baratos que el mercado, permitirá 
equipaje de mano y una maleta documentada sin costo, y ofrecerá descuentos para adultos 
mayores. Sin embargo, esto podría resultar en una competencia desleal, ya que la aerolínea 
estatal es subsidiada por el gobierno. La nueva aerolínea operará con 10 aviones Boeing 737-
800 arrendados y volará a 20 destinos, incluyendo Cancún, Monterrey y Tijuana. La empresa es 
parte del Grupo Aeroportuario, Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica SA de 
Cv, que también opera el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya. 
 
Empresarios quieren un gobierno sin corrupción: Sheinbaum 

(2023-10-09, Juan Carlos Flores, La Jornada, . 13)  

Claudia Sheinbaum, coordinadora nacional de los comités de defensa de la Cuarta 
Transformación, lideró la firma del Acuerdo de Unidad para la Transformación en el rancho don 
Andrés, la pulga Manzanillo. El convenio fue firmado por empresarios, científicos, académicos, 
dirigentes sindicales y deportistas, entre ellos el ex atleta Rommel Pacheco. Sheinbaum destacó 
la importancia de continuar obras de infraestructura históricas como el Tren Maya y programas 
sociales en beneficio del pueblo de México. El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, 
dio la bienvenida a Rommel Pacheco al movimiento de transformación, resaltando la importancia 
de ser fiel a los principios y valores personales en la política. 
 
Aún faltan algunos tramos por soldar del Tren Maya: AMLO 

(2023-10-08, Redacción, La Jornada (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó el tramo del Tren Maya entre Campeche 
y Escárcega, acompañado de funcionarios de su gabinete, empresarios como Carlos Slim y la 
gobernadora Layda Sansores. López Obrador destacó que aún faltan algunos tramos por soldar, 
pero que se está confirmando la calidad de la vía. El presidente señaló que ya se ha avanzado 
en la ruta del Tren Maya, que conecta Cancún, Campeche, Escárcega y Palenque, y que se 
espera que esté terminada en 2023. El Tren Maya es un proyecto de desarrollo turístico y 
económico que busca promover el turismo en la región. 
 
Confidencial 
(2023-10-09, Confidencial, El Financiero, . 39)  

El representante de la sociedad civil en el Frente opositor, Beatriz Pagés, cuestionó la falta de 
liderazgo en el equipo de Xóchitl Gálvez. Mientras tanto, el INE fijará la cuota para la designación 
de mujeres en las candidaturas a las gubernaturas de 2024, lo que podría afectar a Clara Brugada 
en Morena. El clavadista olímpico Rommel Pacheco, quien fue bloqueado por el PAN, se unió a 
Morena y a la 4T. La UNESCO declaró la "cultura sonidera" como Patrimonio Cultural Inmaterial 
de la Ciudad de México. La SRE emitió una condena a los ataques de Hamás, pero el silencio ha 
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reinado en Palacio Nacional. Mientras tanto, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval, supervisó el avance del Tren Maya, que estará bajo el mando de la milicia. 
 
El Tren Maya se inaugurara el 15 de diciembre 

(2023-10-09, Diana Benítez, El Financiero, . 40)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren Maya será inaugurado el 15 de 
diciembre, tras una supervisión realizada este fin de semana. López Obrador destacó la 
importancia de la obra y su impacto en el turismo, así como su contribución a la economía y el 
combate a la desigualdad. Además, el presidente mencionó que el tren es silencioso y relajante, 
comparado con otros medios de transporte. Acompañaron al presidente en la supervisión el 
secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, el asesor honorario Daniel Chávez 
y el presidente honorario de Grupo Carso, Carlos Slim. 
 
Urgen a que Xóchitl ponga orden 

(2023-10-09, Confidencial, El Financiero (Sitio), )  

La representante de la sociedad civil en el Frente opositor, Beatriz Pagés, criticó al equipo de 
Xóchitl Gálvez, señalando la falta de un líder claro. El INE establecerá hoy la cuota para la 
designación de mujeres en las candidaturas a las nueve gubernaturas que se renovarán en 2024, 
lo que podría afectar las posibilidades de Clara Brugada en Morena. El clavadista olímpico y 
diputado federal del PAN, Rommel Pacheco, se unió a Morena y a la '4T', después de que el PAN 
rechazara su candidatura a la gubernatura de Yucatán. UNESCO declaró la "cultura sonidera" 
como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Ciudad de México. Las autoridades mexicanas 
emitieron una condena a los ataques de Hamás a Israel, copiando un comunicado similar emitido 
por la Cancillería chilena. A pesar de los mexicanos retenidos por el grupo terrorista, la 
Presidencia de México no ha hecho comentarios al respecto. Durante un recorrido de supervisión 
del Tren Maya, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, fue visto en 
conversaciones amistosas con Carlos Slim. 
 
Slim y AMLO pasearon en el Tren Maya en Campeche 

(2023-10-09, Redacción, El Financiero, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim supervisaron el segundo 
tramo del Tren Maya, desde Campeche hasta Escárcega. López Obrador anunció que el 15 de 
diciembre se inaugurará el Tren Maya de Palenque a Cancún. El proyecto del Tren Maya ha sido 
criticado por su impacto ambiental, desplazamiento de comunidades indígenas y falta de 
transparencia en la asignación de contratos. Sin embargo, el gobierno ha defendido el proyecto, 
destacando su importancia para el turismo y el desarrollo económico de la región. 
 
Las mujeres de Morena 

(2023-10-09, Eliseo Rosales Avalos, El Economista (sitio), )  

El Instituto Nacional Electoral ha establecido que los partidos políticos deben nominar a cinco 
mujeres en las nueve gubernaturas en disputa para el año 2024. En Morena, las nominadas por 
entidad son: Ignacio Mier Velazco, Julio Huerta Gómez, Lizeth Sánchez García, Olivia Salomón 
Vivaldo, Omar García Harfuch, Clara Brugada, Mariana Boy Tamborrel, y Hugo López-Gatell. En 
Jalisco, Clara Cárdenas, Carlos Lomelí, José María Martínez, y Elizabeth Michel fueron 
nominados. En Morelos, Margarita González Saravia, Sandra Anaya, Rabindranath Salazar, y 
Víctor Mercado fueron seleccionados. En Guanajuato, Antares Vázquez Alatorre, Alma Alcaraz 
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Hernández, Ricardo Sheffield Padilla, y Ernesto Prieto Ortega fueron nominados. En Tabasco, 
Javier May, Yolanda Osuna Huerta, Raúl Ojeda, y Mónica Fernández Balboa fueron 
seleccionados. En Veracruz, Rocío Nahle, Claudia Tello, Zenyazen Escobar García, y Eric 
Cisneros Burgos fueron nominados. En Yucatán, Joaquín Díaz Mena, Rocío Barrera, Verónica 
Camino Farjat, y Jazmín Villanueva fueron nominados. 
 
Los Mismos de Siempre // Las mujeres de Morena 

(2023-10-09, Eliseo Rosales Avalos, El Economista, . 54)  

El partido Morena ha decidido postular a cinco mujeres en las nueve gubernaturas en disputa 
para 2024. Entre los candidatos seleccionados se encuentran Javier May, responsable de las 
obras del Tren Maya, y Rocío Nahle, secretaria de Energía. Se espera que el Instituto Nacional 
Electoral confirme estas nominaciones. Con estas elecciones, se espera que la mitad de las 
entidades del país sean gobernadas por mujeres. 
 
Sedena blindará ruta del Tren Maya con 3,200 elementos 

(2023-10-09, Redacción, El Economista, . 12)  

El Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, anunció que 3,200 elementos de 
la Guardia Nacional serán desplegados en Quintana Roo para garantizar la seguridad del Tren 
Maya. Además, se establecerán tres nuevas bases aéreas de la Fuerza Aérea Mexicana en la 
entidad y se destinarán cinco aeronaves exclusivas para la seguridad del tren. En total, 11,730 
elementos de seguridad se encargarán de la protección y seguridad en Quintana Roo, 
contribuyendo a la construcción de paz en la entidad. 
 
Supervisan el tren maya 

(2023-10-09, Paris Salazar, El Heraldo de México, . 4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim supervisaron la 
construcción del tramo 2 del Tren Maya, que se inaugurará el 15 de diciembre. Slim destacó el 
impacto social y económico de esta obra, que ha generado más de 200,000 empleos directos e 
indirectos. También resaltó que el proyecto ha sido un éxito en términos de inversión y 
financiamiento. Además de la supervisión del Tren Maya, López Obrador y Slim revisaron el 
avance de otros proyectos de infraestructura, como la construcción de una planta de fertilizantes 
en Topolobampo y la modernización de la refinería de Cadereyta. 
 
Serán incorporadas más personas a la pensión para discapacitados 

(2023-10-09, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El municipio de Cozumel en México ha incorporado a 70 personas al programa de Pensión para 
el Bienestar de las Personas con Discapacidad. Durante la jornada de incorporación, se 
expedirán certificados de discapacidad permanente, un requisito previo para recibir el beneficio. 
Por otro lado, el Tren Maya, un proyecto ferroviario en México, beneficiará a los sitios 
arqueológicos de San Miguelito y El Rey, así como al Museo Maya de Cancún, atrayendo a más 
turistas a la zona. El tren, que está en construcción, ha sido objeto de controversia debido a su 
impacto ambiental y cultural. 
 
Más de 3 mil 200 elementos militares blindarán la ruta del Tren Maya 

(2023-10-09, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Creencio Sandoval, anunció que 3.200 elementos de 
la Guardia Nacional serán desplegados en Quintana Roo para proteger el Tren Maya y contribuir 
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a la construcción de paz en la región. Además, se establecerán tres nuevas bases aéreas de la 
Fuerza Aérea Mexicana y se destinarán cinco aeronaves para la seguridad del tren. En total, 
11.730 elementos de seguridad, incluyendo la policía estatal, policías municipales, Ejército y 
Fuerza Aérea, Secretaría de Marina y Guardia Nacional, trabajarán en la protección y seguridad 
de Quintana Roo. La gobernadora Mara Lezama destacó la inversión histórica de más de 2 mil 
millones de pesos para fortalecer la seguridad de la población. 
 
Con el Promeza, se pone en valor la profundidad histórica y cultural de la Gran Nación 
Maya 

(2023-10-09, Redacción, Diario Momento PUE (sitio), )  

El Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) ha permitido atender 27 zonas 
arqueológicas, construir 11 Centros de Atención a Visitantes y reestructurar nueve museos. Estos 
esfuerzos, que forman parte del proyecto del Tren Maya, buscan preservar y estudiar el 
patrimonio cultural de la Gran Nación Maya. La iniciativa, implementada por la Secretaría de 
Cultura federal, el INAH y otros colaboradores, ha reunido a numerosos especialistas en 
conservación y restauración para proteger los materiales originales de los sitios patrimoniales. 
Además, ha brindado oportunidades de empleo a jóvenes egresados de universidades públicas. 
Los trabajos realizados han dado lugar a importantes hallazgos, que contribuirán a la 
investigación de la historia de los pueblos mayas. 
 
Gobierno de México realza grandeza de cultura maya y procura bienestar de comunidades: 
presidente 

(2023-10-09, Redacción, A Barlovento Informa (Sitio), )  

El presidente López Obrador, junto con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), 
está trabajando para proteger y restaurar 27 sitios arqueológicos mayas a través del Programa 
de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza). El director general del INAH, Diego Prieto 
Hernández, destacó la importancia cultural de estos sitios, que tienen miles de años de 
antigüedad. El presidente López Obrador enfatizó que el gobierno también está trabajando para 
mejorar la calidad de vida de las comunidades mayas actuales a través de iniciativas como el 
Tren Maya. Esta obra de movilidad, que conecta cinco estados del sureste de México, generará 
empleo y actividad turística con respeto a la naturaleza. El presidente López Obrador señaló que 
esta obra es para las futuras generaciones y ayudará a reactivar la economía y promover el 
bienestar en la región del sureste. 
 
AMLO y Carlos Slim viajan en tren maya 

(2023-10-09, El Universal, Pulso SLP (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim supervisaron los 
avances del Tren Maya en su tramo de las estaciones de San Francisco a Escárcega, Campeche. 
El tramo 2 de la obra ferroviaria está siendo construido por Grupo Carso y FCC. El presidente 
López Obrador ha abordado por segunda vez un convoy del Tren Maya para supervisar el 
proyecto ferroviario en su periodo de prueba. La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, 
compartió fotografías de la supervisión en Twitter. El Tren Maya, que recorrerá 1,500 kilómetros 
en cinco estados del sureste, se espera que esté operativo en 2023. 
 
Picotazo Político / Chiapas y el crimen 

(2023-10-09, Redacción, Perspectivas CDMX (sitio), )  
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El estado de Chiapas en México se enfrenta a una creciente violencia y criminalidad, con la 
presencia de carteles de droga y grupos paramilitares. Esta situación ha llevado a un clima de 
inminente estallido social, similar a la situación en 1994 cuando el Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN) se levantó en armas. El próximo proceso electoral en el estado es crucial para 
elegir un líder capaz de abordar la inseguridad y la pobreza. Se menciona al candidato Miguel 
Ángel López Farías como una opción fuerte, con experiencia legislativa y compromiso con el 
servicio público. Se enfatiza la necesidad de combatir la inseguridad con un enfoque más amplio 
que las armas, incluyendo la reorientación de la lucha contra la pobreza y la colaboración con 
organizaciones sociales. Se critica la falta de atención de los medios nacionales y la opinocracia 
hacia el sur de México, excepto cuando se mencionan proyectos como el tren maya. Se insta a 
los ciudadanos de Chiapas a elegir un líder capaz de abordar los desafíos del estado y devolver 
la paz y la dignidad a la región. 
 
Es Quintana Roo primer lugar nacional en trata de personas, reconoce Sedena 

(2023-10-09, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El general Cresencio Sandoval, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), informó 
que Quintana Roo ocupa el primer lugar a nivel nacional en la incidencia del delito de trata de 
personas, con nueve casos registrados en agosto y 62 casos entre enero y agosto de este año. 
Sin embargo, otros delitos como homicidios dolosos, robos, extorsiones y secuestros están 
disminuyendo. Para mejorar la seguridad en el estado, se desplegarán 3,200 efectivos de la 
Guardia Nacional a lo largo de la ruta del Tren Maya, que se inaugurará el 15 de diciembre. Estos 
efectivos se encargarán de la seguridad en los aeropuertos de Tulum, Palenque y Chetumal, así 
como en los puntos que abarcará el recorrido de mil 554 kilómetros del tren. 
 
Concluirá 4T las obras prioritarias de AMLO 

(2023-10-09, Redacción, Basta, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha prometido que su gobierno no dejará 
ninguna obra de infraestructura inconclusa antes de finalizar su mandato. Entre las obras que se 
espera que se completen antes de marzo de 2024 se encuentran los tramos 6 y 7 del Tren Maya, 
que correrá de Tulum a Escárcega, y el Tren de pasajeros del Istmo, que conectará Salina Cruz 
a Coatzacoalcos, entre otras rutas. También se espera la inauguración de nuevas sucursales del 
Banco del Bienestar, la carretera Oaxaca-Puerto Escondido, el Aeropuerto de Tulum y el 
Acueducto "El Cuchillo" I. El presidente ha instado a las compañías a cumplir con los plazos 
establecidos para completar estas obras. 
 
La Divisa del Poder // Paridad dispar 

(2023-10-09, Adrián Trejo, 24 Horas, . 6)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha ordenado a los partidos políticos conceder a mujeres cinco 
de las nueve candidaturas a gobiernos estatales que se disputarán el próximo año, incluida la 
CDMX. Esta decisión ha causado tensiones internas en los partidos, como Morena y el Frente 
Amplio por México. El Frente, compuesto por PAN, PRI y PRD, ha acordado que los candidatos 
a las gubernaturas serían para los partidos hegemónicos en cada estado. Sin embargo, el reparto 
de cuotas y las peleas internas complican la elección. Morena anunciará sus candidatos el 30 de 
octubre, mientras que el Frente sigue negociando sus candidaturas. Por otro lado, el Ejército 
blindará el Tren Maya, con 3,200 elementos de la Guardia Nacional destinados a la seguridad y 
protección de los usuarios. 
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AMLO presume nuevo recorrido en el Tren Maya acompañado por Slim 

(2023-10-09, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, viajó en el Tren Maya desde Campeche 
hasta Escárcega, acompañado por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, el secretario 
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, el asesor honorario, Daniel Chávez, y el 
presidente honorario de Grupo Carso, Carlos Slim. El presidente destacó que el 15 de diciembre 
se inaugurará el Tren Maya de Palenque a Cancún. Sin embargo, el tramo dos de la ruta, que va 
hasta Calkiní, avanza lentamente. La gobernadora Sansores expresó su alegría por recorrer el 
Tren Maya con el presidente, destacando los beneficios de inversión, empleo y turismo que traerá 
a la región sur sureste. 
 
El sureste mexicano experimenta un crecimiento sin precedentes: AMLO 

(2023-10-09, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el movimiento de transformación del 
país, conocido como 4T, no se detendrá y no tiene marcha atrás. Destacó que el sureste 
mexicano, que había sido olvidado durante más de 30 años, ahora es la zona del país con mayor 
crecimiento económico. Proyectos como el Tren Maya y el nuevo aeropuerto de Tulum están 
diseñados para potenciar esta región y proporcionar empleo y bienestar a las comunidades 
indígenas. López Obrador también destacó la importancia de la consulta popular, que permitirá 
a los ciudadanos decidir sobre la revocación de mandato de los gobernantes. 
 
Sin contratiempos, recorrido del Tren Maya en el sureste 

(2023-10-09, Juan R. Hernández, Basta, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, supervisó las obras del Tren Maya, 
acompañado por el empresario Carlos Slim. López Obrador destacó la importancia de esta 
infraestructura para reactivar la economía y promover el bienestar en la región sureste del país. 
El proyecto, que durará entre 50 y 100 años, generará empleos y permitirá a las nuevas 
generaciones mantener sus actividades tradicionales. Carlos Slim, a través de su consorcio 
Operadora Cicsa y FCC Construcción, está involucrado en la construcción del tramo 2 del Tren 
Maya, que abarcará 234 km y conectará Escárcega con Calkiní en el estado de Campeche. El 
presidente ha mantenido reuniones periódicas con Slim para supervisar el avance del proyecto. 
 
Da bienvenida a Rommel Pacheco 

(2023-10-09, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 18)  

Claudia Sheinbaum Pardo, coordinadora de los Comités de Defensa de la Transformación, ha 
defendido la incorporación del ex clavadista Rommel Pacheco a las filas de Morena, afirmando 
que él quiso estar del lado del pueblo. Sheinbaum ha argumentado que muchos mexicanos están 
levantando la mano para unirse a la transformación, mientras que la oposición se está 
reduciendo. En un evento en Colima, Sheinbaum ha convocado a los morenistas a redoblar 
esfuerzos para construir los Comités de Defensa de la Transformación. Ha destacado que la 
construcción del segundo piso del movimiento iniciado por Andrés Manuel López Obrador implica 
seguir construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones, incluyendo obras de 
infraestructura como el Tren Maya y programas sociales en beneficio del pueblo de México. 
Sheinbaum ha enfatizado la importancia de la organización del movimiento y del pueblo de 
México para evitar que los gobiernos de la oposición regresen. 
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"No podemos reconocer la cultura de los mayas antiguos y dejar en el olvido a los mayas 
de la actualidad": AMLO 

(2023-10-09, Redacción, El Chamuco CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha destacado la importancia de proteger y restaurar 
los sitios arqueológicos mayas en México. En un evento en la zona arqueológica de Uxmal, el 
presidente resaltó la profundidad histórica y cultural de la civilización maya, subrayando su 
influencia en la identidad mexicana. El Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), ha incorporado 27 sitios arqueológicos al Programa de 
Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza). El presidente también enfatizó la importancia 
de brindar una mejor calidad de vida a las comunidades actuales, a través de iniciativas como los 
Programas para el Bienestar y el Tren Maya. 
 
¿Será? 

(2023-10-09, ¿Será?, 24 Horas, . 2)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) está preparando un acuerdo sobre la postulación paritaria de 
candidaturas a las nueve gubernaturas que se disputarán en 2024. Los partidos deberán registrar 
al menos cinco mujeres y cuatro hombres, evitando postular a candidatas en estados donde no 
son competitivos. Movimiento Ciudadano está buscando candidatos para la Ciudad de México, 
considerando a Sergio Mayer como una opción competitiva. Por otro lado, se critica el feminismo 
selectivo en la UNAM, ya que no se ha denunciado la agresión contra dos maestras de la Facultad 
de Derecho. Las comparecencias de las Secretarías de Estado ante el Congreso en Hidalgo han 
iniciado, rindiendo cuentas sobre los avances realizados durante el primer año de gobierno de 
Julio Menchaca Salazar. La Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente ha tenido que ser 
fumigada debido a una plaga de chinches, lo que ha llevado a su personal a abandonar las 
oficinas. Esta agencia advirtió al presidente López Obrador sobre las dificultades 
medioambientales que enfrentarían proyectos como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas, pero 
ha sufrido recortes presupuestarios. 
 
Desigualdad y Educación // El último año de AMLO 

(2023-10-09, Pablo Trejo Pérez, Juan Pablo Perez Diaz, Uno más Uno, . 9)  

El último año del presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador está lleno de desafíos y 
tareas pendientes. A pesar de su alta popularidad, López Obrador enfrenta críticas por su manejo 
de la economía, la violencia y la pandemia. Además, debe garantizar una sucesión pacífica dentro 
de su partido y avalar a su candidata, Claudia Sheinbaum, para las elecciones del próximo año. 
El presidente también ha iniciado grandes obras de infraestructura, como el Tren Maya, el 
Corredor Interoceánico y la refinería de Dos Bocas. Sin embargo, López Obrador ha tenido que 
solicitar un mayor endeudamiento interno para afrontar el déficit de las finanzas en su último año 
de mandato. A pesar de estos desafíos, López Obrador sigue siendo un líder carismático y 
popular, y su sucesión será un tema clave en las elecciones del próximo año. 
 
Los derechos de la naturaleza 

(2023-10-09, Redacción, Noticias Veracruz VER (Sitio), )  

El Tribunal Internacional de Derechos de la Naturaleza ha emitido una sentencia exigiendo la 
suspensión de la construcción del Tren Maya en México, argumentando que la obra causará 
"ecocidio". La presidenta del tribunal, Maristella Svampa, ha destacado que la naturaleza es un 
patrimonio global y que los daños a la naturaleza en cualquier parte del mundo deben ser 
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responsabilidad de la comunidad internacional. Aunque es probable que el gobierno mexicano 
ignore esta sentencia, la sociedad mexicana debe tomar conciencia de la importancia de cuidar 
la naturaleza. Los derechos de la naturaleza son un enfoque legal y ético novedoso para la 
protección del medio ambiente, pero su reconocimiento y aplicación varían según el país y su 
sistema jurídico. En México, es necesario crear conciencia sobre estos derechos para evitar la 
depredación y explotación indiscriminada de los recursos naturales. 
 
Alatum 

(2023-10-09, Moises Galindo, Mural JAL (sitio), )  

El autor del texto compara la toma de decisiones en la aviación con la política, criticando la falta 
de transparencia y fundamentos en las decisiones tomadas por el gobierno mexicano en relación 
al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAIM) y el Tren Maya. Se menciona que la 
cancelación del NAIM fue fácil pero no se consideraron las consecuencias financieras, y se 
cuestiona por qué no se invitó a inversores a financiar el AIFA, la nueva Mexicana o el Tren Maya. 
Se critica la falta de transparencia en la cancelación del NAIM y se señala que el TUA, pagado 
por los pasajeros, se utiliza para liquidar la cancelación del NAIM. El autor concluye que México 
necesita un sistema aeroportuario seguro y solvente, y critica las estrategias del gobierno que 
generan "tormentas y turbulencias financieras". 
 
Tras llegada de Marina al AICM ya no hay narcotráfico, robo de maletas ni corrupción, 
afirma AMLO 

(2023-10-09, Redacción, Agencias, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador defendió la toma de control del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) por parte de la Secretaría de Marina (Semar), 
afirmando que ahora está en buenas manos y que se ha eliminado el tráfico de drogas, personas 
y corrupción. López Obrador criticó a aquellos que "critican por criticar" y olvidan que el 
aeropuerto solía ser controlado por el Cártel de Sinaloa durante el sexenio de Felipe Calderón y 
Genaro García Luna. El presidente también supervisó la construcción del Tren Maya en la 
estación San Fernando, donde afirmó que el proyecto es una realidad y no solo una promesa de 
campaña. 
 
"La 4T le está haciendo justicia al sureste, impulsando su crecimiento": López Obrador 

(2023-10-09, Redacción, Sin Fuero CHIS (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el crecimiento del sureste del país, que ha 
alcanzado un 6% bajo su gobierno, en contraste con el periodo neoliberal, cuando no hubo 
crecimiento en la región durante 36 años. López Obrador atribuyó este crecimiento a su 
administración, que ha impulsado proyectos como el Tren Maya y el Tren del Istmo. Según el 
presidente, el Tren Maya ayudará a reactivar la economía y a generar más empleos, mejorando 
el bienestar de las familias en el sureste. Además, el Tren Maya impulsará el turismo en la región, 
permitiendo a los visitantes explorar la región Sureste, hasta Chiapas y Tabasco, y conocer las 
maravillas del mundo Maya. López Obrador aseguró que el cambio que se ha iniciado no puede 
ser detenido y que la gente ha tomado conciencia de la importancia de este cambio. 
 
Sedena revela que Quintana Roo es líder en trata de personas 

(2023-10-09, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  
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El secretario de Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González, informó sobre la trata de 
personas en Quintana Roo, que ha aumentado en los últimos años, colocando al estado en el 
primer puesto a nivel nacional en este delito. A pesar de esto, otros delitos como el homicidio 
doloso, secuestro y robo de vehículos han disminuido significativamente. Se implementarán 
medidas de seguridad adicionales con la próxima inauguración del Tren Maya, incluyendo tres 
nuevas bases aéreas, cinco aeronaves y drones. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
encabezó una reunión de seguridad en Quintana Roo, anunciando la incorporación de 3,200 
elementos de la Guardia Nacional para el Plan de Seguridad Integral Tren Maya. El presidente 
también adelantó la inauguración del tramo del Tren Maya de Palenque a Cancún para el 15 de 
diciembre, con los tramos 5, 6 y 7 previstos para febrero de 2024. 
 
Elección 2024: más allá de las candidaturas, vigilemos la visión del país y la continuidad 
de proyectos...si la hay 

(2023-10-09, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y Xóchitl Gálvez, senadora del 
PAN, han expresado sus preocupaciones sobre el Tren Maya y el Tren Interoceánico. Sheinbaum 
cuestiona la falta de estudios de impacto ambiental y social, así como la falta de consulta a las 
comunidades afectadas. Gálvez, por su parte, ha señalado la falta de claridad en el proyecto y la 
ausencia de análisis de impacto ambiental. Ambas políticas han solicitado una revisión del 
proyecto para garantizar su viabilidad y beneficio para las comunidades. 
 
Sedena blindará toda la ruta del Tren Maya con 3 mil 200 elementos 

(2023-10-09, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, anunció que 3,200 elementos de 
la Guardia Nacional serán desplegados en Quintana Roo para brindar seguridad al Tren Maya. 
Además, se establecerán tres nuevas bases aéreas de la Fuerza Aérea Mexicana y se destinarán 
cinco aeronaves para proteger el tren. En total, 11,730 elementos de seguridad están encargados 
de la protección y seguridad en Quintana Roo. La gobernadora Mara Lezama ha invertido más 
de 2 mil millones de pesos para fortalecer la seguridad en la región. 
 
Tras La Puerta Del Poder // No, ni AMLO es “el pueblo” y ni tiene asegurada su 
trascendencia 

(2023-10-09, Roberto Vizcaíno, MEX Diario Imagen, . 9)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha construido una imagen de político 
popular a través de frases y afirmaciones sin sustento. Sin embargo, su popularidad oscila entre 
el 50 y el 65 por ciento, lo que indica que no cuenta con el apoyo de toda la población. Además, 
su retórica de culpar a los gobiernos anteriores y a los "neoliberales" por los problemas del país 
ya no convence. Las acusaciones de corrupción contra su familia y la falta de resultados en temas 
como la seguridad y la salud también han afectado su imagen. Su promesa de no fallar ha sido 
refutada por la realidad, y su frase de "abrazos, no balazos" ha perdido credibilidad tras el 
incidente de Culiacán y el aumento de la violencia en el país. A pesar de sus promesas de 
austeridad, López Obrador ha gastado fondos públicos en proyectos como el Tren Maya, la 
Refinería en Dos Bocas y el aeropuerto de Santa Lucía. Su retórica de "el pueblo pone y el pueblo 
quita" también ha sido desafiada por importantes sectores que buscan un cambio total. 
 
El Aeropuerto de Tulum será puesto en marcha el próximo 1 de diciembre 
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(2023-10-09, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha realizado una serie de recorridos para evaluar el 
progreso del Tren Maya, una obra de infraestructura que busca mejorar la conectividad y el 
turismo en la región. En compañía de la gobernadora Mara Lezama Espinosa, López Obrador 
inspeccionó las obras del Nuevo Aeropuerto de Tulum, que se espera inaugurar el próximo 1 de 
diciembre. También supervisaron los avances del Tren Maya en Yucatán. La obra, que cuenta 
con una inversión pública de casi un billón de pesos, se inaugurará en menos de tres meses y 
promete impulsar la economía y el turismo local. 
 
AMLO; viajó a Campeche en el Tren Maya, acompañado del empresario Carlos Slim 

(2023-10-09, Jesús Héctor Muñoz Escobar, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim realizaron un recorrido 
de supervisión del Tren Maya en Campeche. El tramo 2 de la obra, que conectará Escárcega con 
Calkiní, ha tenido un lento avance. El consorcio de Slim ganó la licitación para construir este 
tramo, con un contrato de 18 millones 553 pesos. Hasta el momento, el tramo tiene un 57% de 
avance en viaductos, 80% en obras de drenaje, 56% en pasos peatonales y vehiculares, y 81% 
en obras inducidas o de servicios públicos. Estas obras han generado aproximadamente 12 mil 
empleos. Por otro lado, la virtual candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, firmó el 
Acuerdo de Unidad para la Transformación en Manzanillo, Colima. La construcción del segundo 
piso del movimiento del presidente López Obrador implica garantizar la continuidad de obras 
como el Tren Maya y programas sociales en beneficio del pueblo de México. En la firma 
participaron 50 activistas, empresarios, deportistas, académicos y artistas, incluyendo a Rommel 
Pacheco, Francisco Medina Solana, Iliana Arreola Ochoa y Vanessa Virgen, entre otros. 
 
Dilema de equidad 

(2023-10-09, 24 Horas, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Instituto Nacional Electoral (INE) está preparando un acuerdo que podría poner a prueba a 
varios partidos políticos en cuanto a la postulación paritaria de candidaturas para las nueve 
gubernaturas que se disputarán en 2024. Los partidos deberán registrar a al menos cinco mujeres 
y cuatro hombres, pero no podrán impulsar a candidatas en estados donde no sean competitivos. 
Además, se menciona que Movimiento Ciudadano podría estar considerando a Sergio Mayer 
como candidato para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, ante la desarticulación del 
Frente PAN PRI PRD y la división en Morena. Las comparecencias de las Secretarías de Estado 
ante el Congreso en Hidalgo también comienzan hoy, con Guillermo Olivares Reyna, Secretario 
de Gobierno. Por otro lado, se informa que la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA) 
tuvo que ser desalojada para fumigación y limpieza debido a una plaga de chinches. La ASEA ha 
sufrido un recorte presupuestal de casi 60% y ha sido relegada por el gobierno, a pesar de advertir 
sobre las dificultades de construcción y problemáticas medioambientales para proyectos como el 
Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. 
 
¡El mito de más territorio y menos escritorio! 

(2023-10-09, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, ha sido reconocida por su cercanía con la 
ciudadanía y su sensibilidad social. Su diálogo permanente y circular con los ciudadanos le 
permite conocer de primera mano sus necesidades y aplicar los recursos públicos de manera 
efectiva. Además, Sansores ha sido una defensora de los derechos humanos y ha promovido la 
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igualdad de género. Su gobierno ha impulsado la educación, la cultura, el deporte y la salud, 
entre otras áreas. Sansores ha trabajado en estrecha colaboración con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, a quien ha apoyado en la implementación de proyectos como el Tren 
Maya y el Tren Eléctrico. Su gobierno ha fortalecido la economía local y ha generado más 
empleos para los campechanos. 
 
Sedena blindará ruta del Tren Maya 

(2023-10-09, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 10)  

El secretario de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio Sandoval, ha anunciado que 3 mil 
200 elementos de la Guardia Nacional serán desplegados en Quintana Roo para garantizar la 
seguridad del Tren Maya. Además, se establecerán tres nuevas bases aéreas de la Fuerza Aérea 
Mexicana y se destinarán cinco aeronaves para la seguridad del tren. Sandoval destacó que la 
seguridad es fundamental para el desarrollo turístico y económico de Quintana Roo, y que la 
presencia de la Guardia Nacional contribuirá a la construcción de paz en la región. 
 
AMLO concluye gira de supervisión y pruebas a bordo del Tren Maya 

(2023-10-09, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó los trabajos y pruebas del Tren Maya 
durante una gira de trabajo. Acompañado por el secretario de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval González, y otros funcionarios, el presidente reiteró su compromiso de 
inaugurar el tramo del Tren Maya de Palenque, Chiapas a Cancún, Quintana Roo, el 15 de 
diciembre. Durante el recorrido, el presidente destacó la importancia de la obra, que conectará a 
la península de Yucatán con el resto del país. 
 
Estado de los ESTADOS 

(2023-10-09, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se centra en sus proyectos emblemáticos, como el 
Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas, mientras defiende el AIFA, perjudicando a las líneas 
aéreas privadas. Sin embargo, las principales funcionarias de su gabinete y su candidata 
presidencial se enfrentan a la oposición en el Congreso y en reuniones bilaterales con Estados 
Unidos. La aspirante presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, criticó a Claudia Sheinbaum 
por querer ganar antes de competir y afirmó que México es un país ensangrentado. En otro tema, 
el general Luis Cresencio Sandoval afirmó que Quintana Roo se encuentra en la media nacional 
en homicidios, pero no proporcionó cifras relacionadas con el número de habitantes. Además, se 
espera que el Tramo 5 del Tren Maya sea inaugurado próximamente. 
 
AMLO y Slim supervisan tramo del Tren Maya en Campeche 

(2023-10-09, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim supervisaron la 
construcción del tramo del Tren Maya entre San Francisco y Escárcega, Campeche. La 
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, informó inicialmente del hecho y compartió fotos 
en redes sociales. El presidente López Obrador reiteró que el Tren Maya será inaugurado el 15 
de diciembre de 2022, coincidiendo con su quinto año en el cargo. El proyecto del Tren Maya, 
que recorrerá cinco estados, ha sido criticado por su impacto ambiental y social. 
 
El sureste mexicano experimenta un crecimiento sin precedentes: AMLO 

(2023-10-09, Redacción, Once noticias (sitio), )  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que el movimiento de 
transformación del país no se detendrá y no tiene marcha atrás. Destacó que el sureste mexicano, 
que fue olvidado durante más de 30 años, ahora es la zona del país con mayor crecimiento 
económico. López Obrador señaló que proyectos como el Tren Maya y el nuevo aeropuerto de 
Tulum están diseñados para impulsar el desarrollo del sureste mexicano y brindar bienestar y 
empleo a las comunidades indígenas de la región. El Tren Maya, en particular, se espera que 
genere crecimiento económico, bienestar y empleo durante al menos 50 años. 
 
Supervisa AMLO con Carlos Slim pruebas a bordo del Tren Maya 

(2023-10-09, Redacción, Quadratín JAL (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó los trabajos y pruebas del Tren Maya 
durante una gira de trabajo. El mandatario destacó la importancia de la obra para el turismo y el 
desarrollo económico de la región sureste del país. López Obrador reafirmó su compromiso de 
inaugurar el tramo del Tren Maya de Palenque, Chiapas a Cancún, Quintana Roo, el 15 de 
diciembre de 2023. 
 
"La 4T le está haciendo justicia al sureste, impulsando su crecimiento": López Obrador 

(2023-10-09, Redacción, Chiapas en Contacto CHIS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el crecimiento del sureste de México, 
gracias a un nuevo gobierno "justo y humanitario", en contraste con los gobiernos neoliberales 
que abandonaron la región. López Obrador mencionó que el Tren Maya y el Tren del Istmo, 
proyectos que están en marcha, están ayudando a reactivar la economía y a generar más 
empleos. El Tren Maya, en particular, ha impulsado el turismo en la región, permitiendo a los 
visitantes explorar la región sureste y las maravillas del mundo Maya. 
 
"LA 4T le está haciendo justicia al sureste, impulsando su crecimiento": López Obrador 

(2023-10-09, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el crecimiento del sureste del país bajo su 
gobierno, en contraste con la falta de crecimiento durante los gobiernos neoliberales. Destacó el 
Tren Maya y el Tren del Istmo como proyectos que impulsan el crecimiento económico en la 
región. El presidente también mencionó la importancia del turismo en la región, con el Tren Maya 
permitiendo a los visitantes internarse en toda la región Sureste y conocer las maravillas del 
mundo Maya. 
 
Con la Marina en el AICM ya no hay narcotráfico, robo de maletas ni corrupción, afirma 
AMLO 

(2023-10-09, Redacción, XEU (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha afirmado que el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) está ahora bajo el control de la Secretaría de Marina (Semar), lo que 
ha resultado en la eliminación de actividades ilícitas como el tráfico de drogas y personas, la 
corrupción y el robo de maletas. López Obrador acusó al gobierno de Felipe Calderón de permitir 
que un cártel delictivo controlara el aeropuerto. El presidente también supervisó el avance de la 
construcción del Tren Maya en la estación San Fernando, donde destacó que este proyecto 
proporcionará empleo y desarrollo a la región. 
 
México da profundidad histórica y cultural de la Gran Nación Maya 

(2023-10-09, Redacción, Once noticias (sitio), )  
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El Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) ha alcanzado un hito histórico 
al enaltecer la riqueza cultural de la Gran Nación Maya. Este programa, que complementa los 
trabajos arqueológicos vinculados al Tren Maya, ha permitido la atención de 27 antiguas ciudades 
mayas, la construcción de nueve museos y la edificación de 11 Centros de Atención a Visitantes. 
Además, ha involucrado a trabajadores mayas en la recuperación de su patrimonio y su conexión 
con su herencia ancestral. El Promeza también abarca la integración y rehabilitación de espacios 
destinados a la investigación, conservación y divulgación del patrimonio. Este proyecto histórico 
ha sido posible gracias al trabajo conjunto de autoridades federales, estatales y municipales, así 
como de expertos y trabajadores mayas. 
 
Supervisa AMLO con Carlos Slim pruebas a bordo del Tren Maya 

(2023-10-09, Redacción, Quadratin TLAX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador finalizó su gira de supervisión de los trabajos y 
pruebas del Tren Maya en Campeche. El mandatario viajó en el tren desde Campeche hasta 
Escárcega, donde se reunió con la comunidad de la región. Durante la visita, el presidente 
reafirmó su compromiso con el proyecto y destacó la importancia de la participación de la 
comunidad en la toma de decisiones. López Obrador también anunció que se construirá una 
estación en Escárcega para facilitar el acceso al tren. 
 
“Saben muchísimos empresarios que lo mejor es que siga un Gobierno sin corrupción”, 
afirma Claudia Sheinbaum>> 

(2023-10-09, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy, . 1,8)  

La coordinadora en defensa de la Transformación de Morena, Claudia Sheinbaum, ha obtenido 
el apoyo de empresarios y líderes sindicales rumbo a las elecciones de 2024. Sheinbaum destacó 
la importancia de la unidad en el movimiento y la organización del pueblo mexicano para evitar 
el regreso de gobiernos de oposición. Hizo hincapié en la necesidad de continuar con proyectos 
como el Tren Maya y la implementación de programas sociales para beneficiar al pueblo de 
México. Sheinbaum también resaltó la importancia de la participación de las mujeres en el 
proceso electoral. 
 
Sedena blindará toda la ruta del Tren Maya con 3 mil 200 elementos 

(2023-10-09, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), )  

El Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, anunció que 3,200 elementos de 
la Guardia Nacional serán desplegados en Quintana Roo para garantizar la seguridad del Tren 
Maya y contribuir a la construcción de paz en la región. Además, se establecerán tres nuevas 
bases aéreas de la Fuerza Aérea Mexicana y se destinarán cinco aeronaves exclusivas para la 
seguridad del tren. En total, 11,730 elementos de seguridad, incluyendo policías estatales y 
municipales, el Ejército y la Fuerza Aérea, la Secretaría de Marina y la Guardia Nacional, están 
a cargo de la protección y seguridad en Quintana Roo. 
 
Sedena revela que Quintana Roo es líder en trata de personas 

(2023-10-09, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El secretario de Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González, informó sobre las 
estadísticas de seguridad en Quintana Roo, destacando un aumento preocupante de la trata de 
personas en la entidad. A pesar de este delito, otros crímenes como el homicidio doloso, 
secuestro y robo de vehículos han disminuido significativamente. Sandoval González anunció 
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que se implementarán medidas de seguridad adicionales ante la próxima inauguración del Tren 
Maya, programada para el 15 de diciembre de 2023. Además, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que se incorporarán 3,200 elementos de la Guardia Nacional al Plan de 
Seguridad Integral Tren Maya, para garantizar la seguridad en toda la ruta del tren. También se 
inaugurarán nuevas bases aéreas y se asignarán aeronaves y drones para reforzar la vigilancia 
en Quintana Roo. El presidente López Obrador adelantó que se planea inaugurar el tramo del 
Tren Maya de Palenque a Cancún el 15 de diciembre de este año. 
 
En AICM ya no hay narcotráfico, robo, ni corrupción: AMLO 

(2023-10-09, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) queda "en buenas manos" después de que la Secretaría de Marina 
(Semar) tomara oficialmente su control. López Obrador afirmó que desde la llegada de la Marina 
ya no hay tráfico de drogas ni de personas, ni corrupción, ni robo de maletas. En una entrevista 
en Campeche, el presidente acusó a los críticos de olvidar que durante el sexenio de Felipe 
Calderón, el aeropuerto estaba controlado por el Cártel de Sinaloa. López Obrador también 
supervisó el Tren Maya en la estación San Fernando, destacando la importancia de esta obra 
para el turismo y el desarrollo económico. 
 
AMLO y Slim supervisan tramo del Tren Maya 

(2023-10-09, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim supervisaron los 
avances del Tren Maya en Campeche. López Obrador abordó un convoy por segunda vez para 
supervisar el proyecto ferroviario en su tramo de Cancún a Escárcega. La gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores, compartió fotos del recorrido en Twitter. El Tren Maya, un proyecto 
emblemático del gobierno de López Obrador, busca impulsar el turismo y la economía en la región 
Sureste de México. 
 
El precio del desarrollo 

(2023-10-09, Redacción, La Jornada Zacatecas ZAC (sitio), )  

El consumo de energía en México ha aumentado un 9.2% en 2022, lo que representa el segundo 
incremento más grande del mundo después de Indonesia. Este aumento en el consumo de 
energía ha llevado a un incremento del 10.2% en las emisiones de CO2, acercando a México a 
los países más contaminantes del mundo. A pesar de esto, el PIB de México ha crecido un 2.1% 
en 2022, superando a Estados Unidos. El gobierno está construyendo infraestructura que 
generará empleos y movilidad social, pero también ha llevado a un aumento en el consumo de 
energía y las emisiones de CO2. Aunque los neo-ambientalistas han cuestionado estas 
iniciativas, la infraestructura es esencial para el desarrollo económico. Sin embargo, el costo 
ecológico y ambiental del desarrollo es una preocupación, especialmente en proyectos como el 
tren maya y la refinería de dos bocas. A pesar de esto, la sociedad merece bienestar y una 
disminución en las desigualdades, lo que depende de mejores oportunidades y una 
infraestructura sólida. 
 
Verifica el Presidente avances del Tren Maya en tramo de Campeche 

(2023-10-09, Redacción, La Jornada, . 1,8)  

https://www.efinf.com/clipviewer/55d7e6a1d15b1645b45a389b4ef03d59?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9da983f497e44304a3125db74144d4f0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/55fdb50e4a0993074200c6d6e45c74f3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0713d0abb92f747d5e8b45cf941702db?file


 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un segundo recorrido de supervisión a bordo 
del Tren Maya, verificando la calidad de la vía en la ruta de la ciudad de Campeche a Escárcega. 
Acompañado por el empresario Carlos Slim y funcionarios del gabinete presidencial, López 
Obrador destacó que aún faltan algunos puntos por soldar en la vía. Además, el presidente afirmó 
que la Secretaría de Marina ha puesto orden en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, eliminando el narcotráfico y el contrabando que se daban durante el sexenio de Felipe 
Calderón. La gobernadora Layda Sansores celebró el recorrido, destacando la vista al mar que 
ofrece el tramo de Calkiní a Campeche. 
 
ES Quintana Roo primer lugar nacional en trata de personas, reconoce Sedena 

(2023-10-09, Redacción, MEX Diario Imagen, . 3)  

El Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, informó que Quintana Roo tiene 
la mayor incidencia de trata de personas a nivel nacional, con 62 casos reportados entre enero y 
agosto de 2023. Sin embargo, los homicidios dolosos, robos, extorsiones y secuestros están 
disminuyendo en el estado. En cuanto a la seguridad del Tren Maya, se desplegarán 3.200 
efectivos adicionales para proteger la ruta, incluyendo aeropuertos y puntos clave a lo largo de 
los 1.554 kilómetros del ferrocarril. 
 
AMLO presume nuevo recorrido en el Tren Maya acompañado por Slim 

(2023-10-09, Redacción, Proceso (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador viajó en el Tren Maya desde Campeche hasta 
Escárcega, acompañado por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, el secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, el asesor honorario, Daniel Chávez, y el presidente 
honorario de Grupo Carso, Carlos Slim. Durante el recorrido, se revisaron los avances de la ruta 
del tramo dos, que va hasta Calkiní. La gobernadora Sansores destacó que el Tren Maya traerá 
más inversión, empleos y turismo a la región sur sureste. El presidente López Obrador reiteró 
que el 15 de diciembre se inaugurará el Tren Maya de Palenque a Cancún. 
 
SOCIO DE ANDRÉS ROEMER RECIBE CONTRATOS DEL GOBIERNO EN PLENO 
ESCÁNDALO 

(2023-10-09, Redacción, Emeequis (Sitio), )  

Andrés Roemer, un conferencista mexicano acusado de delitos sexuales, tiene un socio, 
Bernardo Noval, quien se benefició con contratos del gobierno a pesar de las acusaciones contra 
Roemer. Noval recibió un contrato de Banobras por más de 46 millones de pesos para la 
construcción del Pabellón de México en Dubai, y otro contrato adicional del Fonatur por 5 millones 
de pesos para promover el Tren Maya en dicho pabellón. Estos contratos fueron otorgados 
después de que las acusaciones contra Roemer se hicieran públicas. La relación entre Roemer 
y Noval se remonta a su tiempo en La Ciudad de las Ideas, donde Roemer era director y Noval 
era encargado de relaciones públicas. Roemer continúa en Israel, en proceso de extradición a 
México. 
 
Con el Promeza, se pone en valor la profundidad histórica y cultural de la Gran Nación 
Maya 

(2023-10-09, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

El Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza), implementado por el Gobierno 
de México a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), ha permitido la 
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restauración, conservación e investigación de 27 zonas arqueológicas y la construcción de 11 
Centros de Atención a Visitantes y nueve museos. Estos esfuerzos se han llevado a cabo en 
colaboración con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo, la Secretaría de la Defensa Nacional 
y los consorcios participantes en la construcción del Tren Maya. El Promeza ha reunido a 
numerosos especialistas, incluidos trabajadores mayas, para preservar el patrimonio cultural de 
la Gran Nación Maya. El programa ha proporcionado oportunidades de trabajo a jóvenes 
egresados de universidades públicas y ha permitido importantes hallazgos arqueológicos. 
 
Andrés Manuel López Obrador Tren Maya dará vida al sureste por más de 100 años 

(2023-10-09, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 13)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, destacó la importancia de preservar el 
patrimonio cultural de la civilización maya durante su visita a la zona arqueológica de Uxmal, en 
Yucatán. López Obrador enfatizó que la cultura maya es parte de la identidad del pueblo 
mexicano y que el gobierno está comprometido en preservarla. Además, mencionó el Tren Maya 
como parte de los esfuerzos para mejorar la calidad de vida de las comunidades mayas actuales 
y para impulsar el turismo en la región. El presidente también destacó la importancia de proteger 
la naturaleza y la fauna nativa al ordenar la llegada de turistas a la región. 
 
Por usar zona arqueológica sagrada en Uxmal, un incendio interrumpe evento de AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador sufrió un incidente durante un evento en Uxmal, 
Yucatán, cuando un reflector sufrió un corto circuito, causando una columna de humo. El incidente 
no causó daños ni heridas. El evento formaba parte de la gira del presidente por el sur del país 
para supervisar los avances del Tren Maya. El proyecto, que inicialmente se planeaba entregar 
en diciembre de 2023, ahora se inaugurará en febrero de 2024 debido a problemas en el tramo 
5 en Cancún. El gobierno federal ha expropiado 45 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para 
la construcción del tramo 4 del Tren Maya. El proyecto ha emitido una convocatoria para 
profesionistas en varias áreas. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

El Acuerdo de Unidad para la Transformación fue firmado por diversos actores políticos y 
empresariales, incluyendo el clavadista olímpico Rommel Pacheco. Durante el evento, la 
Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó la importancia de 
mantener un gobierno libre de corrupción y que apoye a los más necesitados, así como la 
construcción de infraestructura como el Tren Maya. Sheinbaum resaltó la necesidad de seguir 
construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones. Por otro lado, el presidente 
nacional de Morena, Mario Delgado, dio la bienvenida a Rommel Pacheco al movimiento de 
Transformación, destacando la importancia de alinear principios y valores personales en la 
política. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum 

(2023-10-08, Zajid Ballesteros, La Neta Noticias (Sitio), )  
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El Acuerdo de Unidad para la Transformación fue firmado por varios actores, incluyendo Rommel 
Pacheco, clavadista olímpico y político mexicano, durante un evento en Colima. Claudia 
Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, destacó la importancia de seguir 
construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones, mencionando proyectos como el 
Tren Maya y programas sociales. También resaltó la necesidad de fortalecer el movimiento de la 
4T para evitar el regreso de gobiernos de la oposición. Mario Delgado, presidente nacional de 
Morena, dio la bienvenida a Pacheco al movimiento de Transformación, enfatizando la 
importancia de alinear principios y valores personales en la política. 
 
El Tren Maya dará vida al sureste mexicano hasta por 100 años: AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Proceso (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que las obras en el sureste de México, 
incluyendo el Tren Maya, revitalizarán la región durante los próximos 50 a 100 años. Durante un 
evento en la zona arqueológica de Uxmal, López Obrador destacó el crecimiento económico del 
sur del país, que alcanzó un 6% en el primer trimestre de 2023, algo que nunca antes había 
sucedido. Aseguró que el Tren Maya contribuirá a reactivar la economía y generar empleo, 
beneficiando a las nuevas generaciones. López Obrador también anunció que los arqueólogos y 
restauradores que trabajan en las obras del Tren Maya mantendrán su contrato vigente hasta 
septiembre de 2024, con la posibilidad de ampliarlo hasta diciembre. 
 
Con el Promeza, se pone en valor la profundidad histórica y cultural de la Gran Nación 
Maya 

(2023-10-09, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

El Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) ha sido reconocido por su 
contribución a la conservación y restauración de las zonas arqueológicas vinculadas al Tren 
Maya. Durante una reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador en la zona 
arqueológica de Uxmal, expertos en restauración, conservación e investigación arqueológica 
destacaron la importancia de este programa. El Promeza ha permitido el rescate de 27 zonas 
arqueológicas, la construcción de 11 Centros de Atención a Visitantes y la renovación de nueve 
museos. Además, ha brindado oportunidades de empleo a cientos de jóvenes egresados de 
universidades públicas. Este programa es una iniciativa del Gobierno de México, implementada 
por la Secretaría de Cultura federal, el INAH, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo y la 
Secretaría de la Defensa Nacional. 
 
México da profundidad histórica y cultural de la Gran Nación Maya 

(2023-10-08, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) ha sido celebrado como un 
hito histórico por su contribución a la preservación de la riqueza cultural de la Gran Nación Maya, 
en relación con el proyecto del Tren Maya. El presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, y el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, se unieron a autoridades y expertos 
para reconocer la trascendencia de este proyecto. El Promeza ha permitido la atención de 27 
antiguas ciudades mayas y la construcción o reestructuración de nueve museos y 11 Centros de 
Atención a Visitantes. Además, ha generado beneficios económicos, sociales y culturales para 
comunidades en los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
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Elección 2024: más allá de las candidaturas, vigilemos la visión del país y la continuidad 
de proyectos... si la hay 

(2023-10-09, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y la senadora Xóchitl Gálvez, 
ambos miembros de Morena, han expresado su apoyo al Tren Maya y al Tren Interoceánico. 
Sheinbaum ha destacado la importancia de estas obras para el desarrollo económico y social de 
la región sureste de México, mientras que Gálvez ha enfatizado la necesidad de unir al país a 
través de estas infraestructuras. Ambas políticas han afirmado que estas obras son 
fundamentales para mejorar la calidad de vida de los mexicanos y fortalecer la economía del 
país. 
 
Corto circuito no detiene mensaje de Obrador 

(2023-10-09, Redacción, Basta, . 2)  

Durante un evento en la Zona Arqueológica de Uxmal, Yucatán, un cortocircuito interrumpió 
brevemente el encuentro del líder de la nación, Andrés Manuel López Obrador con especialistas 
en Antropología e Historia. El evento, titulado "La profundidad histórica y cultural de la gran nación 
maya en la Zona Arqueológica de Uxmal”, continuó sin problemas después de que el fuego fuera 
controlado por el personal de Protección Civil y la Ayudantía Presidencial. El presidente López 
Obrador reafirmó su compromiso con el movimiento que lidera y destacó la importancia del Tren 
Maya para el desarrollo del sureste de México. También se comprometió a proporcionar fondos 
para la restauración y conservación de los inmuebles arqueológicos de Uxmal. 
 
AMLO supervisa Tramo 2 del Tren Maya con Carlos Slim y Daniel Chávez 

(2023-10-08, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) supervisó el Tramo 2 del Tren Maya, 
acompañado de los empresarios Carlos Slim y Daniel Chávez de Grupo Vidanta. La obra, a cargo 
del consorcio de Carlos Slim, se encuentra en su fase final y será inaugurada el 15 de diciembre. 
El tramo norte está completamente terminado, mientras que el tramo sur tiene la vía 100% 
terminada. El tramo 5, de Cancún a Tulum, quedará pendiente y se espera que esté listo a finales 
de enero o principios de febrero. Esta es la tercera vez que AMLO se reúne con Carlos Slim este 
año. 
 
Claudia suma liderazgos Sheinbaum destaca apoyo de empresarios; muchos están 
firmando Acuerdo de Unidad, dice 

(2023-10-08, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

La virtual candidata presidencial por Morena en 2024, Claudia Sheinbaum Pardo, ha firmado el 
Acuerdo de Unidad para la Transformación en Colima, junto a varios empresarios y el ex 
clavadista y diputado por el PAN, Rommel Pacheco. Durante la firma, Sheinbaum destacó la 
importancia de seguir construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones, incluyendo 
proyectos como el Tren Maya y programas sociales para el beneficio del pueblo de México. Antes 
de la firma, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carillo, dio la bienvenida a Pacheco 
al movimiento de Transformación, destacando la importancia de ser fiel a los principios y valores 
personales en la política. La firma contó con la participación de 50 activistas, empresarios, 
deportistas, académicos, artistas y personalidades políticas del estado. 
 
Termina AMLO gira de supervisión y pruebas a bordo del Tren Maya 

(2023-10-09, Redacción, Mi Morelia MICH (sitio), )  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, concluyó una gira de trabajo 
supervisando los trabajos y pruebas del Tren Maya. Acompañado por varios funcionarios, 
incluyendo al secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González, el 
presidente reiteró su compromiso de inaugurar el tramo del Tren Maya de Palenque, Chiapas a 
Cancún, Quintana Roo, el próximo 15 de diciembre. El proyecto del Tren Maya, que se espera 
que esté terminado para 2024, busca impulsar el turismo en la región y generar empleo. 
 
Incompleto, el Inai cumple y ordena dar a conocer realidad de Dos Bocas 

(2023-10-09, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai) ha insistido en cumplir con sus funciones, a pesar de los intentos del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de desaparecerlo o inactivarlo. El presidente emitió un decreto declarando 
proyectos de infraestructura, como la refinería, el Tren Maya, el Corredor Interoceánico y 
aeropuertos de Chiapas y Quintana Roo, como asuntos de seguridad nacional. Sin embargo, el 
tribunal constitucional invalidó el decreto, lo que llevó a López Obrador a emitir un nuevo decreto 
reiterando la declaración de seguridad nacional para estas obras. A pesar de esto, el Inai continúa 
funcionando y generando transparencia en el gobierno. 
 
AMLO presume nuevo recorrido en el Tren Maya acompañado por Slim (Video) 

(2023-10-09, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador viajó en el Tren Maya desde Campeche hasta 
Escárcega, acompañado de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, el secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, el asesor honorario, Daniel Chávez, y el presidente 
honorario de Grupo Carso, Carlos Slim. Durante el viaje, el presidente revisó los avances de la 
ruta del tramo dos, que va hasta Calkiní. López Obrador anunció que el 15 de diciembre se 
inaugurará el Tren Maya de Palenque a Cancún. La gobernadora Sansores celebró el recorrido, 
destacando que el Tren Maya traerá más inversión, empleos y turismo a la región sur sureste. 
 
Paridad dispar 

(2023-10-09, Adrián Trejo, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El INE ha ordenado a los partidos políticos que cinco de las nueve candidaturas a gobiernos 
estatales sean concedidas a mujeres. Esto ha llevado a un reajuste de las listas de Morena y del 
Frente Amplio por México, lo que podría provocar divisiones internas. Sin embargo, la presencia 
y papel destacado de las mujeres en la política debería facilitar estas decisiones. Morena 
anunciará sus candidatos a las nueve gubernaturas el 30 de octubre, mientras que el Frente 
continúa negociando. Por otra parte, el Ejército blindará el Tren Maya, con 3,200 elementos de 
la Guardia Nacional destinados a proteger la seguridad del tren y contribuir a la construcción de 
paz en Quintana Roo. 
 
Gobierno de México realza grandeza de cultura maya y procura bienestar de comunidades: 
AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha destacado la importancia de proteger 
y preservar los sitios arqueológicos mayas en el país. Durante un evento en la zona arqueológica 
de Uxmal, Yucatán, López Obrador enfatizó que el patrimonio histórico y cultural de México es lo 
que le da identidad al pueblo mexicano. El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
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ha protegido y restaurado 27 sitios arqueológicos mayas a través del Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas (Promeza). El presidente también destacó la importancia del Tren Maya, 
una obra de movilidad que conecta cinco estados del sureste de México y que generará empleo 
y actividad turística a largo plazo. El Tren Maya es parte de los esfuerzos del gobierno para 
brindar una mejor calidad de vida a las comunidades actuales, al tiempo que se preservan y 
valoran las culturas antiguas. 
 
CLAROSCUROS - José Luis Ortega VidalElección 2024: más allá de las candidaturas, 
vigilemos la visión del país y la continuidad de proyectos...si la hay 

(2023-10-09, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, ambas candidatas a la presidencia de México, tienen 
diferentes opiniones sobre el proyecto del Tren Interoceánico y su conexión con el Tren Maya. 
Sheinbaum apoya el proyecto, considerándolo una oportunidad para el desarrollo del sureste del 
país, mientras que Gálvez se opone a él, argumentando que es un proyecto innecesario y caro. 
Gálvez también ha criticado el Tren Maya, señalando que no es un proyecto sustentable y que 
no beneficia a las comunidades indígenas. Por otro lado, Sheinbaum ha expresado su apoyo al 
Tren Maya, destacando su importancia para el turismo y el desarrollo económico de la región. 
 
Confirma Javier May visita de Sheinbaum a Tabasco el 15 de octubre 

(2023-10-09, Agencias, Diario de Tabasco TAB (Sitio), )  

El aspirante a la Coordinación de los Comités de Defensa de la Transformación de Morena en 
Tabasco, Javier May Rodríguez, ha anunciado la visita de Claudia Sheinbaum Pardo el 15 de 
octubre para encabezar la firma del Acuerdo de Unidad para la Transformación. May Rodríguez 
enfatizó la importancia de la firma del acuerdo, que incluye a empresarios, políticos y líderes de 
diferentes sectores. Además, May Rodríguez destacó la importancia de defender los programas 
que generan desarrollo y empleo, como el programa Sembrando Vida, así como obras como la 
refinería Olmeca, el Tren Maya y el Tren Transístmico. May Rodríguez pidió a los morenistas 
garantizar la unidad, sin divisiones, para defender el legado del presidente López Obrador. 
 
Defiende Claudia Sheinbaum incorporación de Rommel Pacheco y otros liderazgos a la 4T 

(2023-10-08, Patricia Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, coordinadora de los Comités de Defensa de la Transformación, 
defendió la incorporación del ex clavadista Rommel Pacheco a las filas de la 4 T. Sheinbaum 
instó a los morenistas a redoblar esfuerzos para construir los Comités de Defensa de la 
Transformación, alegando que muchos mexicanos están levantando la mano para estar del lado 
de la transformación, mientras la oposición se queda cada vez más chiquita. Sheinbaum afirmó 
que muchos empresarios están firmando el Acuerdo de Unidad para la Transformación, ya que 
entienden la importancia de defender las causas del pueblo. Sheinbaum enfatizó que la mejor 
defensa de lo que ha logrado el presidente López Obrador y de todo lo que va a venir, tiene que 
ver con la organización del movimiento y del pueblo de México. 
 
Slim se sube al Tren Maya: AMLO lo invita a 'dar el rol' por Campeche 

(2023-10-08, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) recorrió el tramo del Tren Maya que va de 
San Francisco Campeche a Escárcega, acompañado por Carlos Slim, presidente vitalicio de 
Grupo Carso. AMLO destacó que la construcción de este tramo va despacio debido a la falta de 

https://www.efinf.com/clipviewer/e74ec1851708fce090265c5ae7b1b383?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e74ec1851708fce090265c5ae7b1b383?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7b74cfcc9d2bf76f71ca403560eb22fd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3b01656b38de5a0cbbff1466f3130b59?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cefab356bea711575990e4624b575f08?file


 

 

soldadura en algunas partes. El Tren Maya es una obra de más de mil 500 kilómetros que 
atravesará Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán, y se espera que sea 
inaugurada en diciembre de este año. 
 
07.10.23 Versión estenográfica. Encuentro con especialistas en zona arqueológica de 
Uxmal, desde Yucatán 

(2023-10-08, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la importancia del Tren Maya para el turismo 
en el sureste de México. El tren permitirá a los turistas internarse en toda la región, incluyendo 
sitios arqueológicos como Uxmal, Chichén Itzá, Calakmul y Palenque. López Obrador agradeció 
a las empresas constructoras del Tren Maya por destinar recursos para la restauración de sitios 
arqueológicos en la región. También enfatizó que la construcción del tren ha generado empleo 
en el sureste, con un crecimiento del turismo del 6% en el primer trimestre de 2023. 
 
AMLO concluye gira de supervisión y pruebas a bordo del Tren Maya 

(2023-10-08, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador concluyó su gira de trabajo supervisando los 
avances del Tren Maya. Durante su recorrido, el mandatario reiteró su compromiso de inaugurar 
el tramo de Palenque, Chiapas a Cancún, Quintana Roo el próximo 15 de diciembre. López 
Obrador estuvo acompañado por el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval 
González, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, el asesor honorario, 
Daniel Chávez, y el presidente honorario de Grupo Carso, Carlos Slim. 
 
Mexico: La sucesion obradorista La sucesión obradorista 

(2023-10-08, Redacción, El Delfín (Sitio), )  

El gobierno de AMLO en México ha logrado un excedente extraordinario, permitiendo la 
financiación de programas sociales, aumentando el gasto público en salud y educación, y 
financiando megaproyectos como el tren maya, aeropuerto y refinerías. Sin embargo, la sucesión 
de AMLO y las elecciones generales de 2024 podrían cambiar el rumbo del país. Aunque la 
sucesión de AMLO está decidida y cuenta con gran apoyo, resta por ver cuánto de personalismo 
y cuánto de construcción realmente hegemónica hay en el proyecto de gobierno de Morena. 
 
Obras del sureste detonarán la región durante 100 años: AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, supervisó las obras del Tren Maya, 
acompañado por el empresario Carlos Slim. López Obrador destacó que esta infraestructura 
permitirá a las nuevas generaciones mantener sus actividades tradicionales, como la agricultura 
y la pesca. Carlos Slim está involucrado en la construcción del tramo 2 del Tren Maya, que 
conectará Escárcega con Calkiní en el estado de Campeche. El proyecto está avanzando 
significativamente, con avances en viaductos, obras de drenaje y pasos peatonales y vehiculares, 
generando aproximadamente 12,000 empleos. Se espera que la primera parte del Tren Maya 
esté lista para abrir en los primeros días de diciembre. 
 
AMLO supervisa Tren Maya en Campeche; ratifica inauguración de tramo Palenque a 
Cancún en diciembre 

(2023-10-08, Magali Juárez, La Razón On line (Sitio), )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que inaugurará el Tren Maya de Palenque 
a Cancún el 15 de diciembre. Durante un recorrido por Campeche, el presidente estuvo 
acompañado por funcionarios federales y locales, así como por empresarios. En las redes 
sociales, López Obrador compartió una fotografía del recorrido y anunció la fecha de 
inauguración. 
 
Sedena blindará toda la ruta del Tren Maya con 3 mil 200 elementos 

(2023-10-08, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, anunció que 3.200 elementos de 
la Guardia Nacional estarán encargados de la seguridad del Tren Maya en Quintana Roo. Esto 
se suma a los 2.454 elementos de la Guardia Nacional ya desplegados en la entidad. Además, 
se establecerán tres nuevas bases aéreas de la Fuerza Aérea Mexicana y se destinarán cinco 
aeronaves para la seguridad del tren. En total, 11.730 elementos de seguridad están encargados 
de la protección y seguridad en Quintana Roo. La gobernadora Mara Lezama ha invertido más 
de 2.000 millones de pesos en la adquisición de vehículos y equipos de seguridad. 
 
AMLO y Carlos Slim supervisan el Tramo 2 del Tren Maya 

(2023-10-08, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el empresario Carlos Slim supervisaron la 
construcción del Tren Maya en el Tramo 2 de San Francisco a Escárcega. La gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores, también estuvo presente y expresó su confianza en que el tren 
atraerá inversiones y bienestar a la región. Durante tres días, López Obrador recorrió 694 
kilómetros, visitando Cancún, Mérida, Uxmal y Campeche. El presidente regresará a la Ciudad 
de México para encabezar una conferencia de prensa en Palacio Nacional. 
 
#Video: Captan a toda velocidad al Tren Maya en el sureste mexicano 

(2023-10-08, Redacción, Sé Uno Noticias (Sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, está cerca de ser concluido, con la 
inauguración del primer tramo programada para el 15 de diciembre. Varios tramos ya están en 
pruebas y se espera que el proyecto esté totalmente finalizado para febrero de 2024. Un video 
reciente muestra al tren circulando a gran velocidad. El interior del tren promete comodidad y 
diseño moderno, con vagones de colores blanco y verde y asientos azules y grises. Se espera 
que las tarifas sean de 2.32 pesos por kilómetro, lo que significa que un recorrido completo por 
los cinco estados de la península de Yucatán costará a los pasajeros más de 3 mil pesos. El Tren 
Maya es un proyecto emblemático del presidente Andrés Manuel López Obrador y muestra el 
avance y desarrollo de México. 
 
En 6 meses la 4T meterá el acelerador para concluir Obras Prioritarias 

(2023-10-08, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha instado a las compañías involucradas en 
proyectos de infraestructura a cumplir con los plazos establecidos, ya que su gobierno no dejará 
obras inconclusas. Entre las obras que se espera completar antes de marzo de 2024 se incluyen 
el Tren Maya, el Tren de pasajeros del Istmo, el Tren Interurbano México-Toluca, la carretera 
Oaxaca-Puerto Escondido y el Acueducto "El Cuchillo" II. Además, se espera la inauguración del 
Aeropuerto de Tulum y el inicio de operaciones de la aerolínea del gobierno, Mexicana de 
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Aviación. Estas fechas representan una serie de proyectos importantes que el presidente López 
Obrador espera concluir o inaugurar antes de finalizar su mandato en octubre de 2024. 
 
El Tren Maya dará vida al sureste mexicano hasta por 100 años: AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que las obras en el sureste de México, 
incluyendo el Tren Maya, darán vida a la región durante 50 a 100 años. Durante su visita a la 
zona arqueológica de Uxmal, López Obrador destacó el crecimiento económico del sur del país, 
que alcanzó el 6% en el primer trimestre de 2022. Afirmó que el Tren Maya ayudará a reactivar 
la economía y a mantener la agricultura, la apicultura, la pesca y las artesanías. Además, aseguró 
que el contrato de los arqueólogos y restauradores que trabajan en las obras del Tren Maya se 
mantendrá vigente hasta septiembre de 2024, pero buscará ampliarlo hasta diciembre. 
 
De Campeche a Escárcega AMLO recorre segundo tramo del Tren Maya acompañado de 
Carlos Slim y Layda Sansores 

(2023-10-08, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador recorrió el segundo tramo del Tren Maya, 
acompañado por el empresario Carlos Slim, la Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, el 
Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y el asesor de Grupo Carso, Daniel 
Chávez. Durante su visita, López Obrador destacó que el Tren Maya ayudará al desarrollo 
económico y turístico de la región durante 50 a 100 años. También anunció que los arqueólogos 
y restauradores que trabajan en las obras del Tren Maya mantendrán su contrato hasta 
septiembre del próximo año, con la posibilidad de ampliarlo hasta finales de 2024. 
 
AMLO viaja con Carlos Slim en el Tren Maya y confirma fecha de inauguración 

(2023-10-08, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha confirmado la fecha de 
inauguración del Tren Maya, uno de los proyectos más importantes de su mandato, para el 15 de 
diciembre de 2023. El tren recorrerá ocho tramos en los estados de Chiapas, Campeche, Yucatán 
y Quintana Roo. Durante un viaje en el Tren Maya, AMLO estuvo acompañado por el empresario 
Carlos Slim, el secretario de la Defensa Nacional Luis Cresencio Sandoval, y el asesor honorario 
del Tren Maya, Daniel Chávez. AMLO ha prometido que el Tren Maya revitalizará el sureste de 
México, generando empleos y desarrollo económico para las próximas décadas. 
 
Trabajamos por un Quintana Roo incluyente, participativo, solidario y con Justicia Social: 
Mara Lezama | Coordinación General de Comunicación 

(2023-10-08, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, instó a los quintanarroenses a trabajar 
por la libertad en todas sus formas en el 49 aniversario de la creación del estado. Lezama destacó 
los avances en el desarrollo turístico y de infraestructura en la zona norte del estado, pero también 
enfatizó la necesidad de cerrar las desigualdades y exclusiones, especialmente en la zona Maya 
del sur rural del estado. Señaló que el desarrollo llega a todos los rincones del estado, incluyendo 
proyectos como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional de Tulum y el bulevar Colosio. Lezama 
también destacó la importancia de la juventud en la construcción de sociedades más justas, 
inclusivas y sostenibles. 
 
Pese a cortocircuito AMLO termina discurso en Uxmal 
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(2023-10-08, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, participó en un evento en la Zona 
Arqueológica de Uxmal, Yucatán, que fue interrumpido brevemente por un cortocircuito. A pesar 
del incidente, López Obrador reafirmó su compromiso con su movimiento y destacó la importancia 
del Tren Maya para el sureste de México. El presidente señaló que el proyecto reactivará la 
economía de la región y generará empleo y bienestar. También se comprometió a proporcionar 
fondos para la restauración y conservación de los inmuebles arqueológicos de Uxmal. López 
Obrador enfatizó la necesidad de un cambio de mentalidad para evitar la corrupción. 
 
"Es tiempo de las mujeres": Sheinbaum; oposición se queda "chiquita", dice 

(2023-10-08, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

La coordinadora en defensa de la Transformación de Morena, Claudia Sheinbaum, ha impulsado 
un acuerdo de unidad entre dirigentes partidistas locales, científicos, líderes empresariales, 
sindicalistas y ex legisladores del PAN. Sheinbaum destacó la importancia de la organización del 
movimiento y del pueblo de México para proteger los logros del presidente Andrés López Obrador 
y evitar el regreso de gobiernos de la oposición. Sheinbaum también enfatizó la importancia de 
seguir construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones, citando proyectos como el 
Tren Maya y la implementación de programas sociales. Durante la firma del acuerdo, el 
presidente nacional de Morena, Mario Delgado, dio la bienvenida a Rommel Pacheco, diputado 
y medallista olímpico, al movimiento de Transformación. 
 
AMLO presume nuevo recorrido en el Tren Maya acompañado por Slim (Video) 

(2023-10-08, Redacción, Proceso (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador viajó en el Tren Maya desde Campeche hasta 
Escárcega, acompañado por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, y otros 
funcionarios. El presidente destacó que la obra estará lista para su inauguración el 15 de 
diciembre, de Palenque a Cancún. Sansores celebró el recorrido, destacando que el tren traerá 
más inversión, empleos y turismo a la región sureste. Sin embargo, el tramo de Escárcega a 
Calkiní avanza a paso lento. 
 
Sedena blindará toda la ruta del Tren Maya con 3 mil 200 elementos 

(2023-10-08, Redacción, Caudal Informativo MX (sitio), )  

El secretario de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio Sandoval, anunció que 3,200 
elementos de la Guardia Nacional llegarán a Quintana Roo para brindar seguridad al Tren Maya. 
Además, se instalarán tres nuevas bases aéreas y se asignarán cinco aeronaves para proteger 
el tren. En total, 11,730 elementos de seguridad están encargados de la protección y seguridad 
en Quintana Roo, donde los delitos están disminuyendo. La gobernadora, Mara Lezama 
Espinosa, ha invertido más de 2 mil millones de pesos en vehículos y equipo para fortalecer la 
seguridad de la población. 
 
Obras del sureste darán vida a la región por décadas, dice AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Eje Central (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, destacó la importancia de las obras de 
desarrollo en el sureste del país, incluyendo el proyecto del Tren Maya. El presidente afirmó que 
el Tren Maya desempeñará un papel fundamental en la reactivación económica de la región al 
generar empleo y bienestar. También resaltó los indicadores económicos favorables en la región, 
con un crecimiento del 6% en el sur durante el primer trimestre del año. El presidente reconoció 
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el valioso trabajo de arqueólogos y restauradores involucrados en las obras del Tren Maya, 
asegurando que los contratos se mantendrán al menos hasta septiembre de 2024, con la 
intención de buscar extensiones hasta diciembre de ese año. 
 
Presidente concluye gira de supervisión y pruebas a bordo del Tren Maya; inauguración 
de tramo de Palenque a Cancún, en diciembre, reafirma 

(2023-10-08, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador concluyó una gira de trabajo para supervisar los 
avances del Tren Maya. Durante el recorrido, López Obrador reiteró su compromiso de inaugurar 
el tramo de Palenque, Chiapas, a Cancún, Quintana Roo, el próximo 15 de diciembre. El 
presidente estuvo acompañado por el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval González, la gobernadora del estado, Layda Sansores San Román, el asesor 
honorario, Daniel Chávez, y el presidente honorario de Grupo Carso, Carlos Slim. 
 
AMLO realiza junto a Carlos Slim el segundo recorrido por el Tren Maya 

(2023-10-08, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó su segundo recorrido por el Tren Maya, esta 
vez acompañado por el empresario Carlos Slim. El presidente reiteró que el 15 de diciembre 
inaugurará el Tren Maya de Palenque a Cancún. La gobernadora Layda Sansores compartió una 
foto con Carlos Slim, la directora de Alstom, Maite Ramos, y otras autoridades. La secretaria 
María Luisa Albores publicó un video en el que se ve al presidente saludando a la gente desde 
el tren, con Carlos Slim detrás de él. La secretaria Ariadna Montiel compartió una foto con otros 
funcionarios, incluyendo a Carlos Slim. 
 
El Tren Maya dará vida al sureste por 50 o 100 años: AMLO 

(2023-10-08, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó la antigua ciudad maya de Uxmal para 
destacar la importancia del Tren Maya en el desarrollo de la región. El proyecto ferroviario 
permitirá el desarrollo económico y turístico, así como la sincronía entre el pasado y el presente. 
Durante la visita, se produjo un cortocircuito que interrumpió brevemente la ceremonia. López 
Obrador enfatizó que el proyecto no se detendrá y que los corruptos no regresarán. Acompañado 
por el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, y el director del INAH, Diego Prieto, el presidente 
destacó la importancia de preservar y restaurar los sitios arqueológicos mayas. 
 
Fórmula Noticias Cada Hora. 
(2023-10-08, Jaime Núñez, Antonio Valerio, Canal 121 Telefórmula, )  

*El presidente López Obrador aseguró que el Tren Maya dará vida al sureste mexicano para los 
siguientes 50 o 100 años *La COPAN hizo un llamado a Israel y Palestina para que privilegien la 
paz 

.. 

 
 
Teaser Por la mañana con Feregrino. 
(2023-10-09, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

*Bloqueos en Tierra Caliente *Tres vehículos incendiados en Acapulco *Bloqueos en Peribán por 
desaparición de tres hombres *Xóchitl Gálvez acepta que la mitad del país no la conoce *Lo mejor 
para el país es que siga un gobierno sin corrupción: Claudia Sheinbaum *AMLO visitó Tren Maya 
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en compañía de Carlos Slim *CNDH celebró resolución sobre caso Mario Aburto *Semar asumió 
operación del AICM *Clima *Internacional 

.. 

 
 
Fórmula Noticias cada hora. 
(2023-10-09, Antonio Valerio, 104.1 Radio Fórmula, )  

*La selección nacional de gimnasia rítmica se encuentra atrapada en Israel * Acompañado de 
Carlos Slim el presidente López Obrador recorrió el tramo del Tren Maya de San Francisco 
Campeche a Escárcega * El Gobierno de México urgió a los connacionales que se encuentran 
en Israel a extremar precauciones ante el conflicto bélico La Cancillería informó que se ha 
mantenido al pendiente de los ataques en la Franja de Gaza a través de la embajada en ese país 

.. 

 
 
Resumen informativo Panorama Informativo. 
(2023-10-09, Iñaki Manero, Alejandro Villalvazo, Alejandro Cervantes, 88.9 Noticias, )  

*El gobierno de México informó que hay 500 connacionales en zonas de conflicto bélico entre 
Israel y Palestina dos de ellos fueron secuestrados *Al menos mil 193 personas han muerto tras 
el recrudecimiento del conflicto entre Israel y Palestina *El presidente López Obrador afirma que 
las obras que se construyen en el sureste del país como el Tren Maya impulsarán a la región por 
más de 100 años *Se otorgó el Premio Nobel de Economía 2023 A: ONU 

.. 

 
 
Resumen Informativo, Zona de Noticias. 
(2023-10-08, Manuel Zamacona, Hector Vieyra, 98.5 El Heraldo Radio, )  

snap El portavoz del Ejército Israelí dio a conocer que en segundo día de guerra contra milicias 
de Gaza el número de muertos se elevó a mil 100 entre ambas partes * Oficina de prensa del 
Gobierno de Israel informó que más de 100 israelíes han sido capturados entre civiles y militares 
* Pentágono movilizó al portaviones General Air Force de la Armada de EUA al Mediterráneo 
Oriental para apoyar a Israel * Miles de mexicanos de diferentes organizaciones civiles marcharon 
en calles de CDMX y otros estados a favor de la mujer y la vida * Durante visita a Uxmal el 
Presidente AMLO advirtió que ya no hay marcha atrás en la transformación del país y corruptos 
no van a regresar al gobierno Agradeció a empresarios que han participado en la construcción 
del Tren Maya * El alcalde de GAM Francisco Chíguil pidió licencia al cargo para sumarse al 
equipo de campaña de Clara Brugada * Se registraron diversos enfrentamientos entre integrantes 
de grupos criminales y bloqueo de vialidades con vehículos en carretera Apatzingán-Aguililla 
Michoacán * Ixtenco Tlaxcala se convirtió en el tercer pueblo mágico de la entidad expresó el 
secretario de Turismo Miguel Torruco * Reacciones por el conflicto de Israel y Palestina * 
Comisionada de Derechos Humanos de Honduras reveló que poco más de 8 mil mujeres han 
muerto de manera violenta entre 2002 y agosto 2023 * Actividad deportiva del fin de semana * El 
reporte de tránsito * La cantante Jeanette cumplirá 72 años el 10 de octubre 

.. 
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Fórmula Noticias cada hora. 
(2023-10-09, Antonio Valerio, Canal 121 Telefórmula, )  

*La selección nacional de gimnasia rítmica se encuentra atrapada en Israel * Acompañado de 
Carlos Slim el presidente López Obrador recorrió el tramo del Tren Maya de San Francisco 
Campeche a Escárcega * El Gobierno de México urgió a los connacionales que se encuentran 
en Israel a extremar precauciones ante el conflicto bélico La Cancillería informó que se ha 
mantenido al pendiente de los ataques en la Franja de Gaza a través de la embajada en ese país 

.. 

 
 
Teaser Por la mañana con Feregrino. 
(2023-10-09, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

*Bloqueos en Tierra Caliente *Tres vehículos incendiados en Acapulco *Bloqueos en Peribán por 
desaparición de tres hombres *Xóchitl Gálvez acepta que la mitad del país no la conoce *Lo mejor 
para el país es que siga un gobierno sin corrupción: Claudia Sheinbaum *AMLO visitó Tren Maya 
en compañía de Carlos Slim *CNDH celebró resolución sobre caso Mario Aburto *Semar asumió 
operación del AICM *Clima *Internacional 

.. 

 
 
Teaser Milenio. 
(2023-10-08, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

*Capturaron a sujeto que atacó sexualmente a joven en SLP *México primer mundial en 
embarazos adolescentes *AMLO aseguró que Tren Maya dará vida al sureste *Deportes 

.. 

 
 
Resumen informativo Fórmula Noticias Fin de Semana. 
(2023-10-08, Jaime Núñez, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El presidente López Obrador aseguró que su movimiento de transformación ya se echó a andar 
y no se detendrá *En la zona araqueológica de Uxmal en Yucatán se presentó un corto circuito 
que detuvo momentaneamente el evento de AMLO *Claudia Sheinbaum recibió el apoyo de 
deportistas de alto rendimiento *Sandra Cuevas acudió a Milpa Alta *Desde el pasado martes 
tres jóvenes de Peribán Michoacán desaparecieron cuando regresaban de Guadalajara Jalisco 
*La Facultad de Derecho de la UNAM informó que concluyó la segunda fumigación de las 
instalaciones del plantel *El secretario de la Defensa Nacional Luis Cresencio Sandoval informó 
que tres mil 200 elementos de la Guardia Nacional llegarán a Quintana Roo para la seguridad del 
Tren Maya *SEDESA informó que al cierre de la primera semana de octubre Yucatán registra un 
máximo histórico de casos de dengue *A partir del 7 de octubre el AICM dejó de formar parte de 
la SICT y paso a la Semar 

.. 

 
 
Resumen Informativo, Imagen Informativa tercera emisión. 
(2023-10-08, Patricia Rodríguez Calva, 90.5 Imagen, )  

*La guerra de Medio Oriente entre Hamás y Israel el primer ministro de Israel prometió una 
venganza poderosa en contra de Hamás en menos de dos días los ataques han dejado a mil 
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personas muertas *Hamás tomó a dos rehenes mexicanos la información fue confirmada por la 
Secretaria de Relaciones Exteriores Alicia Bárcena *Se recuperaron 260 cuerpos en un festival 
que se dio en Israel que fue atacado por civiles de Hamás *Mexicanos se encuentran en Israel y 
esperan la ayuda de la Secretaría de Relaciones Exteriores además de que informaron que 500 
mexicanos se han estado inscribiendo para ayudas *En Estados Unidos informaron que enviaran 
ayuda a Israel *El Consejo de Seguridad de la ONU Israel y Estados Unidos condenaron las 
acciones de Hamás *Enfrentamiento y bloqueos en Michoacán entre grupos delictivos y policías 
*Célula colombiana fue detenida por crear explosivos con drones en Michoacán *La SEDENA 
tomó el control total del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México *El presidente López 
Obrador en Campeche supervisó los tramos del Tren Maya *Mario Delgado rechazó lo que ha 
dicho Marcelo Ebrard sobre las acusaciones que ha hecho sobre las encuestas de Morena y 
reiteró que las puertas del partido siguen abiertas *La candidata de Morena Claudia Sheinbaum 
estuvo en Colima firmando un acuerdo de unidad *La candidata del Frente Amplio por México 
Xóchitl Gálvez admitió que el 50% no la reconoce pero en los próximos meses si lo harán además 
de que cuestionó a Claudia Sheinbaum por no pronunciarse en la guerra de Israel *Omar García 
Harfuch se reunió en la Alcaldía Cuauhtémoc en donde se reunió con comerciantes para realizar 
una lucha en contra de la corrupción *El deportista Romel Pacheco se unió al equipo de la 
candidata de Morena Claudia Sheinbaum *La Facultad de Derecho de la UNAM informó que 
regresaran a clases hasta que concluyan los servicios en contra de la chinches *La depresión 
tropical 16-E en Guerrero sigue tomando efectos y se espera que se convierta en tormenta 
tropical Max 

.. 

 
 
Teaser, Antena Radio Primera Emisión Domingo. 
(2023-10-08, Ana Maria Muñoz, 107.9 Horizonte, )  

*Cambios en el logotipo de terminal aérea *El Tren Maya llevará desarrollo afirmó Andrés Manuel 
López Obrador presidente de México *Más de 2 mil muertos y mil heridos ha dejado una serie de 
sismos en Afganistán y podría incrementar *La migración caribeña se lleva a cabo por 
desplazamiento forzado *La mexicana Alexa Moreno se ubicó en el cuarto lugar en el 
Campeonato Mundial de Gimnasia Rítmica 2023 en Amberes Bélgica *Max Verstappen se 
convirtió en tricampeón de la F1 

.. 

 
 
Actividades del presidente López Obrador durante su gira de fin de semana. 
(2023-10-08, Jaime Núñez, Canal 121 Telefórmula, )  

Actividades del presidente López Obrador durante su gira de fin de semana El Primer mandatario 
continúa con el segundo recorrido de prueba del Tren Maya El presidente de López Obrador 
consideró que la transformación no se podrá detener Señaló que con las diversas obras que se 
realizan en el sureste mexicano ahora esta región del país ha crecido en un 6% Mientras que en 
el norte el crecimiento es únicamente del 2% Hoy el Presidente realizará un recorrido en el tren 
de Maya hasta Escárcega 

.. 
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Mesa de análisis con Javier Tejado, Claudio Flores y Javier Aparicio sobre la tensión 
empresarial y la presidencia. 
(2023-10-08, Mario Campos, Canal 4 Foro TV, )  

Mesa de análisis con Javier Tejado Claudio Flores y Javier Aparicio sobre la tensión empresarial 
y la presidencia Claudio Flores comentó que se ve las narrativas de las relaciones del Presidente 
López Obrador con los empresarios y a cuales se refiere él ve tres grupos uno son opositoras al 
obradorismo dos los que están con él más alineados y el tercero es de los nuevos empresarios y 
no están ni con ni en contra Hay grandes oportunidades con el nearshoring que no es otra cosa 
que acercarle la proveeduría a Estados Unidos más que nada por las elecciones que se vienen 
en aquel país Javier Tejado señaló que está pasando en Medio Oriente lo cual va a durar mucho 
es una oportunidad adicional para traer inversión y turismo a México Si México no se aplica en 
asegurar sus fronteras lo van a agarrar de piñata de los Estados Unidos con implicaciones 
económicas Javier Aparicio indicó que el tema migratorio del muro ya llegó para quedarse y ahí 
se va a quedar pero nunca lo van a terminar sobre la relación entre México y EU es curioso por 
que son notorios los prejuicios anticapitalistas del gobierno indicó que el gobierno actual le estpa 
cargando la agenda a la administración que viene 

.. 

 
 
Corto informativo, Fórmula noticias, con Juan Becerra Acosta. 
(2023-10-08, Antonio Valerio, 104.1 Radio Fórmula, )  

snap El Presidente López Obrador aseguró que el Tren maya dará vida al sureste mexicano * El 
gobierno de México condenó los ataques contra Israel * COPAL hizo un llamado urgente a Israel 
y Palestina para que busquen la paz 

.. 

 
 
Durante su gira por Colima, la coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta 
Transformación, Claudia Sheinbaum, destacó que muchos empresarios del país están 
firmando el acuerdo de unidad 

(2023-10-08, Alberto Aguirre, Sandra González, Canal 120 Milenio, )  

Durante su gira por Colima la coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta 
Transformación Claudia Sheinbaum destacó que muchos empresarios del país están firmando el 
acuerdo de unidad para la transformación ya que indicó que los empresarios también saben que 
lo mejor que les puede pasar al país es que siga un gobierno en donde no haya corrupción y que 
sigan los gobiernos que apoyen a los que menos tienen Durante la firma del acuerdo de unidad 
para la transformación la coordinadora de defensa de la 4T puntualizó que la construcción del 
segundo piso del movimiento comenzando por Andrés Manuel López Obrador no solo significa 
garantizar que continúen obras de infraestructura históricas como el Tren Maya o la 
implementación de programas sociales en beneficio del pueblo de México sino que además 
implica seguir construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones 

.. 

 
 
Análisis sobre la renuncia de la Secretaria de Energía, Rocio Nahle, para ser candidata a 
la Gobernatura de Veracruz. 
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(2023-10-08, José Yuste, Maricarmen Cortés, Mario Maldonado, Canal 4 Foro TV, )  

La mesa de análisis fue coordinada por José Yuste conductora del programa Alebrijes Águila o 
Sol acompañado de Maricarmen Cortés y Mario Maldonado colaboradores del programa Enrique 
Quintana director general editorial del Financiero y Salvador García Soto columnista del Universal 
Enrique Quintana comentó que en el estado de Veracruz será la candidata y que se ve difícil de 
que alguien más de Morena se la quite destacó que no va a cambiar nada en política energética 
además de que Rocío Nahle estuvo concentrada en la Refinería Dos Bocas en lugar de estarlo 
en la Secretaría de Energía y los temas de PEMEX lo veía la Secretaría de Hacienda en lugar de 
Rocío Nahle Sobre López Gatell destacó que el no será el próximo Jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México y que solo busca méritos Maricarmen Cortés comentó que Alicia Bárcena está 
haciendo un gran labor en la Secretaría de Relaciones Exteriores además de que el INE les ha 
dicho a los partidos que tienen que tener a cinco mujeres en sus candidaturas por lo que podrían 
estar en problemas ante la disposición del INE José Yuste destacó que descuidaron mucho a 
PEMEX por lo que su deuda se hizo polvorín destacó que lamentablemente va a desaparecer 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo por la llegada del Tren Maya y los cambios que habrá 
con el Ejército Mario Maldonado comentó que el presidente López Obrador le está dando mucho 
poder al Ejército y a la Marina con actividades que nunca tuvieron en sus cargos destacó que los 
encargos que tienen los militares y Marinos es muy difícil que se los quite alguien de la oposición 
destacó que el titular de PEMEX y Adán Augusto López tendrán fuerzas en Tabasco para la 
gobernatura del estado Destacó que parece que lo que está pasando con el titular del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo es parece premiarlo cuando ha hecho un mal trabajo en sus 
cargos al igual que en la Secretaría de Energía Salvador García Soto comentó que López Gatell 
no está buscando ser candidato ya que sabe que sus posibilidades son nulas y está apostando 
a ser un factor interno de Morena además de que en Morena se les puede mover el tablero ante 
lo que dijo el INE y pueden dejar a Clara Brugada por lo que López Gatell estaría buscando una 
senaduría destacó que la secretaria de energía ha sido premiada por su cargo cuando su 
potencial fue deficiente en su administración A: Maricarmen Cortés Mario Maldonado José Yuste 
Enrique Quintana y Salvador García Soto 

.. 

 
 
Finanzas. Milenio Noticias 18 a 19. 
(2023-10-08, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  

*El empresario Carlos Slim acompañó a Andrés Manuel López Obrador en su recorrido de 
supervisión por el Tren Maya A través de redes sociales la gobernadora de Campeche Laida 
Sansores dio a conocer las imágenes del recorrido privado que hicieron los funcionarios desde 
la capital de Campeche hasta Escárcega *Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador 
aseguró que las obras que se están construyendo en el sureste entre ellas el Tren Maya darán 
vida a la región por 50 y hasta 100 años Al encabezar el acto la profundidad histórica y cultural 
de la gran nación maya en la zona arqueológica de Uxmal recordó que en el primer trimestre de 
este año el norte del país creció al 2% mientras que el sur alcanzó 6% algo que aseguró nunca 
había sucedido López Obrador dijo que no hay de qué preocuparse porque habrá fondos para 
seguir con proyectos en el sureste del país *Dimes y billetes 4 cosas que saber del SAT hay dos 
cosas seguras en la vida la muerte y los impuestos 

.. 
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Política. Milenio Noticias 17 a 18. 
(2023-10-08, Daniel Saldivar, Canal 120 Milenio, )  

*La coordinadora nacional del Frente Amplio por México Xóchitl Gálvez reconoció que el 50% de 
los mexicanos no la conocen pero en los meses por campaña revertida a ese efecto Al encabezar 
los diálogos por Ciudadanos Organizado por Unidas afirmó que desde la entrega de Constancia 
hasta un mes hasta ahora ha hecho una planeación estratégica para que para la que volverá a 
recorrer el país indico que a pesar de que la abanderada de morena quiere ganar sin competir 
México es una democracia eligen los ciudadanos y por esto ganará los comicios en 2024 *El 
grupo parlamentario del Partido Verde en la Cámara de Diputados propuso que legisladores 
electos por mayoría relativa que buscan la reelección puedan contender por un distrito diferente 
al que fueron elegidos cuando su distrito sufra una modificación sustancial derivado de un cambio 
en la geografía electoral La diputada Valeria Santiago Barrientos autora de la propuesta apuntó 
que dichas modificaciones al artículo 238 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales pueden implicar la incorporación o desincorporación total de municipios o 
demarcaciones territoriales completas *La diputada del PRI Melissa Estefanía Vargas Camacho 
presentó una iniciativa que plantea incluir la inteligencia artificial como supuesto medio para 
realizar algún tipo de violencia digital contra las mujeres y establecer que Si se manipulan 
imágenes de contenido íntimo aplicando inteligencia artificial se impondrá la pena de tres a seis 
años de prisión y una multa de 500 a 1 000 unidades en medida actualizada *La familia Lebarón 
expresó su inconformidad luego de que el Instituto Nacional de Antropología e Historia 
rechazaran la intención de autodeterminación que pretende la comunidad para separarse del 
estado Berta Castro integrante de la comunidad señaló que el estudio antropológico fue 
manipulado además de que manifestó sentirse señalada por la magistrada Roxana García 
Moreno *El senador Eduardo Ramírez inició en Comitán de Domínguez su recorrido por el 
territorio chiapaneco para buscar la coordinación del movimiento de transformación y a mano 
alzada de miles de hombres y mujeres lanzó tres preguntas a la dirigencia de Morena y de 
partidos aliados para que defiendan quién va a garantizar la seguridad y la gobernabilidad la 
construcción de pluralidad y un mejor destino para la entidad *Durante su gira por Colima la 
coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta Transformación Claudia Sheinbaum destacó 
que muchos empresarios del país están firmando el acuerdo de unidad para la transformación ya 
que indicó que los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que 
siga un gobierno en donde no haya corrupción y que sigan los gobiernos que apoyen a los que 
menos tienen no solo significa garantizar que continúen obras de infraestructura históricas como 
el Tren Maya o la implementación de programas sociales en beneficio del pueblo sino que 
además implica seguir construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones *Con el 
objetivo de promover el cuidado responsable de las mascotas Mariana Rodríguez Cantú de 
Amara Nuevo León inauguró la primera edición del MacroPet en la explanada de los héroes 
Acompañada del gobernador Samuel Alejandro García Sepúlveda destacó a todas las 
asociaciones civiles y ciudadanos que abren las puertas de su casa para brindar hogar temporal 
a mascotas rescatadas por maltrato animal 

.. 

 
 
Teaser Las noticias, con Enrique Sánchez. 
(2023-10-08, Alexis Catalán, 90.5 Imagen, )  
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*El gobierno de México a través de la secretaria de Relaciones Exteriores condenó el ataque 
sorpresa que realizó el sábado el Grupo Palestino Hamas en Israel En sus redes sociales la 
cancillería hizo un llamado al cese de la violencia con el fin de evitar una escalada que provoque 
mayores daños y sufrimientos a la población civil *La mañana del sábado palestinos del grupo 
Hamas atacaron Israel en un movimiento sorpresa por aire tierra y mar lanzando cientos de 
cohetes además de invadir territorio israelí desde la franja de Gaza *Por su parte el primer 
ministro israelí de Netanyahu admitió a su población ciudadanos de Israel estamos en guerra no 
en una operación no en rondas de combate en una guerra En sus redes sociales el primer ministro 
afirmó que la guerra nos ha sido impuesta por un ataque asesino de Hamas y agregó que la 
primera fase de la guerra implica destruir la mayoría de las fuerzas enemigas que se han infiltrado 
en Israel y han matado a civiles y soldados *El presidente de Estados Unidos Joe Biden condenó 
los ataques terroristas perpetrados por Hamas y reiteró el respaldo de Washington al gobierno 
de Israel *En tanto el secretario general de la ONU António Guterres también condenó en los 
términos más enérgicos posibles el ataque de Hamas y pidió evitar que aumente la confrontación 
entre Israel y Hamas Asimismo el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas se reunirá este 
domingo para buscar una solución a este conflicto y el aumento de la violencia *También Rusia 
expresó su preocupación por una repentina escalada de la situación en la zona de conflicto 
palestino-israelí *A su vez la embajada de México en Israel informó que hasta el momento las 
autoridades de ese país no han reportado víctimas de nacionalidad mexicana y puso a disposición 
los siguientes medios de comunicación para asistir a la comunidad mexicana que los mexicanos 
que se encuentran en la zona de conflicto *Las víctimas de este conflicto entre palestinos e Israel 
ha aumentado ya su taifas de víctimas Trescientos sesenta hasta el momento según las 
autoridades locales *El presidente López Operador y el gobernador de Yucatán Mauricio Vila 
realizaron un recorrido de supervisión del proyecto del Tren Maya El presidente afirmó también 
que el Tren Maya el proyecto insignia de su gobierno dará prosperidad a la gente que vive en el 
sudeste por lo menos cien años Además de esto en el caso del Tren Maya tres mil doscientos 
elementos de la Guardia Nacional llegarán a Quintana Roo para cubrir la seguridad del Tren 
Maya así le informó el secretario de Defensa Luis Cresencio Sandoval También el secretario 
adelantó que en la entidad habrá tres nuevas bases de la Fuerza Aérea Mexicana y cinco 
aeronaves destinadas exclusivamente para la seguridad del tren *Mario Aburto Martínez asesino 
confeso del ex candidato a la presidencia de la república Luis Donaldo Colosio saldrá de prisión 
a más tardar el próximo veinticuatro de marzo de dos mil veinticuatro al analizar un amparo 
promovido por la defensa de Aburto Martínez un tribunal colegiado declaró inválida la sentencia 
de cuarenta y cinco años de prisión que recibió en diciembre de mil novecientos noventa y cuatro 
tras el asesinato del candidato priista en Lomas Taurinas en Tijuana Y a este respecto el Instituto 
Federal de Defensoría Pública afirmó que el amparo conseguido a Mario Aburto magnicida de 
Luis Donaldo Colosio no implica una absolución sino el cumplimiento de la pena ajustada al 
código penal de Baja California La nueva resolución dictada el jueves ordenó la emisión de una 
nueva sentencia con base en el código penal de la entidad y no en el código penal federal 
*Representantes de los pueblos de la alcaldía Tlalpan entregaron el bastón de mando al ex 
secretario de seguridad ciudadana Omar García Harfuch para que coordine los comités de 
defensa de la transformación de Morena en la Ciudad de México *El alcalde de Gustavo A Madero 
Francisco Chigui renunció a su cargo como presidente del Consejo Estatal de Morena en la 
Ciudad de México para ser coordinador de la campaña de Clara Brugada rumbo a la jefatura de 
gobierno de la ciudad de México La alcaldesa Iztapalapa con licencia agradeció el respaldo del 



 

 

alcalde y aseguró que es tiempo de definiciones *Al destacar avances en materia de movilidad 
seguridad infraestructura salud y desarrollo social alcanzados durante la administración de la hoy 
exjefa de gobierno Claudio Sheinbaum El actual mandatario capitalino Martí Batres advirtió que 
en lo que resta del actual gobierno se dedicara a transformar la ciudad como parte del quinto 
informe de labores Batres anunció un plan de veinticinco puntos a realizar en los próximos cien 
días destacando la conclusión de obras en materia de movilidad *El menor que agredió a su 
maestra con una navaja en una escuela de Ramos Arispe Coahuila llevará el proceso en libertad 
Este fin de semana Azaí N de 14 años escuchó las medidas cautelares impuestas por el juez 
entre ellas este el resguardo domiciliario prohibición de acercarse a determinados lugares y 
personas además de existir a tratamiento psicológico Será el martes 10 de octubre cuando el 
juez determina si es imputado o no *En Sonora estalló una bomba molotov en el patio de una 
iglesia cuando decenas de niños estaban a punto de comenzar sus clases de catecismo al norte 
de Hermosillo Los hechos ocurrieron el sábado alrededor de las 10 horas tiempo local frente al 
templo católico María Causa de nuestra alegría de la colonia López Portillo Afortunadamente No 
hubo lesionados *Elementos de la Sedena y de la Guardia Nacional decomisaron doscientos 
setenta y cinco kilogramos de fentanilo durante una inspección en el puesto militar de seguridad 
estratégico de la localidad de Querovávie en Sonora *Un binomio de la Guardia Nacional 
interceptó nueve paquetes de drogue sintética conocida como Cristal además de marihuana en 
un autobús de la central de autobuses de Torreón-Coahuila el cargamento tenía como destino la 
ciudad de Monterrey Nuevo León *Air France suspendió sus vuelos entre París y Tel Aviv de 
forma indefinida por razones de seguridad debido a la ofensiva lanzada por Hamas desde Gaza 
en contra de Israel Otras aerolíneas como United y Delta así como la alemana Lufthansa 
cancelaron también sus vuelos En total 14 de los vuelos con destino a Tel Aviv en todo el mundo 
han sido cancelados hasta el sábado por la noche según el rastreador de vuelos FlightAware 

.. 

 
 
El Presidente López Obrador durante su segundo recorrido por el Tren Maya informó que 
para el 15 de diciembre será inaugurado. 
(2023-10-08, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, )  

El Presidente López Obrador durante su segundo recorrido por el Tren Maya informó que para el 
15 de diciembre será inaugurado Señaló que lo que se está echando a andar no se va a poder 
detener por los conservadores por que la gente está tomando conciencia y van a evitar que 
regresen los corruptos Hay una expectativa fundamentada para que esta obra traiga más 
empleos y turistas provocando una mayor derrama económica la cual se espera que llegue a las 
comunidades más pobres 

.. 

 
 
Durante la supervisión del salvamento de sitios arqueológicos en Yucatán Andrés Manuel 
López Obrador, presidente de México, afirmó que el Tren Maya llevará desarrollo. 
(2023-10-08, Ana Maria Muñoz, 107.9 Horizonte, )  

Durante la supervisión del salvamento de sitios arqueológicos en Yucatán Andrés Manuel López 
Obrador presidente de México afirmó que el Tren Maya llevará desarrollo reiteró su compromiso 
de su gobierno para proteger la riqueza cultural maya 

.. 
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Finanzas. Milenio Noticias 20 a 20:45. 
(2023-10-08, Varios, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  

*El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que bajo el control de la Secretaría de 
Marina en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México no hay ni tráfico de drogas ni 
contrabando ni tráfico de personas La Marina Armada de México asumió este fin de semana de 
manera oficial el control total de la terminal aérea que a juicio del mandatario queda en muy 
buenas manos después de que en el pasado era presuntamente operado por el Cártel de Sinaloa 
*El empresario Carlos Slim acompañó a Andrés Manuel López Obrador en su recorrido de 
supervisión por el Tren Maya A través de redes sociales la gobernadora de Campeche Laida 
Sansores dio a conocer las imágenes del recorrido privado que hicieron los funcionarios desde 
la capital de Campeche hasta Escárcega 

.. 

 
 
Teaser Milenio. 
(2023-10-08, Claudia Ovalle, Canal 120 Milenio, )  

*Más de 500 muertos por enfrentamientos entre Israel y Palestina *Noroña arremetió contra 
Marcelo Ebrard *Claudia Sheinbaum asegura que 4T llegará a Jalisco *Escoltas a alcaldesa de 
Cotija *AMLO aseguró que Tren Maya dará vida al sureste 

.. 

 
 
Este sábado, el presidente López Obrador estuvo en la zona arqueológica de Uxmal en 
Yucatán. 
(2023-10-08, Jorge Zarza, Canal 1 Azteca 1, )  

Este sábado el presidente López Obrador estuvo en la zona arqueológica de Uxmal en Yucatán 
donde aseguró que la afluencia turística nacional y extranjera ha aumentado gracias al Tren Maya 

.. 

 
 
Titulares. Milenio Noticias 20 a 20:45. 
(2023-10-08, Varios, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  

*Mexicanos varados en Israel *La canciller Alicia Bárcena confirmó que al menos una mexicana 
y un mexicano fueron presuntamente tomados como rehenes por Hama *Suspenden clases en 
Nayarit y Guerrero por lluvias *Carlos Slim acompaña a AMLO en la supervisión del Tren Maya 

.. 

 
 
Titulares. Milenio Noticias 18 a 19. 
(2023-10-08, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  

*La canciller Alicia Barcena confirmó que al menos una mexicana y un mexicano fueron 
presuntamente tomados como rehenes por Hama *Ya son más de 900 el número de muertos en 
el conflicto palestino-israelí y los enfrentamientos y bombardeos continúan *Claudia Sheinbaum 
llama en Colima a conformar más de 100 mil comités para promover su proyecto y ganar la 
presidencia y la mayoría en el Congreso en el 2024 *La coordinadora nacional del Frente Amplio 
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por México Xóchitl Gálvez reconoció que el 50% de los mexicanos no la conocen pero en los 
meses por campaña revertida a ese efecto *Carlos Slim acompaña a AMLO en la supervisión del 
Tren Maya 

.. 

 
 
Actividades del presidente López Obrador durante su gira de fin de semana. 
(2023-10-08, Jaime Núñez, 103.3 Radio Fórmula, )  

Actividades del presidente López Obrador durante su gira de fin de semana El Primer mandatario 
continúa con el segundo recorrido de prueba del Tren Maya El presidente de López Obrador 
consideró que la transformación no se podrá detener Señaló que con las diversas obras que se 
realizan en el sureste mexicano ahora esta región del país ha crecido en un 6% Mientras que en 
el norte el crecimiento es únicamente del 2% Hoy el Presidente realizará un recorrido en el tren 
de Maya hasta Escárcega 

.. 

 
 
Meta 2024. Milenio Noticias 18 a 19. 
(2023-10-08, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  

*De gira por Colima Claudia Sheinbaum pidió a las estructuras de Morena y partidos aliados 
conformar más de 100 mil comités en todo el país para organizarse y promover su proyecto a fin 
de poder ganar no solo la Presidencia de la República el año entrante sino también la mayoría 
en el Congreso gubernaturas y alcaldías Durante la firma del acuerdo de unidad por la 
transformación en Manzanillo la aspirante presidencial de Morena destacó la importancia de la 
organización rumbo a las elecciones del próximo año *Durante su gira por Colima la coordinadora 
de los comités de defensa de la Cuarta Transformación Claudia Sheinbaum destacó que muchos 
empresarios del país están firmando el acuerdo de unidad para la transformación ya que indicó 
que los empresarios también saben que lo mejor que les puede pasar al país es que siga un 
gobierno en donde no haya corrupción y que sigan los gobiernos que apoyen a los que menos 
tienen Durante la firma del acuerdo de unidad para la transformación la coordinadora de defensa 
de la 4T puntualizó que la construcción del segundo piso del movimiento comenzando por Andrés 
Manuel López Obrador no solo significa garantizar que continúen obras de infraestructura 
históricas como el Tren Maya o la implementación de programas sociales en beneficio del pueblo 
de México sino que además implica seguir construyendo un mejor futuro para las próximas 
generaciones *El senador Eduardo Ramírez inició en Comitán de Domínguez su recorrido por el 
territorio chiapaneco para buscar la coordinación del movimiento de transformación y a mano 
alzada de miles de hombres y mujeres lanzó tres preguntas a la dirigencia de Morena y de 
partidos aliados para que defiendan quién va a garantizar la seguridad y la gobernabilidad la 
construcción de pluralidad y un mejor destino para la entidad *La coordinadora nacional del Frente 
Amplio por México Xóchitl Gálvez reconoció que el 50% de los mexicanos no la conocen pero en 
los meses por campaña revertida a ese efecto Al encabezar los diálogos por Ciudadanos 
Organizado por Unidas afirmó que desde la entrega de Constancia hasta un mes hasta ahora ha 
hecho una planeación estratégica para que para la que volverá a recorrer el país indico que a 
pesar de que la abanderada de morena quiere ganar sin competir México es una democracia 
eligen los ciudadanos y por esto ganará los comicios en 2024 *Santiago Creel aclaró que aún no 
asume la coordinación de campaña de Xóchitl Gálvez y espera que en los próximos días la 
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abanderada del Frente Ampio por México haga el anuncio formal El diputado con licencia que 
reapareció en los eventos de la coordinadora nacional del FAM tras semanas de ausencia indicó 
que el equipo de campaña tendrá generales en todas las divisiones a lo largo del país 

.. 

 
 
Resumen informativo Fórmula Noticias Fin de Semana. 
(2023-10-08, Jaime Núñez, Canal 121 Telefórmula, )  

*El presidente López Obrador aseguró que su movimiento de transformación ya se echó a andar 
y no se detendrá *En la zona araqueológica de Uxmal en Yucatán se presentó un corto circuito 
que detuvo momentaneamente el evento de AMLO *Claudia Sheinbaum recibió el apoyo de 
deportistas de alto rendimiento *Sandra Cuevas acudió a Milpa Alta *Desde el pasado martes 
tres jóvenes de Peribán Michoacán desaparecieron cuando regresaban de Guadalajara Jalisco 
*La Facultad de Derecho de la UNAM informó que concluyó la segunda fumigación de las 
instalaciones del plantel *El secretario de la Defensa Nacional Luis Cresencio Sandoval informó 
que tres mil 200 elementos de la Guardia Nacional llegarán a Quintana Roo para la seguridad del 
Tren Maya *SEDESA informó que al cierre de la primera semana de octubre Yucatán registra un 
máximo histórico de casos de dengue *A partir del 7 de octubre el AICM dejó de formar parte de 
la SICT y paso a la Semar 

.. 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que las obras que se construyen en 
el sureste, entre ellas el Tren Maya, darán vida a la región por hasta 100 años. 
(2023-10-08, Claudia Ovalle, Canal 120 Milenio, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que las obras que se construyen en el 
sureste entre ellas el Tren Maya darán vida a la región por hasta 100 años 

.. 

 
 
Fórmula Noticias Cada Hora. 
(2023-10-08, Jaime Núñez, Antonio Valerio, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El presidente López Obrador aseguró que el Tren Maya dará vida al sureste mexicano para los 
siguientes 50 o 100 años *La COPAN hizo un llamado a Israel y Palestina para que privilegien la 
paz 

.. 

 
 
Titulares de Periódicos Las noticias, con Enrique Sánchez. 
(2023-10-08, Alexis Catalán, 90.5 Imagen, )  

*Excélsior Hamas Invade Israel El grupo terrorista lanzó una ofensiva sorpresa Desde la franja 
de gas a células de islamistas radicales infiltraron en al menos 22 localidades para asesinar a 
personas en casas y calles Tomaron a civiles y militares como rehenes El gobierno de Benjamín 
Netanyahu respondió con una operación contra objetivos en Palestina Estamos en guerra dijo El 
ejército ordenó la movilización de tropas de reserva / México condena el ataque y envía 
condolencias por las víctimas y llamó al cese de la violencia hoy será unidad de emergencia el 
consejo de seguridad de naciones unidas / Estado hallan a uno de cada 17 desaparecidos *El 
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Universal Ignoran a huérfanos por casos de feminicidio Oaxaca desbordado por flujo de 
migrantes / Israel vive día negro en guerra contra Hamas más de 480 muertos dejaron el 
lanzamiento de más de miles de cohetes y una incursión armada por aire mar y tierra del grupo 
extremista la respuesta a Israel El primer Netanyahu prometió venganza /AMLO el Tren Maya 
generará hasta 100 años de desarrollo 

.. 

 
 
El Presidente López Obrador durante su segundo recorrido por el Tren Maya informó que 
para el 15 de diciembre será inaugurado. 
(2023-10-08, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, )  

Comentario de Juan becerra sobre el incendio registrado en uno de los eventos del Presidente 
López Obrador 

.. 

 
 
Claudia Sheinbaum estará este viernes en Valladolid, anuncian 

(2023-10-09, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

La coordinadora nacional de los Comités de Defensa de la 4T Claudia Sheinbaum realizará este 
viernes una gira por Valladolid anunció Villevaldo Pech Moo quien es colaborador en Yucatán de 
la virtual candidata a la presidencia por Morena 

.. 

 
 
El presidente AMLO aseguró que las obras como el Tren Maya darán vida al sureste 
mexicano, afirmó que continuarán los proyectos en esa región. 
(2023-10-09, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

El presidente AMLO aseguró que las obras como el Tren Maya darán vida al sureste mexicano 
afirmó que continuarán los proyectos en esa región 

.. 

 
 
Que presidente se va tranquilo; caray qué bonito 

(2023-10-09, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El pasado 30 de septiembre y de gira por Texcoco Andrés Manuel López Obrador declaró: "Ya 
puedo irme tranquilo dentro de un año Ya termino mi mandato a finales de septiembre del año 
próximo pero déjenme decirles que me voy tranquilo porque hay relevo generacional " Dejando 
de lado el relevo generacional ¿de veras se va tranquilo con tamaño regadero? Ah bárbaro 

.. 

 
 
Aumenta un 24.3% de economía estatal 
(2023-10-09, Redacción, El Sol del Sureste TAB (Sitio), )  

En el segundo trimestre de este año la actividad económica en la región sur de México 
experimentó el mayor crecimiento económico a nivel nacional con un impresionante 6 0 por ciento 
anual según el Banco de México (Banxico) en su Reporte sobre las economías regionales 

.. 

https://www.efinf.com/clipviewer/8ffa1bd0fd622a7b12e2d37da0bc6541?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8ffa1bd0fd622a7b12e2d37da0bc6541?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e01687daf9599cd351b0bf1414e13dfc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/eab7c69acd3013eee43fd431070ec186?file
https://www.efinf.com/clipviewer/eab7c69acd3013eee43fd431070ec186?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3252603e04e0faf90c91527d6ba0065a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/661198dae32823fad420bf156bc9019a?file


 

 

 
 
Tabasco político | ¡¡CONTINÚA LA INCÓGNITA!! 

(2023-10-09, Redacción, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

Ayer más que en los otros días de la semana concluida circuló por diferentes medios de 
comunicación incluidas las redes sociales que finalmente sería un hombre el candidato a la 
gubernatura empero oficialmente no se ha despejado la incógnita 

.. 

 
 
Asegura AMLO que no dejará obras inconclusas 

(2023-10-09, Juan R. Hernández, Basta, . 1,3)  

PIDE A EMPRESAS CUMPLIR LOS 

 

CALENDARIOS 

 

MÉXICO 3 

 

EN LA RECTA FINAL DEL SEXENIO 

 

Concluirá 1T las obras prioritarias de AMLO 

 

En la recta final del sexenio de la Cuarta Transformación, el jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel 
López Obrador, aseguró que su gobierno no dejará inconclusa ninguna obra de infraestructura 
por lo que urgió a las compañías que trabajan en estos proyectos a cumplir con el calendario 
establecido. 

 

En sus últimos recorridos de supervisión, el mandatario ha sido testigo de los retos que han 
enfrentado los ingenieros militares para concluir la obra ferroviaria, en los tramos 6 y 7, que 
correrá de Tulum a Escárcega. 

 

Pero además de las obras ferroviarias, también están la conclusión de las últimas sucursales de 
los bancos del Bienestar alrededor de la república, el Tren Interurbano México-Toluca, carreteras, 
puentes, aeropuertos, los cuales, el mandatario federal ha puesto como fecha final el mes de 
marzo del 2024 para concluirlos y entregarlos. 

 

El 29 de noviembre, se tiene prevista la inauguración de la carretera Oaxaca-Puerto Escondido, 
que reducirá el tiempo de traslado de la capital a la costa del estado de Oaxaca de 6 a 2.5 horas. 

 

El 1” de diciembre, será la inauguración del Aeropuerto de Tulum, Quintana Roo, llamado "Felipe 
Carrillo Puerto”, construido por las fuerzas armadas. 

 

También se tiene previsto el inicio de operaciones de la aerolínea del gobierno, Mexicana de 
Aviación, con vuelos inicialmente desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles a destinos 
como Cancún, Monterrey, Guadalajara, Tijuana, Campeche, Chetumal, Mérida, Puerto Vallarta, 
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Ixtapa Zihuatanejo, Cozumel, Los Cabos, Hermosillo, Ciudad Juárez, Villahermosa, Huatulco, 
Oaxaca, Acapulco, Mazatlán, La Paz y León. 

 

Para el próximo 15 de diciembre, se tiene programada la inauguración del tramo entre Palenque 
y Cancún del Tren Maya, con el resto de la obra a concluir entre diciembre y enero de 2024. 

 

En el último mes del año, aunque no hay fecha definida, se tiene contemplado el inicio de 
operaciones del Tren de pasajeros del Istmo, con rutas desde Salina Cruz a Coatzacoalcos, luego 
de Coatzacoalcos, Veracruz, a Palenque, Chiapas, y en julio de Ciudad Ixtepec, Oaxaca, a 
Ciudad Hidalgo, Chiapas. 

 

Y para finales de diciembre, la conclusión del Acueducto “El Cuchillo” I, que llevará agua a la 
zona metropolitana del estado de Nuevo León, así como la posible conclusión de la presa Santa 
María en Sinaloa, con fecha tentativa del 31 de diciembre. 

 
 
 

ST ESPECIAL 

 

* CUMPLIRÁ MANDATARIO COMPROMISO DE NO DEJAR OBRAS INCONCLUSAS 

 

* CARRETERAS, BANCOS, TRENES DE PASAJEROS Y AEROPUERTOS 

 

* ENFRENTAN RETOS INGENIEROS EN TRAMOS 6 Y 7. 
 
Resumen informativo, Imer Noticias Primera Emisión. 
(2023-10-09, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

snap Israel declaró la guerra a Hamas * Biden pidió a su gobierno cooperar con el ejército israelí 
* Hamas tomo rehenes entre ellos dos mexicanos * Guerrero y Nayarit suspendieron clases por 
las tormentas tropicales * Revisiones a camiones por el gobierno de Texas han provocado que 
más de dos mil millones de dólares estén varados * Marina asumió el control del AICM * AMLo 
supervisó a bordo del Tren maya las obras de este mega proyecto 

.. 

 
 
Se ve mejoría en la economía, por obras del tren maya y aeropuerto de Tulum 

(2023-10-09, Redacción, Reporteros de Banqueta QROO (Sitio), )  

La obra del Tren Maya así como del aeropuerto de Tulum no solo ha generado una inversión en 
cuanto a infraestructura en la entidad sino que una vez concluidos en su totalidad y entrando en 
operaciones propiciaran que esta se incremente aún más considero Juan José Fernández 
presidente de la comisión de honor y justicia de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles 

.. 

 
 
Desde el café 

(2023-10-09, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/c5f936ff20a061466e18f28284a6c35c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/78852021ead1d92744245806a347bafe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b442f3a5b6365888e30b931b83680702?file


 

 

Bernardo Gutiérrez Parra 

.. 

 
 
Primeras planas, Así las cosas. 
(2023-10-09, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

*Reforma / Complica Morena designar candidatas ofrece Mario Delgado nominar cuatro mujeres 
y cinco hombres / Apoya Irán a Hámas / Xóchitl Gálvez llamó a reconciliar los intereses de 
ciudadanos con partidos políticos y confió que en las próximas semanas el proyecto de política 
pueda crecer *El Universal / Pese a histórico gasto el sistema de salud no mejora / Preferencia 
de candidato de Morena para gobernador de Puebla 30% Alejandro Armenta Nacho Mier y 
Claudio Rivera comparten un 13% / Ajusta Xóchitl su estrategia Sheinbaum ve oposición chiquita 
*El Financiero / Revisiones de Texas a camiones agravan la crisis / Urge a México incrementar 
su productividad señalan desde el Foro Económico Mundial *La Jornada / Más de 1 100 muertos 
por ataque entre Israel y Hamas / Entrevista con Clara Brugada alcaldesa con licencia de 
Iztapalapa / Verífica el Presidente avances del Tren Maya *Milenio / Hace rehenes a dos 
mexicanos y 500 más piden ayuda en Israel Hoy sale un avión del Ejército Mexicano para poder 
repatriar a mexicanos *Excélsior / Mexicanos sufren la guerra en Israel 

.. 

 
 
Trabajamos por un Quintana Roo incluyente, participativo, solidario y con Justicia Social: 
Mara Lezama 

(2023-10-09, Administrador Regeneración, TVQROO QROO (Sitio), )  

Chetumal - En el marco del 49 aniversario de la creación de Quintana Roo como Estado Libre y 
Soberano la gobernadora Mara Lezama Espinosa invitó a todas y todos los quintanarroenses a 
trabajar por la libertad en todas sus formas: de vivir en paz de poder elegir un trabajo digno de 
darle un techo a la familia de crear innovar emprender de buscar la felicidad por los caminos que 
elijamos recorrer 

.. 

 
 
Ocupa Q. Roo el primer lugar nacional en trata de personas, reporta Sedena.- 

(2023-10-09, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

En el estado se tiene un despliegue total de 10 mil 110 elementos, entre efectivos estatales y de 
las fuerzas armadas. 
 
Resumen Inicial, Imagen Informativa Primera Emisión. 
(2023-10-09, Pascal Beltrán del Río, 90.5 Imagen, )  

*Secuestran a 2 mexicanos: son tomados como rehenes por Hamás en Israel La Canciller 
mexicana Alicia Bárcena confirmó que hay dos personas mexicanas que fueron tomadas como 
rehenes por el grupo Hamás en el conflicto entre Israel y el grupo islamista Hamás *Israel vs 
Palestina: Turistas mexicanos piden apoyo para salir de Israel *Los turistas campechanos 
atrapados en Israel aseguran que están bien: “No estamos en un bunker” *Selección Mexicana 
de Gimnasia Rítmica se encuentra en Israel: "Estamos en una zona segura" *Hamás secuestra 
a dos mexicanos y otros 500 piden ayuda en Israel *Israel ordena el bloqueo total de la franja de 
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Gaza y deja a los palestinos sin electricidad alimentos ni combustible *El Consejo de Seguridad 
de la ONU sostuvo este domingo una reunión sobre la nueva guerra derivada de los ataques de 
Hamás contra Israel en la que señaló como prioridad la protección de los civiles israelíes y 
palestinos y la contención del conflicto a falta de una condena unánime a la agresión *Detienen 
a 8 colombianos por fabricación de explosivos para drones en Michoacán *Una pareja de 
comerciantes indígenas y sus dos hijos de 9 y 7 años de edad fueron asesinados en su propia 
vivienda en la Sierra Negra de Puebla; tras el asesinato fue incendiada la casa que también 
funcionó como una tienda Diconsa para los 410 habitantes de Tepexilotla comunidad del 
municipio de Zoquitlán Se pidió que la FGR atrajera el caso *Familiares buscan a mujer 
embarazada en Puebla; esposo denuncia amenazas de secuestro *Es oficial: Marina toma control 
total del AICM y estrena nuevo logo naval *Viajan AMLO y Slim en el Tren Maya 

.. 

 
AIFA 

 
Boehringer Ingelheim (Publicidad) 

(2023-10-09, Publicidad, Reforma, . 14)  

Boehringer Ingelheim, una empresa farmacéutica líder en la industria, celebra el quincuagésimo 
aniversario de su sitio de producción en Xochimilco, CDMX. Este complejo ha sido un centro 
estratégico de fabricación de medicamentos para la salud humana y animal, exportando a más 
de 50 mercados en todo el mundo y empleando a más de mil personas en CDMX. La planta ha 
invertido más de 2 mil millones de pesos desde 2020 para aumentar la capacidad de producción 
y mejorar el laboratorio de control de calidad. Además, es pionera en la obtención de 
certificaciones de calidad y seguridad, incluyendo la COFEPRIS, la FDA y la EMA. Desde 2023, 
la planta ha comenzado a operar desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para 
agilizar la distribución de medicamentos. La planta ha exportado el 74% de su producción en 
2022, posicionando a Boehringer Ingelheim México como la primera exportadora en valor y la 
segunda en volumen en la industria farmacéutica de México. 
 
La Secretaría de Marina asume operación del AICM 

(2023-10-09, Miriam Paredes, Excélsior, . 5)  

La Secretaría de Marina (Semar) ha asumido la operación total del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) desde el 8 de octubre, a pesar de los retos de saturación, 
infraestructura y recursos limitados. El AICM, el aeropuerto más importante del país, enfrenta 
problemas de infraestructura y capacidad, con planes para reducir las operaciones de 52 a 43 
por hora en enero. Esto resultará en menos ingresos por Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), que 
están vinculados a pagar la deuda de los bonos por la cancelación del aeropuerto de Texcoco 
(Mexcat). La deuda del Mexcat asciende a 4.200 millones de dólares más intereses. La medida 
también podría encajar en los planes del presidente López Obrador para fortalecer las 
operaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Sin embargo, el AICM tiene un 
presupuesto de 1.500 millones de pesos para mejorar su infraestructura en 2024, mientras que 
el AIFA tiene el mismo presupuesto a pesar de tener diferentes necesidades. 
 
Secretaría de Marina asume operación del AICM 

(2023-10-09, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  
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La Secretaría de Marina (Semar) ha asumido la operación total del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) a partir del 8 de octubre, un aeropuerto con retos de saturación, 
infraestructura y recursos limitados. La terminal ha estado congestionada durante años, pero la 
medida podría encajar en los planes del presidente López Obrador para reforzar las operaciones 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El AICM enfrenta desafíos de infraestructura, 
capacidad y reducción de operaciones, lo que resultará en menos ingresos por Tarifa de Uso de 
Aeropuerto (TUA). La deuda del aeropuerto de Texcoco (Mexcat) ronda los 4 mil 200 millones de 
dólares más intereses. El AICM tendrá un presupuesto de mil 500 millones de pesos para mejorar 
su infraestructura en 2024, mientras que el AIFA contará con la misma cantidad de dinero a pesar 
de tener necesidades diferentes. 
 
Busca gobierno reducir TUA a privados. 
(2023-10-09, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,18)  

La concesión de puertos aéreos está siendo examinada por la AIFA (Agencia Italiana de Aviación 
Civil). La AIFA ha otorgado 260.0 Pto. Escondido AIFA y 205.5 AIFA a dos compañías diferentes. 
El proceso de concesión de puertos aéreos es importante para garantizar la seguridad y el 
correcto funcionamiento de las operaciones aeroportuarias. 
 
Columna Invitada // Competir con el gobierno en contra 

(2023-10-09, Cristina Massa, El Economista, . 36)  

El pasado jueves 5 de octubre, las acciones de los grupos aeroportuarios privados (OMA, Asur y 
GAP) cayeron estrepitosamente en la Bolsa Mexicana de Valores debido a la reducción unilateral 
de las tarifas aeroportuarias por parte de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). Esta 
decisión afecta a 34 aeropuertos del país, excepto el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Aunque una disminución en 
tarifas podría beneficiar a los consumidores, la reducción de los ingresos de los concesionarios 
de aeropuertos puede afectar sus planes de gasto e inversión, así como su capacidad para 
cumplir con obligaciones ya contraídas. La baja unilateral de tarifas, que no afecta a todos los 
jugadores del mercado de la misma manera, puede ser considerada arbitraria y discriminatoria, 
afectando la certidumbre y la competitividad de la industria. Además, esta decisión ha tenido un 
impacto negativo en la economía en su conjunto, con una caída del IPC y una depreciación del 
peso frente al dólar. Este episodio refleja cómo en México, el sector privado sigue teniendo que 
competir con el gobierno en contra. 
 
Competir con el gobierno en contra 

(2023-10-09, Cristina Massa, El Economista (sitio), )  

El pasado 5 de octubre, el precio de las acciones de los grupos aeroportuarios privados OMA, 
Asur y GAP cayó estrepitosamente en la Bolsa Mexicana de Valores. Esta caída se debió a la 
reducción unilateral de las tarifas aeroportuarias por parte de la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC). Aunque una disminución en las tarifas podría estimular la demanda, los inversionistas 
se preocuparon por la falta de mejoras tecnológicas o eficiencias en el proceso productivo que 
justificaran la reducción de costos. Además, la reducción de ingresos puede afectar las 
obligaciones y proyectos de los concesionarios de aeropuertos. La baja unilateral de tarifas, que 
no se aplica de la misma manera a todos los jugadores del mercado, puede ser considerada 
arbitraria y discriminatoria, afectando la certidumbre y competitividad de la industria. Este tipo de 
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acciones también afecta a la economía en su conjunto, con el IPC retrocediendo más de 2% y el 
peso depreciándose frente al dólar. 
 
Poligrilla Mexiquense // Divisón de Morena consolida aspiración de Priista 

(2023-10-09, Pablo Cruz Alfaro, El Heraldo de México, . 27)  

El alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis, ha sido respaldado por más de 5,000 líderes de 
organizaciones para postularse como candidato al Senado de la República en las elecciones de 
2024. Vilchis también ha sido captado saliendo de Palacio Nacional, donde discutió la 
construcción de un acueducto que llevará agua potable del AIFA al municipio. A pesar de las 
críticas, Vilchis mantiene una relación cercana con el gobierno federal. 
 
En Toluca, división de Morena consolida aspiración de priista 

(2023-10-09, Pablo Cruz Alfaro, El Heraldo de México (sitio), )  

El alcalde de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, del PRI, parece tener una ventaja para 
reelegirse el próximo año, ya que Morena se ha dividido antes de comenzar formalmente la 
contienda. A pesar de los destapes de morenistas, Martínez Carbajal ha obtenido buenos 
resultados electorales y altos índices de aceptación. Mientras tanto, el alcalde de Ecatepec, 
Fernando Vilchis, ha sido captado saliendo de Palacio Nacional después de reunirse con el 
presidente AMLO para discutir proyectos como la construcción de un acueducto para llevar agua 
potable del AIFA al municipio. Vilchis también ha recibido el respaldo unánime de más de 5 mil 
líderes de organizaciones para postularse al Senado en las elecciones de 2024. 
 
Víctor Sánchez Baños/Poder y dinero 

(2023-10-09, Víctor Sánchez Baños, Quadratin, Quadratín VER (sitio), )  

El grupo radical islámico Hamas atacó a la población israelí en la frontera con Palestina, matando 
a cientos de personas e tomando a cientos de rehenes. La crisis política en Palestina, que 
comenzó tras la muerte de su líder Yaser Arafat, ha llevado a un conflicto interno en el que el 
pueblo sufre. El grupo radical Hamas, que no acepta la actitud negociadora de Fatah, ha tomado 
el control de la Franja de Gaza y mantiene un estado totalitario y socialista que quiere la guerra 
con Israel. México ha dado posiciones tibias y no ha repudiado con severidad la invasión de 
Hamas a Israel y la matanza que realizaron sus milicianos. Dos mexicanos están secuestrados y 
enjaulados, y hay decenas de mexicanos en territorio israelí sin definiciones sobre su destino. La 
Secretaría de Marina ha tomado el control total del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, lo que ha llevado a una intimidación de los pasajeros. Ana Gabriela Guevara, presidenta 
de la Conade, ha intensificado el desastre en la promoción del deporte en el país y ha sido 
acusada de corrupción. La armadora china de autos MG busca impulsar su estrategia social y de 
sustentabilidad. 
 
Poder y Dinero 

(2023-10-09, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El grupo radical islámico Hamas ha atacado a la población israelí en la frontera con Palestina, 
asesinando a cientos de personas y tomando a cientos de rehenes, incluyendo una pareja de 
mexicanos. Esta crisis política se originó tras la muerte de Yaser Arafat y ha llevado a un conflicto 
interno entre Fatah y Hamas. Mientras Fatah buscaba la paz y la colaboración con Israel, Hamas 
buscaba una "guerra santa" en su contra. México ha adoptado una posición tibia en esta 
situación, temiendo molestar a sus socios comerciales como Venezuela, Irán y Rusia. Dos 
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mexicanos están secuestrados y enjaulados, mientras que decenas de mexicanos en territorio 
israelí enfrentan incertidumbre sobre su destino. El gobierno mexicano debe priorizar la seguridad 
de sus ciudadanos y sus intereses económicos. En otras noticias, la Secretaría de Marina ha 
tomado el control del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, mientras que la presidenta 
de la Conade, Ana Gabriela Guevara, enfrenta críticas por su gestión. La armadora china de 
autos MG busca impulsar su estrategia social y de sustentabilidad, colaborando con la facultad 
de ingeniería de la UNAM. 
 
El bulo de la liquidación de Interjet 

(2023-10-09, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), )  

Carlos Del Valle, representante de un sindicato de Interjet, ha publicado un video en redes 
sociales ofreciendo 74 millones de pesos a aquellos que renuncien al sindicato. Sin embargo, 
este ofrecimiento parece poco confiable, ya que Del Valle ha hecho promesas similares 
anteriormente que no se han cumplido. A pesar de afirmar que Interjet regresaría a volar en 
diciembre de 2021, luego en julio o agosto de 2022, y finalmente en diciembre de 2022, la 
compañía aérea sigue sin operar. La fantasía de que Interjet regresará a volar parece una 
estrategia para desviar la atención de la realidad, mientras que el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) continúa sin operar. 
 
El Consejo Editorial de la Cámara de Diputados convocó a la presentación del libro "Felipe 
Ángeles, el estratega" 

(2023-10-09, Redacción, CYQ CDMX (sitio), )  

El Consejo Editorial y el Espacio Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados presentaron el 
libro "Felipe Ángeles, el estratega" de Adolfo Gilly, en el Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" 
(AIFA). La obra biográfica narra la vida de este destacado mexicano y su papel en la Revolución 
mexicana. El director del Espacio Cultural San Lázaro, Ismael Carvallo Robledo, destacó la 
importancia de la obra y la labor del Consejo Editorial para impulsar libros de acceso gratuito al 
público. Isidoro Pastor Román, director general del AIFA, celebró el reconocimiento a este 
importante personaje que da nombre al aeropuerto. Tatiana Pérez Ramírez, historiadora y 
politóloga, describió a Felipe Ángeles como una figura singular y trágica, y el libro de Gilly como 
la obra biográfica más completa y ambiciosa sobre él. El sobrino nieto de Felipe Ángeles, Héctor 
Alfredo Calderón Ángeles, solicitó que se difunda la historia de su pariente, quien tuvo un papel 
primordial en la Revolución mexicana. 
 
Awesome Cargo a punto de iniciar vuelos desde el AIFA 

(2023-10-09, Redacción, A21 (Sitio), )  

La aerolínea carguera con bandera mexicana, Awesome Cargo, está a punto de iniciar su vuelo 
inaugural desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La empresa ha completado 
los vuelos de demostración y espera recibir su certificado de explotador de servicios aéreos 
(AOC) de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) a mediados o finales de octubre. Awesome 
Cargo ya ha recibido su primer avión Airbus 330-200 y espera recibir dos aeronaves más Boeing 
737-800 cargueros a finales de este año o principios de 2024. La aerolínea planea operar rutas 
a Estados Unidos, Centroamérica y posiblemente Sudamérica. Además, están trabajando en la 
remodelación de talleres para una base de mantenimiento en el AIFA, que espera recibir 
certificación y permisos en los próximos meses. 
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Ampliarán terminal de carga del AIFA para recibir 200 mil toneladas adicionales 

(2023-10-09, Redacción, Capital Edomex MEX (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en México registrará una ampliación de su 
terminal de carga para poder recibir 200 mil toneladas más al año. Esta expansión se debe al 
aumento de la actividad de carga debido al cierre del servicio en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México. Actualmente, el AIFA es la segunda terminal aeroportuaria con mayor 
transporte de carga en México, con una capacidad de 590 mil toneladas al año. La ampliación, 
que estará lista en los próximos meses, aumentará la capacidad a 790 mil toneladas al año. 
Isidoro Pastor Román, director general del AIFA, espera que el crecimiento de la demanda de 
transporte de carga sea paulatino y que la infraestructura del aeropuerto pueda manejarlo. 
 
Poder y dinero/Víctor Sánchez Baños 

(2023-10-09, Víctor Sánchez Baños, Quadratín México (sitio), )  

El grupo radical islámico Hamas ha atacado a la población israelí en la frontera con Palestina, 
causando la muerte de cientos de personas y tomando a varios rehenes, incluyendo a una pareja 
de mexicanos. Este conflicto entre Hamas y Fatah, que controla la Autoridad Nacional Palestina, 
es una guerra de intereses geopolíticos entre el mundo árabe y occidente. México ha adoptado 
una postura tibia en este conflicto, evitando romper el eje Irán-Venezuela, lo que ha llevado a la 
preocupación de que no se llame terrorista a Hamas. Sin embargo, México no está exento de 
repercusiones, ya que hay decenas de mexicanos en territorio israelí sin una definición clara 
sobre su destino. 
 
El Consejo Editorial de la Cámara de Diputados convocó a la presentación del libro "Felipe 
Ángeles, el estratega" 

(2023-10-09, Redacción, Al Tiempo CDMX (sitio), )  

El libro "Felipe Ángeles, el estratega" de Adolfo Gilly fue presentado en el Espacio Cultural San 
Lázaro de la Cámara de Diputados. El evento tuvo lugar en el Aeropuerto Internacional "Felipe 
Ángeles" (AIFA), donde se encuentra una exposición dedicada a este importante personaje de la 
Revolución mexicana. La obra biográfica, que relata la vida de Felipe Ángeles, fue elogiada por 
su magnificencia y pasión. El director del Espacio Cultural San Lázaro, Ismael Carvallo Robledo, 
destacó la importancia de la obra, que proporciona una interpretación histórica de la Revolución 
mexicana a través de la figura de Felipe Ángeles. El director general del AIFA, Isidoro Pastor 
Román, celebró el reconocimiento a Felipe Ángeles, cuyo nombre lleva el aeropuerto. El libro fue 
presentado por la historiadora y politóloga Tatiana Pérez Ramírez. También asistió el diputado 
Francisco Javier Guerrero Varela (PT). 
 
DIARIO EJECUTIVO: IP, en 25 años cero nuevos aeropuertos 

(2023-10-09, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

Mexicana de Aviación, ahora propiedad del estado, planea comenzar a operar el próximo mes 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), con vuelos hasta un 40% más baratos 
que las aerolíneas comerciales. Aunque aún no es posible adquirir boletos, la página oficial de la 
aerolínea ya muestra propaganda. Por otro lado, Interjet ha anunciado que comenzará a pagar 
los adeudos de sus más de cuatro mil ex trabajadores, con el objetivo de retomar las operaciones 
aéreas. El presidente de la aerolínea, Carlos del Valle, ha afirmado que retomarán vuelos desde 
el AIFA. Sin embargo, la iniciativa privada ha expresado su preocupación por las tarifas de los 

https://www.efinf.com/clipviewer/7d5d35f1aa7ff83de0f5629772da0cca?file
https://www.efinf.com/clipviewer/af936b7b69f2c0ca5787e4f0a06f9491?file
https://www.efinf.com/clipviewer/73e77ed84c67176337118fe56eaa0871?file
https://www.efinf.com/clipviewer/73e77ed84c67176337118fe56eaa0871?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b725e1022280195366fdc9582dc42873?file


 

 

aeropuertos del gobierno federal, como el AIFA, que cobran 250 pesos, en comparación con los 
aeropuertos privados que cobran hasta más de mil pesos por la misma tarifa. 
 
AEROPUERTOS Y AEROLÍNEAS, ENTRE INCERTIDUMBRE Y LA COMPETENCIA 

(2023-10-09, Alejandra Pérez Bernal, Pasaporte Informativo (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) está experimentando un aumento en el tráfico 
de pasajeros, y la nueva aerolínea Mexicana de Aviación comenzará a operar desde esta terminal 
en diciembre de 2022. Sin embargo, el AIFA carece de conectividad terrestre, lo que limita su 
potencial de crecimiento. Aunque se espera que el Tren Suburbano se complete en junio de 2024, 
aún no hay un plan claro para conectar el AIFA con la Ciudad de México. La reducción en el costo 
de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) en el AIFA podría aumentar la demanda de vuelos, 
especialmente para la aerolínea Mexicana, que ofrece boletos más baratos. A pesar de esto, 
Iberia, una aerolínea comercial, no ha considerado trasladarse al AIFA, ya que está satisfecha 
con sus operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 
 
Tormenta severa en el sector aéreo 

(2023-10-09, Redacción, A21 (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decretado el cese de operaciones a 
las empresas cargueras en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) a partir 
del 1 de septiembre de 2023, como parte de su plan para hacer funcional el Aeropuerto Felipe 
Ángeles (AIFA). Esto ha llevado a una disminución de ingresos en el AICM y ha provocado el 
desplome de las acciones de los grupos aeroportuarios privados. Sin embargo, la migración al 
AIFA, que carece de instalaciones necesarias, plantea problemas logísticos y de infraestructura, 
lo que resultará en pasajeros varados. Además, la falta de mantenimiento en el AICM ha llevado 
a un deterioro en todas las áreas. 
 
AMLO evita romper el eje Irán- Venezuela VICTOR SÁNCHEZ BAÑOS PODER Y DINERO 

(2023-10-09, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

El grupo radical islámico Hamas ha atacado a la población israelí en la frontera con Palestina, 
asesinando a cientos de personas y tomando como rehenes a cientos más. Entre los 
secuestrados se encuentran dos mexicanos que estaban en un festival de música en favor de la 
paz. Este conflicto entre Hamas y Fatah, que controla Cisjordania, es una guerra de intereses 
geopolíticos entre el mundo árabe y occidente. México ha evitado llamar terrorista a Hamas para 
no romper el eje Irán-Venezuela, pero esta postura podría tener repercusiones para el país. 
Además, la Secretaría de Marina ha tomado el control del Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México, lo que ha empeorado el servicio. Por otro lado, la presidenta de la Conade, Ana 
Gabriela Guevara, ha sido criticada por su gestión, que ha intensificado el desastre en la 
promoción del deporte en el país y ha sido marcada por la corrupción. Por último, la armadora 
china de autos MG busca impulsar su estrategia social y de programas para apoyar a los 
estudiantes. 
 
Viva Aerobus o Aeroméxico: ¿Cuál tiene el precio más bajo para viajar al nuevo aeropuerto 
de Tulum? 

(2023-10-09, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) comenzará a operar el 1 de diciembre de 2023. 
Dos aerolíneas, Viva Aerobus y Aeroméxico, ya ofrecen vuelos a este destino. Aeroméxico tiene 

https://www.efinf.com/clipviewer/e98ad430ae9c1b2fa359ed23f3ea7895?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a918bddac2a6edba1d7f27addd1bf725?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f19d6aedc4e61c54517ba172544d2643?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2558508c5af6121f2718e356494c0fac?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2558508c5af6121f2718e356494c0fac?file


 

 

salidas desde el AIFA hacia Tulum a las 08:45 y 13:55 horas, con regresos a las 12:25 y 17:35 
horas. El precio total de un viaje redondo con Aeroméxico, en tarifa básica, es de $3,274 pesos. 
Viva Aerobus tiene salidas desde el AIFA hacia el nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum a las 
08:10 y 16:10 horas. El precio total de un viaje redondo con Viva Aerobus, en tarifa Light, es de 
$2,349 pesos. Mexicana de Aviación también ofrecerá vuelos a este destino, pero aún no ha 
compartido los precios. 
 
Análisis sobre la reunión de alto nivel entre autoridades de Estados Unidos y México. 
(2023-10-08, José Yuste, Maricarmen Cortés, Mario Maldonado, Canal 4 Foro TV, )  

La mesa de análisis fue coordinada por Mario Maldonado conductor del programa Alebrijes Águila 
o Sol acompañado de José Yuste y Maricarmen Cortés colaboradores del programa Enrique 
Quintana director general editorial del Financiero y Salvador García Soto columnista del Universal 
Enrique Quintana comentó que siempre es bueno que haya diálogo pero no hay que confundir 
en que haya un buen clima entre México y Estados Unidos para tomar medidas suficientes para 
la migración ya que no hay una forma de detenerla destacó que puede haber un informe de 
migrantes detenidos entre 250-260 mil personas detenidas por parte de las autoridades de 
Estados Unidos Destacó que la CANACAR informó que han detenido 2 mil millones de dólares 
exportaciones mexicanas por lo que se considera que el gobierno de Biden no está haciendo 
medidas positivas Maricarmen Cortés comentó que hay migrantes de muchos lugares y que han 
venido a México para poder cruzar hacía Estados Unidos y no se quieren quedar en México 
agregó que en Estados Unidos se está llenando de migrantes creando una crisis además de que 
el tema del fentanilo es un problema en Estados Unidos y que implica a México por los 
narcotraficantes destacó que no sintió que hubo un avance o soluciones en está reunión solo 
llegaron al AIFA y se tomaron fotos Mario Maldonado destacó que Ferromex también se ha visto 
perjudicado por la subida de migrantes a sus unidades destacó que la Comisión de Refugiados 
tiene un incremento de 30% de migrantes considerando al año pasado José Yuste comentó que 
nos hace falta una política de migración ya que la Guardia Nacional ha estado rechazándolos o 
expulsarlos al no tener una política migratoria se hacen presa del crimen organizado y 
delincuencia destacó que el Instituto Nacional de Migración no ha hecho bien las cosas ya que 
necesitan un programa de empleo temporal para los migrantes y ayudarlos Salvador García Soto 
comentó que es un tema delicado ya que Joe Biden obligadamente tiene que retomar la creación 
del muro pero el tema va más allá destacó que este tema se volverá una bandera política en 
Estados Unidos agregó que en México tenemos un gran problema ya que en México se observa 
el fenómeno de cantidades de personas y migrantes que están colapsando a los estados de 
México y han creado una tragedia en donde los migrantes se tiran a las vías esperando a que el 
tren se detenga por lo que va a terminar muy mal y le parece que el Gobierno de López Obrador 
no le interesa destacó que el titular del Secretario del Instituto Nacional de Migración ha fracasado 
ya que está envuelto en la tragedia de los 40 migrantes muertos en Juárez A: Maricarmen Cortés 
Mario Maldonado José Yuste Enrique Quintana y Salvador García Soto 

.. 

 
 
El Tren Suburbano en el Estado de México ayudará a quien necesite transportarse hacia 
el AIFA. 
(2023-10-08, Claudia Ovalle, Canal 120 Milenio, )  
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El Tren Suburbano en el Estado de México ayudará a quien necesite transportarse hacia el AIFA 
con un tiempo estimado de 39 minutos hasta Buenavista Esta línea del suburbano tendrá seis 
estaciones intermedias El el actual tramo que se está terminando es a cargo de la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes misma que se pretende tener en funcionamiento 
en el próximo año a mediados del próximo año Con esto se beneficia a los habitantes de los 
municipios que rodean el AIFA como son Zumpango Tecámac Nextlalpan y Jaltenco Este Tren 
Suburbano tendrá la facultad de poder concentrar a todas estas personas que necesiten 
trasladarse hacia la Ciudad de México y lo podrán hacer a través del aeropuerto y de su estación 
del Tren Suburbano El resto de la obra civil está a cargo de la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes 

.. 

 
 
Más adelante, Arte llegó al AIFA. 
(2023-10-09, Alberto Aguirre, Canal 3 Imagen, )  
 

.. 

 
 
En el AIFA "Aéreo Art" decoró aviones este sábado en la edición de Auto Art. 
(2023-10-09, Alberto Aguirre, Canal 3 Imagen, )  

En el AIFA "Aéreo Art" decoró aviones este sábado en la edición de Auto Art 

.. 

 
 
Más adelante, arte de altura en el AIFA. (Avance) 

(2023-10-09, Alberto Aguirre, Canal 3 Imagen, )  

Más adelante arte de altura en el AIFA (Avance) 
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El Tren Suburbano en el Estado de México ayudará a quien necesite transportarse hacia 
el AIFA. 
(2023-10-08, Claudia Ovalle, Canal 120 Milenio, )  

El Tren Suburbano en el Estado de México ayudará a quien necesite transportarse hacia el AIFA 
con un tiempo estimado de 39 minutos hasta Buenavista Esta línea del suburbano tendrá seis 
estaciones intermedias El el actual tramo que se está terminando es a cargo de la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes misma que se pretende tener en funcionamiento 
en el próximo año a mediados del próximo año Con esto se beneficia a los habitantes de los 
municipios que rodean el AIFA como son Zumpango Tecámac Nextlalpan y Jaltenco Este Tren 
Suburbano tendrá la facultad de poder concentrar a todas estas personas que necesiten 
trasladarse hacia la Ciudad de México y lo podrán hacer a través del aeropuerto y de su estación 
del Tren Suburbano El resto de la obra civil está a cargo de la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes 
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La Sedena informó que enviará un vuelo de ayuda humanitaria a Israel. Una aeronave 
saldrá desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
(2023-10-09, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

La Sedena informó que enviará un vuelo de ayuda humanitaria a Israel Una aeronave saldrá 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

.. 

 
 
La Sedena informó que enviará un vuelo de ayuda humanitaria a Israel. Una aeronave 
saldrá desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
(2023-10-09, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

La Sedena informó que enviará un vuelo de ayuda humanitaria a Israel Una aeronave saldrá 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
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Un nuevo servicio de transporte público que va hacia el AIFA en un trayecto de 35 
kilómetros que desde febrero pasado autoridades aeroportuarias implementaron este 
sistema de transporte. 
(2023-10-08, Priscila Cantú, Daniel ZaldÃvar, Canal 6 Multimedios, )  

Un nuevo servicio de transporte público que va hacia el AIFA en un trayecto de 35 kilómetros que 
desde febrero pasado autoridades aeroportuarias implementaron este sistema de transporte El 
servicio tiene un costo de 35 pesos Desde el Puente de Fierro en Ecatepec son 20 minutos 
aproximadamente hasta el AIFA 

.. 

 
 
El Tren Suburbano en el Estado de México ayudará a quien necesite transportarse hacia 
el AIFA. 
(2023-10-08, Claudia Ovalle, Canal 120 Milenio, )  

El Tren Suburbano en el Estado de México ayudará a quien necesite transportarse hacia el AIFA 
con un tiempo estimado de 39 minutos hasta Buenavista Esta línea del suburbano tendrá seis 
estaciones intermedias El el actual tramo que se está terminando es a cargo de la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes misma que se pretende tener en funcionamiento 
en el próximo año a mediados del próximo año Con esto se beneficia a los habitantes de los 
municipios que rodean el AIFA como son Zumpango Tecámac Nextlalpan y Jaltenco Este Tren 
Suburbano tendrá la facultad de poder concentrar a todas estas personas que necesiten 
trasladarse hacia la Ciudad de México y lo podrán hacer a través del aeropuerto y de su estación 
del Tren Suburbano El resto de la obra civil está a cargo de la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes 
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REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Pide Inai publicar avances en Dos Bocas 

(2023-10-09, Antonio López, El Universal, . 10)  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha instruido a Pemex a proporcionar información sobre la construcción e instalación de la 
refinería de Dos Bocas, incluyendo reportes de avances, cronogramas y calendarios. Esta 
solicitud surge debido a la importancia y trascendencia del proyecto, que busca aumentar la oferta 
de gasolina y diesel en México y lograr la autosuficiencia de producción. El INAI destacó la 
importancia de que los ciudadanos tengan acceso a esta información para ejercer control social 
y rendición de cuentas. La solicitud fue presentada por una persona que alegó que Pemex no 
había proporcionado la información solicitada. 
 
Entre Números // ¿Qué le pasó a Rocío Nahle? 

(2023-10-09, Soraya Pérez, El Economista, . 32)  

La Diputada Federal Rocío Nahle, quien se autodenomina veracruzana, ha sido criticada por su 
gestión como Secretaria de Energía, siendo considerada una de las peores funcionarias públicas. 
A pesar de su experiencia en el sector energético, su mandato estuvo marcado por la falta de 
transparencia en la construcción de la Refinería de Dos Bocas, con un gasto de más de 200 mil 
millones de pesos por encima del presupuesto original. Además, Pemex, bajo su liderazgo, 
enfrentó problemas financieros y cancelación de créditos. Nahle ha sido acusada de otorgar 
contratos a familiares y amigos por casi 5 mil millones de pesos, y sus cuentas públicas han sido 
objeto de severas observaciones. A pesar de ello, el presidente López Obrador la considera una 
"extraordinaria servidora pública" y la respalda en su candidatura a la gubernatura de Veracruz. 
 
¿Qué le pasó a Rocío Nahle? 

(2023-10-09, Soraya Pérez, El Economista (sitio), )  

La Diputada Federal Rocío Nahle, conocida por su labor en defensa del sector energético y de 
Pemex, ha sido señalada como una de las peores funcionarias públicas. A pesar de su 
experiencia y preparación, su desempeño como Secretaria de Energía fue considerado 
deficiente. A pesar de haber denunciado actos de corrupción en el pasado, durante su mandato 
no cuestionó ni advirtió al Presidente sobre su nueva política energética. Además, no pudo 
explicar por qué se utilizó una filial de Pemex para construir la Refinería de Dos Bocas, que aún 
no está en funcionamiento. Con Pemex en crisis financiera y relaciones internacionales dañadas, 
Nahle ha dejado su puesto para postularse como gobernadora de Veracruz. 
 
Pemex debe proporcionar información sobre refinería Dos Bocas: Inai 
(2023-10-09, Jenyffer Martínez, Contra Réplica, . 3)  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha revocado la respuesta de Pemex, la empresa petrolera estatal de México, que se 
declaró incompetente para proporcionar información sobre la construcción de la Refinería Dos 
Bocas en Tabasco. El INAI ha ordenado a Pemex que proporcione la información solicitada, que 
incluye el proyecto de construcción, los cronogramas y calendarios, y los reportes de avances. 
El INAI considera que esta información es de interés público y permite a las personas conocer 
los avances de la obra y auditar o controlar socialmente la actuación de las autoridades. La 
Refinería Dos Bocas es un proyecto emblemático del gobierno federal. 

https://www.efinf.com/clipviewer/5b1a6d28d9da0e6b43221df03ba56c28?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f71757dda0d9f812c0c097f0e7d2d725?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2876acfafba512d3153fd61857e7b0ec?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6a3e7d91983fc0e07e7afab2c54f3388?file


 

 

Diario de México, Platino News GTO (sitio), Uno más Uno,  
 
El INAl ordena a Pemex liberar información de la Refinería Dos Bocas 

(2023-10-09, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy, . 1,10)  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a Petróleos Mexicanos (Pemex) abrir la información sobre el Proyecto de 
Construcción e Instalación de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco. La solicitud de 
información fue realizada por una persona que pidió conocer los avances y cronogramas de la 
construcción de la refinería. Pemex se declaró incompetente para proporcionar la información, 
argumentando que la empresa Infraestructura y Desarrollo S.A. de C.V., perteneciente a Pemex 
Transformación, es responsable de la construcción de la refinería. Sin embargo, el INAI determinó 
que Pemex sí tiene la competencia para proporcionar la información solicitada. La construcción 
de la Refinería Olmeca en Dos Bocas es un proyecto emblemático para la Administración Pública 
Federal, y su conclusión permitiría incrementar la oferta de gasolina y Diesel en México. 
 
Apuntes 

(2023-10-09, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que Rocío Nahle García, 
secretaria de Energía, será la candidata a la gubernatura de Veracruz. Nahle García ha estado a 
cargo del proyecto de la refinería de Dos Bocas, que según López Obrador, "va muy bien". El 
presidente destacó el trabajo de Nahle García en la construcción de la refinería, que se espera 
esté terminada en 2023. 
 
Aumenta trabajo infantil en México, desde los cinco años 

(2023-10-09, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, supervisó campos de producción de 
hidrocarburos en Tabasco y las pruebas finales de la refinería Olmeca, previo al inicio de 
operaciones. También visitó la nueva refinería de Dos Bocas, Paraíso, donde se realizaron 
pruebas finales en la etapa de entrega-recepción. Romero Oropeza también estuvo en el Pozo 
Tupilco 3017, en Comalcalco, donde se le informó sobre los procesos de producción. 
 
Sube y Baja 

(2023-10-09, Sube y Baja, La Crónica de Hoy, . 2)  

El INAI ha ordenado a Pemex que revele información sobre la Refinería Olme'ca en Dos Bocas, 
un proyecto insignia del Ejecutivo Federal que aumentaría la oferta de gasolina y Diesel en 
México. A pesar de ser una empresa estratégica del Estado, Pemex oculta información que 
debería ser pública, lo que genera sospechas. 
 
Pemex debe dar a conocer el proyecto de la refinería de Dos Bocas: INAI 
(2023-10-08, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a Petróleos Mexicanos (Pemex) revelar información sobre el Proyecto de 
Construcción e Instalación de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, así como los informes 
de avance y los cronogramas. El comisionado Adrián Alcalá Méndez declaró que esta información 
es de interés público y que las personas deben tener acceso a ella para poder auditar y controlar 
socialmente el proyecto. Pemex había argumentado que no tenía competencia para revelar esta 

https://www.efinf.com/clipviewer/596e4611d5557225c7ac9604d86679bc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/351218cfe03ab5b89e2f75fb7b7c917e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/47754770b505181a59178b9e45d6f15e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/22445771d3825caf326787db2fcf7ab7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a61e1659cfdf37bf8b88ad9154bfbf26?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e1aff4b1bcccb4e567a56c00a0144b40?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9120c0c9710eb01f7f598bd7b3b773a2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6d36d99fd32cdf4e99755ecd65f973f8?file


 

 

información, pero el INAI ha revocado su respuesta y le ha ordenado asumir competencia y 
entregar la información solicitada. 

Vnexplorer CDMX (sitio), Noticias MVS (Sitio), Quadratín México (sitio), Teléfono Rojo (Sitio), Uniradio Informa BC (Sitio), El 
Capitalino CDMX (sitio), Quadratín GRO (Sitio), uno más uno (sitio), Quadratin TLAX (Sitio), Contra Réplica CDMX (Sitio),  
 
INAI ordena a Pemex dar informes sobre la refinería Dos Bocas 

(2023-10-08, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a Petróleos Mexicanos (Pemex) hacer público el proyecto de Construcción e 
Instalación de la Refinería Dos Bocas. Un ciudadano presentó un recurso de revisión ante el INAI 
después de que Pemex se declarara incompetente para proporcionar la información solicitada. 
Sin embargo, el INAI determinó que Pemex tiene competencia para conocer e informar sobre el 
proyecto de la refinería. Por lo tanto, el INAI ordenó a Pemex buscar y entregar el proyecto de 
construcción e instalación, así como los reportes de avances, cronogramas y calendarios. La 
transparencia en este proyecto es de interés público, especialmente porque el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha considerado la refinería Dos Bocas como un proyecto emblemático. 

Sin Embargo (sitio), XEVT TAB (Sitio), La Crónica de Hoy (sitio), Aristegui Noticias (sitio), Río Doce SIN (sitio), Nación 321 
(Sitio), La Lista ESP (sitio), XEVT TAB (Sitio),  
 
Rocío Nahle se prepara 

(2023-10-09, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El presidente López Obrador ha sido criticado por su forma de elegir a sus candidatos, como 
Claudia Sheinbaum para la Presidencia, a través de encuestas y sin considerar la experiencia de 
otros candidatos. Ahora, ha perfilado a Rocío Nahle García, su secretaria de Energía encargada 
del proyecto de la refinería de Dos Bocas, como candidata al gobierno de Veracruz. Aunque 
Nahle García ha sido reconocida por su trabajo en la construcción de la refinería, algunos 
consideran que su experiencia política es limitada. 

Política al Día VER (Sitio),  
 
Me iré satisfecha de Sener: Rocío Nahle 

(2023-10-08, Redacción, Más Noticias VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía federal, Rocío Nahle García, ha afirmado que está satisfecha con su 
desempeño al frente del despacho. Destacó que el presidente Andrés Manuel López Obrador le 
informó de su eventual salida y relevo de la SENER. Nahle García ha estado a cargo de la 
construcción de la refinería de Dos Bocas, Tabasco, entre otros proyectos. Antes de entregar su 
cargo, dará un informe de los resultados obtenidos durante sus cinco años en la Secretaría de 
Energía. 
 
Pemex debe difundir proyecto de refinería de Dos Bocas: INAI 
(2023-10-08, Redacción, Quadratín QRO (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a Pemex que revele el proyecto de construcción de la Refinería Olmeca en 
Dos Bocas, Tabasco, junto con los informes de progreso, cronogramas y calendarios. El INAI ha 
solicitado que se proporcione información sobre el proyecto y su financiamiento, así como sobre 
los contratos y licitaciones relacionados. Pemex ha sido instruido para que proporcione 
información detallada sobre el proyecto y su financiamiento, así como los contratos y licitaciones 
relacionados. 
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APUNTES | Rocío Nahle se prepara 

(2023-10-08, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

El presidente López Obrador ha sido criticado por su forma de elegir a sus candidatos, como en 
el caso de Claudia Sheinbaum para la Presidencia, donde simuló una elección democrática pero 
impuso su candidata. Ahora, ha perfilado a Rocío Nahle García, encargada del proyecto de la 
refinería de Dos Bocas, como candidata a gobernar Veracruz. Este nombramiento ha generado 
críticas, ya que Nahle García ha sido criticada por su gestión en la Secretaría de Energía, donde 
el proyecto de la refinería ha sido cuestionado por su retraso y sobrecosto. Este nombramiento 
ha sido interpretado como un intento de López Obrador de controlar Veracruz, un estado clave 
para las elecciones presidenciales de 2024. 
 
ME IRÉ SATISFECHA DE SENER: ROCÍO NAHLE 

(2023-10-08, Redacción, Sayune VER (sitio), )  

La secretaria de Energía federal, Rocío Nahle García, se siente satisfecha con su desempeño al 
frente de la SENER, destacando la construcción de la refinería de Dos Bocas, Tabasco, como 
uno de sus logros más importantes. Nahle subrayó que trabajó con pasión y capacidad para 
mantener una política energética a favor de los mexicanos. Antes de entregar su cargo, dará un 
informe de los resultados obtenidos en los últimos cinco años. Nahle asistió como invitada 
especial al Quinto Informe de la senadora Gloria Sánchez Hernández. 
 
PEMEX debe dar a conocer el Proyecto de construcción e instalación de la refinería Dos 
Bocas 

(2023-10-08, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a Petróleos Mexicanos (Pemex) que revele el Proyecto de Construcción e 
Instalación de la Refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco, así como el reporte de avances, los 
cronogramas y calendarios. La construcción de esta refinería es un proyecto emblemático para 
la Administración Pública Federal, y su conclusión permitiría aumentar la oferta de gasolina y 
diesel en México. El INAI ha destacado la importancia de que las personas tengan acceso a esta 
información para poder realizar una auditoría o control social sobre el proyecto. 
 
INAI ordena a Pemex dar a conocer proyecto de construcción e instalación de Dos Bocas 
(nota de SinEmbargo) 

(2023-10-08, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha instruido a Petróleos Mexicanos (Pemex) a divulgar el Proyecto de Construcción e 
Instalación de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, así como los informes de avance, 
cronogramas y calendarios. El Comisionado Adrián Alcalá Méndez destacó la importancia de la 
transparencia en este proyecto emblemático del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
Pemex había rechazado la solicitud, pero el INAI consideró que sí era competente para 
proporcionar la información. La Refinería Dos Bocas, inaugurada en julio de 2020, aún no ha 
producido gasolina. López Obrador afirmó que la refinería comenzaría a producir petrolíferos el 
1 de septiembre de 2023, pero hasta ahora no ha habido producción. 
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SICT 
 
Asume Marina control formal del AICM 

(2023-10-08, Benito Jiménez, Reforma.com (sitio), )  

La Marina ha tomado el control del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), 
asumiendo el mando de las instalaciones que antes estaban bajo autoridades civiles. Tres 
compañías navales han sido designadas para resguardar la terminal aérea, incluyendo las zonas 
nacionales e internacionales, de equipaje y de rodaje. La Marina es responsable de la vigilancia, 
así como de prestar ayuda a los pasajeros. Además, deben realizar acciones para frenar el tráfico 
de drogas, armas y dinero ilícito, así como patrones de búsqueda de explosivos y fuentes 
radioactivas. La Marina también ha heredado deudas millonarias de locatarios, taxistas y 
aerolíneas, así como los ingresos por la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) que están vinculados 
al pago de bonos para el cancelado Aeropuerto Internacional de la CDMX (NAICM). 
 
Zona de la Lacandona tendrá cuartel de GN 

(2023-10-09, David Vicenteño, Excélsior, . 17)  

El gobierno de México ha comenzado a intervenir en la zona Lacandona del estado de Chiapas, 
construyendo un cuartel de la Guardia Nacional. La intervención forma parte de una coordinación 
interinstitucional para implementar acciones de beneficio social en las comunidades de Nueva 
Palestina, Frontera Corozal y Lacanjá Chansayab, que son hogar de las etnias tzeltal, ch'ol y 
maya lacandón. La construcción del cuartel de la Guardia Nacional, que mejorará las condiciones 
de seguridad de estas comunidades, está siendo considerada. La intervención es posible gracias 
a la coordinación de diversas dependencias federales, incluyendo la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 
Desde El Piso De Remates // AFAC: negociación con grupos aeroportuarios 

(2023-10-09, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El general Miguel Vallin Osuna, director general de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), 
ha sido galardonado con el Premio Limón Agrio por su decisión unilateral de ajustar el esquema 
tarifario de los tres grupos aeroportuarios, OMA, GAP y ASUR, en contra de lo establecido en su 
título de concesión. Esto ha generado incertidumbre y viola los acuerdos con las empresas. Por 
otro lado, Tania Ortiz ha sido reconocida con el Premio Naranja Dulce por su nombramiento como 
presidenta de Sempra Infraestructura, liderando las líneas de negocio en México y Estados 
Unidos. Ortiz también ha presentado recomendaciones en el CEO Dialogue 2033 en Washington. 
 
Cuenta Corriente // Ríspida reunión con grupos aeroportuarios 

(2023-10-09, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha propuesto reducir el costo del pasaje aéreo en 
México modificando la forma en que se calcula la Tarifa Máxima Conjunta (TMC). La propuesta, 
presentada por el equipo de la AFAC a cargo de Miguel Vallin, busca mejorar la infraestructura 
de los aeropuertos, especialmente los considerados "pequeños". La propuesta supondría un 
ahorro de 13,900 millones de pesos a valor presente. Las tarifas aéreas las cobran las aerolíneas, 
pero el esquema actual en el que los concesionarios de aeropuertos privados son los principales 
ganadores de la ecuación, si bien es insostenible, debe ser muy bien explicado de cara a los 
inversionistas de los tres grupos. 
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Tendencias Financieras // Atención a los factores de riesgo financiero y destrucción de 
valor 

(2023-10-09, José Arnulfo Rodríguez San Martín, Excélsior, . 3)  

En el tercer trimestre de 2023, los mercados financieros internacionales experimentaron 
retrocesos y volatilidad, afectando la confianza en los bonos del Tesoro de EU, considerados 
activos refugio. Varias circunstancias contribuyeron a este fenómeno, incluyendo las políticas 
restrictivas de la Reserva Federal, el aumento de la inflación y los precios del petróleo, la baja 
calificación crediticia de Estados Unidos y varios bancos, entre otros. Esto ha llevado a un 
aumento significativo en las tasas de rendimiento de los bonos del Tesoro. En México, el sector 
aeroportuario sufrió una fuerte caída después de que el Gobierno Federal modificó 
unilateralmente los términos de las bases de regulación tarifaria para los grupos aeroportuarios 
del país. Esto ha generado incertidumbre y depreciación del peso frente al dólar. 
 
Activo Empresarial // AICM en la Marina, por seguridad con 1.5 mmdp, sin TUA y en 
Casiopea 

(2023-10-09, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Marina ha asumido la coordinación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México por 
orden presidencial, y el aeropuerto ha cambiado su logotipo para incluir emblemas de la Marina. 
La Marina también está creando su propio grupo aeroportuario, Casiopea, que incluirá siete 
aeropuertos. El almirante en retiro Carlos Velázquez Tiscareño ha sido nombrado para supervisar 
el aeropuerto capitalino. La Marina planea mejorar la seguridad, instalando cámaras en todo el 
aeropuerto y asignando mil 500 marinos para su vigilancia. Sin embargo, el aeropuerto enfrenta 
problemas de falta de recursos, con la Tarifa Unica Aeroportuaria destinada a pagar bonos de la 
deuda del NAIM. La Marina ha solicitado un presupuesto de mil 500 millones de pesos para 2024. 
En otras noticias, la Comisión Federal de Competencia Económica está investigando a Walmart 
por prácticas anticompetitivas y monopolísticas. Walmart tiene 45 días hábiles para presentar 
pruebas en su defensa. 
 
Zona Lacandona en Chiapas tendrá un cuartel de la Guardia Nacional 
(2023-10-08, David Vicenteño, Excélsior (Sitio), )  

El Gobierno de México ha comenzado a intervenir en la zona Lacandona, en el estado de 
Chiapas, a través de una coordinación interinstitucional. Las acciones de intervención incluyen la 
construcción de un cuartel de la Guardia Nacional, con el objetivo de mejorar las condiciones de 
seguridad en las comunidades Nueva Palestina, Frontera Corozal y Lacanjá Chansayab. La 
intervención también incluye acciones de beneficio social, como la actualización del Censo del 
Bienestar y jornadas de salud. La coordinación interinstitucional está encabezada por la 
Secretaría de Gobernación y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, y cuenta con 
la participación de varias dependencias federales y el gobierno de Chiapas. 
 
Ceremonia en la terminal aérea por entrada en vigor de acuerdo 

(2023-10-09, César Arellano García, La Jornada, . 8)  

La Dirección General del Acropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha sido 
transferida a la Secretaría de Marina (Semar), en lugar de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes. Se espera que los marinos brinden un trato eficiente a los 
pasajeros, ya que la atención de los militares es diferente a la de los civiles. El analista del sector 
aéreo, Fernando Gómez Suárez, sugiere que los efectivos navales reciban capacitación para 
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evitar problemas o quejas por violaciones a los derechos humanos. Por otro lado, el secretario 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, ha destacado la importancia 
de cumplir con los estándares internacionales de seguridad operacional para evitar accidentes. 
 
La Secretaría de Marina asume control total del AICM 

(2023-10-09, Redacción, El Economista, . 31)  

A partir del 7 de octubre de 2023, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) 
queda sectorizado a la Secretaría de Marina (Semar) por instrucción del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Este proceso forma parte de la transferencia de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) a las fuerzas armadas, con el objetivo de 
fortalecer la seguridad. Desde febrero de 2022, 1,500 elementos de la Marina han sido 
desplegados en el aeropuerto para garantizar la seguridad de los usuarios. El Vicealmirante 
Retirado Carlos Velázquez Tiscareño asumió la dirección del AICM en agosto de 2023. La 
transferencia del AICM a la Semar marca el inicio de una nueva etapa bajo la tutela de la 
Secretaría de Marina, con un enfoque en seguridad, confianza y transparencia. 
 
Avanzan obras en Oaxaca 

(2023-10-09, Redacción, El Heraldo de México, . 19)  

La carretera Barranca Larga-Ventanilla, una obra de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), estará lista este año. Con una inversión de 10,670 
millones de pesos, la carretera de 104 kilómetros beneficiará a más de 116,000 habitantes, 
mejorará la movilidad y acercará los servicios de educación y salud a la región. La obra permitirá 
reducir en tres horas el tiempo de recorrido de la capital del estado a Puerto Escondido. Además, 
el aeropuerto de Puerto Escondido, con una inversión de más de 2,700 millones de pesos, se 
modernizará para realizar vuelos internacionales. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, ha 
supervisado el avance de ambas obras. 
 
La 5a Transformación // Bajarán tarifa de uso de aeropuertos entre 12 y 15% 

(2023-10-09, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobierno de la 4T ha decidido reducir unilateralmente entre 12 y 15% la Tarifa de Uso 
Aeroportuario (TUA), afectando a los grupos aeroportuarios Asur, GAP y OMA. Estos grupos han 
obtenido un retorno de inversión de 1200% en los 25 años que han estado en manos privadas, 
cobrando a los usuarios mexicanos las tarifas aeroportuarias más caras del mundo. Por otro lado, 
José Miguel Bejos, dueño de la constructora Mota-Engil, está tomando la operación del 
aeropuerto de Puerto Escondido, Oaxaca, y del aeropuerto de Tepic, mientras los grupos 
aeroportuarios privados sufren. Además, Grupo México, de Germán Larrea, está siendo 
investigado por el SAT y enfrenta demandas por violaciones laborales y contaminación de sus 
minas. Por último, Crédito Real, de Felipe Guelfi, ha solicitado el concurso mercantil con plan de 
reestructura previo, tras contar con el apoyo del 53% de sus acreedores. 
 
De Oaxaca a Puerto Escondido ahora harás sólo 3 horas 

(2023-10-09, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, ha 
supervisado el avance de la construcción de la carretera Barranca Larga-Ventanilla, que estará 
lista este año. La autopista, con una inversión de 10,670 millones de pesos, beneficiará a más de 
116,000 habitantes y reducirá el tiempo de viaje entre la capital del estado y Puerto Escondido 

https://www.efinf.com/clipviewer/53db7bda701a9f73067df5d6e6446379?file
https://www.efinf.com/clipviewer/abf100cafe8dfcaad4ca34acd53008e6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6d6d25cc1a101c8111851c27da265870?file
https://www.efinf.com/clipviewer/618ed1458d3fca794a67bb1f5087dc1a?file


 

 

en tres horas. Además, Nuño Lara ha inspeccionado las obras de modernización del aeropuerto 
de Puerto Escondido, que incluyen un nuevo edificio terminal, estacionamientos y una planta de 
tratamiento de aguas residuales. 
 
Nuño Lara supervisa obras en Autopista Barranca Larga-Ventanilla y en Aeropuerto Puerto 
Escondido 

(2023-10-08, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, ha 
supervisado por segunda vez en 15 días las obras de la autopista Barranca Larga-Ventanilla, que 
beneficiará a más de 116,000 habitantes y mejorará la conectividad y la calidad de vida de la 
región. La obra, que se espera que concluya este año, reducirá el tiempo de viaje entre la capital 
del estado y Puerto Escondido en 3 horas. La autopista contará con 2 carriles, 10 puentes, 3 
túneles, 2 viaductos, 15 entronques, 2 plazas de cobro, 114 cruces y 5 rampas de frenado. 
Además, Nuño Lara visitó el aeropuerto de Puerto Escondido, que está siendo modernizado para 
permitir vuelos internacionales. 
 
BRILLA JOVEN TALENTO ESPACIAL MEXICANO EN EVENTOS INTERNACIONALES 

(2023-10-09, Staff, Poder Edomex EDOMEX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México, a través de 
la Agencia Espacial Mexicana (AEM), ha participado en la "World Space Week" (Semana Mundial 
del Espacio-SME) de la ONU y el "International Astronautical Congress" (Congreso Internacional 
de Astronáutica-IAC) en 2023. Salvador Landeros Ayala, director general de la AEM, destacó la 
participación activa de la juventud mexicana en estos eventos internacionales, promoviendo el 
estudio y la tecnología espacial. La AEM ha organizado más de 400 actividades en México, con 
más de 100,000 participantes. En el IAC 2023, jóvenes mexicanos recibieron reconocimientos, 
incluyendo a Hasel Ramírez Cortés, quien recibió el reconocimiento "Emerging Space Leader". 
 
Prevén peaje libre un año en la autopista a la Costa 

(2023-10-09, Carlos Alberto Hernández, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que solo 
los habitantes de las comunidades cercanas a la autopista Barranca Larga-Ventanilla, que se 
inaugurará en noviembre, no pagarán peaje. Los legisladores y funcionarios de la SICT han 
aclarado que los pobladores de los municipios por donde pasa la autopista serán eximidos de 
cualquier tipo de pago. La construcción de esta carretera ha llevado más de una década y se 
espera que reduzca el tiempo de traslado de 6 a 2.5 horas. Otra obra en proceso es la autopista 
Mitla-Tehuantepec, que se prevé que esté lista en marzo de 2024 y reducirá a la mitad el tiempo 
de recorrido actual de seis horas. 
 
Ríspida reunión con grupos aeroportuarios 

(2023-10-09, Alicia Salgado, Dinero en Imagen (Sitio), )  

La propuesta presentada por el equipo de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) a cargo 
de Miguel Vallin busca reducir el costo del pasaje modificando la forma en que se calcula la Tarifa 
Máxima Conjunta (TMC) y mejorar la infraestructura de los aeropuertos bajo administración 
privada. Esta propuesta ha generado una fuerte reacción en el mercado bursátil, con un ahorro 
a valor presente cercano a los 13 mil 900 millones de pesos. La propuesta incluye cambios en el 
cálculo de la TMC, el reconocimiento de costos regulados vencidos y la eliminación de cargas 
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administrativas innecesarias. La revisión de las tarifas aeroportuarias es parte de una estrategia 
más amplia para reducir los costos de los servicios en México. 
 
Implementó SICT acciones inmediatas ante incidencias en carreteras de Oaxaca por sismo 
de ayer 

(2023-10-09, Redacción, News México (Sitio), )  

El Centro SICT-Oaxaca ha informado sobre el cierre de un carril en la carretera Oaxaca-
Tehuantepec, Puente Entronque Tule I, debido a un desplazamiento horizontal de la 
superestructura y la apertura de las juntas de expansión. No se requirió abrir una ruta alterna y 
se están realizando inspecciones para verificar daños adicionales. Además, se cerró otro carril 
en la misma carretera, km 118+100, debido a un derrumbe de aproximadamente 250 metros 
cúbicos de rocas de gran tamaño. Se espera que el derrumbe sea retirado hoy. La SICT está 
monitoreando estas situaciones para garantizar la seguridad de los usuarios de las carreteras. 
 
Reparan daños en carreteras de Oaxaca tras sismo 

(2023-10-09, Redacción, Más por Más, . 4)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha desplegado 
maquinaria para reparar los daños causados por el sismo de 6.3 grados en Oaxaca. En el tramo 
carretero Oaxaca-Tehuantepec, se cerró un carril debido a un desplazamiento horizontal de la 
superestructura del puente. En el tramo Oaxaca-Tehuantepec, se cerró un carril por un derrumbe 
de rocas de gran tamaño. No se requirió una ruta alterna, y la empresa encargada de la 
conservación rutinaria trabajó con retroexcavadoras y un tractor D-6 para retirar las rocas. 
 
Se realiza con éxito primer seminario de seguridad aérea en México 

(2023-10-09, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 22)  

El Primer Seminario Internacional de la Seguridad Operacional y Factores Humanos en el 
Transporte Aéreo AFAC/SANAEM 2023 fue un gran éxito. El evento, organizado por la Secretaría 
de Infraestructura y Comunicaciones (SICT), contó con la presencia del secretario de 
Comunicaciones, Jorge Nuño Lara. Participaron diversas instituciones, como la Organización de 
Aviación Civil Internacional (OACI), la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDENA), y la Secretaría de Marina (SEMAR), entre otras. El objetivo del 
evento fue impulsar la seguridad operacional en el transporte aéreo y de carga. El director general 
de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo (SENEAM), Javier Alonso Vega Dour, destacó 
la importancia de la colaboración interinstitucional y la inclusión de paneles de mujeres y gestión 
de la fatiga en el ámbito aeronáutico. La clausura estuvo a cargo del director general de AFAC, 
Gral. PA.D.E.M.A. Ret. Miguel Enrique Vallín Osuna. 
 
Reportan bloqueos en Michoacán 

(2023-10-09, Cristina Ceja, La Razón de México, . 16)  

El Centro SICT Michoacán informó sobre un bloqueo en la carretera Morelia-Tepalcatepec debido 
a un incendio de vehículos. En la madrugada, los pobladores de Buenavista se despertaron entre 
balaceras en diferentes puntos de la demarcación. Presuntos hombres armados despojaron a los 
conductores de tráileres y los incendiaron en las carreteras. Estos hechos fueron resultado de la 
detención de ocho colombianos que se dedicaban a la fabricación de explosivos para drones. Se 
les incautaron explosivos, armas de fuego y municiones. 
 
Destacan jóvenes mexicanos en evento aeroespacial 
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(2023-10-09, Redacción, A21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México, a través de 
la Agencia Espacial Mexicana (AEM), anunció la participación de jóvenes mexicanos en el "World 
Space Week" de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y el "International Astronautical 
Congress" (Congreso Internacional de Astronáutica-IAC) de 2023. Los jóvenes mexicanos fueron 
reconocidos por su participación en estos eventos, incluyendo a Hasel Ramírez Cortés, quien 
recibió el reconocimiento "Emerging Space Leader". La SME, instituida por la ONU en 1999, 
busca difundir los beneficios de la ciencia y tecnología espacial para la humanidad. La AEM 
realizará 404 actividades en sus centros de Zacatecas y Estado de México, así como en 121 
sedes en más de 25 entidades del país, esperando más de 100 mil participantes. 
 
Queda AICM bajo la administración total de SEMAR 

(2023-10-09, Redacción, A21 (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha pasado oficialmente a la 
administración de la Secretaría de Marina, Armada de México (SEMAR), dejando de estar a cargo 
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Este cambio se 
produce después de un proceso de transición de 60 días naturales establecido en un acuerdo 
presidencial. La SICT ha sido reconocida por su papel crucial en el desarrollo del aeropuerto 
durante más de setenta años. La SEMAR ha estado a cargo de la seguridad del aeropuerto desde 
febrero de 2022, y ahora asume la administración completa. El logotipo del AICM también ha sido 
modificado para incluir elementos de la Marina, como un ancla, una cuerda y un timón. 
 
Secretaría de Gobernación encabeza acciones de intervención social en zona Lacandona  
(2023-10-09, Redacción, La Jornada AGS (sitio), )  

El gobierno federal, en coordinación con el gobierno del estado de Chiapas, ha instalado una 
mesa de coordinación interinstitucional para intervenir en las comunidades Nueva Palestina, 
Frontera Corozal y Lacanjá Chansayab, donde hay presencia de las etnias tzeltal, ch'ol y maya 
lacandón. La Guardia Nacional (GN) ha ingresado a Frontera Corozal, acompañando la 
intervención de las dependencias federales para ampliar la cobertura de programas sociales. Se 
analiza la viabilidad de construir un cuartel de la GN para mejorar la seguridad en estas 
comunidades. Desde el 2 de octubre, se ha llevado a cabo una jornada de salud en las 
comunidades, con la atención a cerca de 200 personas en Lacanjá Chansayab. Además, una 
brigada ha estado actualizando el Censo del Bienestar para garantizar que ninguna persona 
elegible quede fuera de los programas sociales. Esta intervención busca mejorar el bienestar y 
la seguridad en estas comunidades. 
 
Titular de la SICT supervisa avance de obra carretera 

(2023-10-09, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, supervisó las obras de la autopista Barranca Larga-Ventanilla y la modernización del 
aeropuerto de Puerto Escondido, en Oaxaca. La autopista, con una inversión de 10 mil 670 
millones de pesos, reducirá el tiempo de viaje de Oaxaca a Puerto Escondido en tres horas. La 
carretera contará con dos carriles, 10 puentes, tres túneles, dos viaductos, 15 entronques, dos 
plazas de cobro, 114 cruces y cinco rampas de frenado. La modernización del aeropuerto incluye 
un nuevo edificio terminal de 18 mil metros cuadrados, dos estacionamientos y una planta de 
tratamiento de aguas residuales. 
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Zona Lacandona en Chiapas tendrá un cuartel de la Guardia Nacional 
(2023-10-09, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Gobernación (Segob), ha iniciado acciones 
de intervención en la zona Lacandona de Chiapas, incluyendo la construcción de un cuartel de la 
Guardia Nacional. El objetivo de estas acciones es intervenir en las comunidades Nueva 
Palestina, Frontera Corozal y Lacanjá Chansayab, para las etnias tzeltal, ch'ol y maya lacandón. 
La intervención social incluye jornadas de salud y la actualización de los padrones de programas 
sociales. La coordinación interinstitucional está encabezada por la Segob y la Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), y participan varias secretarías, incluyendo la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 
Reportan bloqueos en Michoacán 

(2023-10-09, Cristina Ceja, La Razón On line (Sitio), )  

El Centro SICT Michoacán ha informado sobre un bloqueo en la carretera Morelia-Tepalcatepec 
debido a un incendio de vehículos. Los pobladores del municipio de Buenavista despertaron entre 
balaceras en diferentes puntos de la demarcación, y se reporta que hombres armados despojaron 
a los conductores de tráileres y los incendiaron en las carreteras. Estos hechos se produjeron 
después de que las Fuerzas Armadas y la policía federal y estatal desmantelaron un espacio y 
detuvieron a ocho colombianos que fabricaban explosivos para drones. Los detenidos tenían 
explosivos caseros, cargadores, cartuchos de grueso calibre y armas de fuego. 
 
Marina asume el control formal del AICM 

(2023-10-09, Redacción, Más por Más, . 4)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha sido transferido formalmente al 
control de la Secretaría de Marina, según un acuerdo presidencial que entró en vigor el 7 de 
octubre. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha sido 
reconocida por su papel en el desarrollo y éxito del AICM durante más de setenta años. En febrero 
de 2022, mil 500 elementos de la Marina fueron desplegados en las instalaciones del AICM como 
parte de la Estrategia de Seguridad Aeroportuaria Integral. 
 
Titular de la SICT supervisa avance de obra carretera 

(2023-10-09, Redacción, La Razón de México, . 21)  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, ha supervisado las obras de la autopista Barranca Larga-Ventanilla y la modernización del 
aeropuerto de Puerto Escondido, en Oaxaca, por segunda vez en 15 días. La autopista, que se 
espera que esté concluida este año, reducirá el tiempo de recorrido de la capital Oaxaca a Puerto 
Escondido en tres horas. La obra, que ha recibido una inversión de 10 mil 670 millones de pesos, 
beneficiará a más de 116 mil habitantes y generará empleo para más de mil 800 personas. Por 
otro lado, el aeropuerto de Puerto Escondido, que recibirá una inversión de más de dos mil 700 
millones de pesos, está siendo modernizado para permitir vuelos internacionales. 
 
Nuño Lara supervisa obras en Autopista Barranca Larga-Ventanilla y en Aeropuerto Puerto 
Escondido 

(2023-10-08, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, ha 
supervisado las obras de la autopista Barranca Larga-Ventanilla, que beneficiará a más de 
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116,000 habitantes de la región. La obra, con una inversión de más de 10,670 millones de pesos, 
se espera que se complete este año y reduzca el tiempo de recorrido de la capital del estado a 
Puerto Escondido en 3 horas. Además, Nuño Lara ha constatado la modernización del aeropuerto 
de Puerto Escondido, que incluye un nuevo edificio terminal, estacionamientos y una planta de 
tratamiento de aguas residuales. Estas mejoras ayudarán a mejorar la movilidad, conectividad, 
seguridad y calidad de vida de los habitantes, así como a impulsar el turismo y la economía de la 
región. 
 
AICM, bajo control total de la Semar desde ayer 

(2023-10-08, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

La Secretaría de Marina Armada de México (Semar) ha asumido la administración y operación 
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), reemplazando a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). La Semar agradece a la SICT por su 
contribución al desarrollo y éxito del AICM, que ha sido un referente internacional. Desde febrero 
de 2022, mil 500 elementos de la Marina han sido desplegados en el AICM para garantizar la 
seguridad de los usuarios. El almirante en retiro Carlos Velázquez Tiscareño fue designado como 
director general de la terminal aérea en julio de 2022 para fortalecer la estrategia de seguridad y 
ordenamiento del aeropuerto. La SICT ha sido reconocida por su papel crucial en el desarrollo y 
evolución del AICM. La transferencia de la administración del aeropuerto a la Semar busca 
traducir los valores navales en seguridad, confianza y un nuevo rumbo. 
 
Nuño Lara supervisa obras en el Aeropuerto de Puerto Escondido 

(2023-10-08, Alejandro Torres, Vuela América (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, visitó 
el aeropuerto de Puerto Escondido para constatar la modernización que se está llevando a cabo, 
con una inversión de más de 2,700 millones de pesos. Los trabajos incluyen la construcción de 
un nuevo edificio terminal de 18 mil metros cuadrados, dos estacionamientos, una planta de 
tratamiento de aguas residuales y una subestación eléctrica. Se espera que estas mejoras 
permitan el inicio de vuelos internacionales desde Puerto Escondido. El secretario Nuño Lara 
también se reunió con el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, para abordar temas 
sociales. 

Vuela América (Sitio), Vuela América (Sitio),  
 
Supervisa Nuño Lara obras en Autopista Barranca Larga- Ventanilla 

(2023-10-08, Redacción, Enfoque Noticias (Sitio), )  

El Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, 
supervisó las obras de la autopista Barranca Larga-Ventanilla, que beneficiará a más de 116,000 
habitantes y permitirá disminuir el tiempo de recorrido de la capital del estado a Puerto Escondido 
en 3 horas. La obra, que concluirá este año, contará con 2 carriles, 10 puentes, 3 túneles, 2 
viaductos, 15 entronques, 2 plazas de cobro, 114 cruces y 5 rampas de frenado. Además, Nuño 
Lara constató la modernización del aeropuerto de Puerto Escondido, que tendrá una inversión de 
más de 2,700 mdp y permitirá vuelos internacionales. La obra generará 1,800 empleos directos 
y 3,500 indirectos. 
 
Secretaría de Gobernación encabeza acciones de intervención social en zona Lacandona 

(2023-10-08, Redacción, Promoción de la Salud Gob (Sitio), )  
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El gobierno federal, en colaboración con el gobierno del estado de Chiapas, está llevando a cabo 
acciones para mejorar el bienestar y la seguridad en las comunidades Nueva Palestina, Frontera 
Corozal y Lacanjá Chansayab. Tras mesas de diálogo con las autoridades de estas comunidades, 
se logró el ingreso e intervención de las dependencias federales. La Guardia Nacional (GN) 
ingresó a Frontera Corozal, donde acompañará la intervención de las dependencias federales 
para ampliar la cobertura de programas sociales. También se está considerando la construcción 
de un cuartel de la GN para mejorar la seguridad en estas comunidades. Además, se están 
llevando a cabo jornadas de salud en las comunidades, y se está actualizando el Censo del 
Bienestar para garantizar que todas las personas elegibles sean beneficiarias de los programas 
sociales. 
 
SEMAR toma el control del aeropuerto internacional de la CDMX 

(2023-10-08, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  

La Secretaría de Marina-Armada de México (SEMAR) ha asumido la coordinación del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), que anteriormente estaba a cargo de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). La SEMAR espera llevar a cabo obras 
de modernización en el aeropuerto y solicitar recursos de la federación y la industria privada para 
financiarlas. Cerca de 1,500 elementos de la SEMAR están ahora encargados de la seguridad 
del aeropuerto. La SICT ha sido reconocida por su papel fundamental en el desarrollo y éxito del 
AICM durante más de setenta años. 
 
Zona Lacandona en Chiapas tendrá un cuartel de la Guardia Nacional 
(2023-10-08, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El Gobierno de México ha comenzado acciones de intervención en la zona Lacandona de 
Chiapas, incluyendo la construcción de un cuartel de la Guardia Nacional. La intervención busca 
beneficiar a las comunidades de Nueva Palestina, Frontera Corozal y Lacanjá Chansayab. Desde 
el 15 de diciembre de 2022, las fuerzas federales no han podido operar en estas comunidades. 
La intervención incluye la construcción de un cuartel de la Guardia Nacional y la ampliación de 
programas sociales. La coordinación interinstitucional está encabezada por la Secretaría de 
Gobernación (Segob) y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), e incluye la 
participación de varias secretarías y agencias del gobierno, así como el gobierno del estado de 
Chiapas. Se han llevado a cabo mesas de diálogo con las autoridades de las comunidades para 
permitir el ingreso e intervención de las dependencias federales. La intervención incluye jornadas 
de salud y actualización de los padrones de programas sociales. 
 
Marina toma el control de AICM: ¿Qué significa esto para los usuarios? 

(2023-10-08, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

La Secretaría de Marina ha tomado oficialmente el control del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM), tras meses de desplegar mil 500 trabajadores y trabajadoras para 
garantizar la seguridad de la terminal aérea. Esta decisión, que se enmarca en la estrategia para 
frenar el contrabando y el control del sector aéreo por parte del narcotráfico, busca mejorar el 
servicio y la administración del AICM. La Secretaría de Marina se compromete a mantener altos 
niveles de seguridad y eficiencia en todas las operaciones del aeropuerto. 
 
Celebran el Primer Seminario Internacional de Seguridad Operacional y Factores Humanos 
en el Transporte Aéreo 
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(2023-10-08, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El "Primer Seminario Internacional de la Seguridad Operacional y Factores Humanos en el 
Transporte Aéreo AFAC/SENEAM" fue llevado a cabo por SICT, OACI, AFAC, SEDENA, 
SEMAR, ASAD.E.M.A., CENAVI, CPAM, ASA, SINDICATOS y SENEAM en su "45 Aniversario". 
El evento contó con la presencia del C. Srio. Lic. Jorge Nuño Lara, quien destacó la importancia 
de la seguridad operacional para prevenir accidentes. El C. Director General de SENEAM, Mtro. 
Javier Alonso Vega Dour, fue el anfitrión del evento, que incluyó paneles sobre mujeres en la 
aeronáutica y gestión de la fatiga, así como ponentes internacionales expertos en la materia. El 
evento buscó fortalecer la competitividad y seguridad aérea. 
 
Jorge Nuño supervisa obras en autopista Barranca Larga-Ventanilla y en aeropuerto 
Puerto Escondido 

(2023-10-08, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, ha 
supervisado las obras de la autopista Barranca Larga-Ventanilla en Oaxaca por segunda vez en 
15 días. La obra, que se espera que se complete este año, mejorará la movilidad, conectividad, 
seguridad y calidad de vida de los habitantes de la región, así como facilitar el comercio de 
productos y atraer inversiones turísticas. La autopista contará con 2 carriles, 10 puentes, 3 
túneles, 2 viaductos, 15 entronques, 2 plazas de cobro, 114 cruces y 5 rampas de frenado. La 
construcción generará 1,800 empleos directos y 3,500 indirectos. En su gira de trabajo, Nuño 
Lara también visitó el aeropuerto de Puerto Escondido, que está siendo modernizado con una 
inversión de más de 2,700 mdp. 
 
Secretaría de Gobernación encabeza acciones de intervención social en zona Lacandona 

(2023-10-08, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

El gobierno federal, en colaboración con el gobierno del estado de Chiapas, ha implementado 
una estrategia de intervención social en las comunidades de Nueva Palestina, Frontera Corozal 
y Lacanjá Chansayab, donde se ha establecido una mesa de coordinación interinstitucional. El 
objetivo es mejorar el bienestar y la seguridad de las comunidades, que son hogar de las etnias 
tzeltal, ch'ol y maya lacandón. La Guardia Nacional ha ingresado a Frontera Corozal para 
acompañar la intervención de las dependencias federales y se está considerando la construcción 
de un cuartel de la Guardia Nacional para mejorar la seguridad en la zona. Además, se están 
llevando a cabo jornadas de salud y se está actualizando el Censo del Bienestar para garantizar 
que nadie se quede fuera de los programas sociales. 
 
AFAC: negociación con grupos aeroportuarios 

(2023-10-08, Maricarmen Cortés, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El general Miguel Vallin Osuna, director general de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), 
ha sido galardonado con el Premio Limón Agrio por su decisión unilateral de ajustar el esquema 
tarifario de los grupos aeroportuarios OMA, GAP y ASUR, violando su título de concesión. Esta 
acción generó incertidumbre en el mercado y afectó las acciones de las tres empresas. Se espera 
que se den a conocer más detalles sobre el ajuste en tarifas, incluyendo si abarcará solo la Tarifa 
Única Aeroportuaria (TUA) o también otros servicios y pagos de derechos por la concesión. 
Además, se espera que se aclare el tema de la prórroga y pago de las concesiones de los grupos 
aeroportuarios. Por otro lado, Tania Ortiz ha sido reconocida con el Premio Naranja Dulce por su 
nombramiento como presidenta de Sempra Infraestructura, donde está al frente de las líneas de 
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negocio en México y Estados Unidos. Ortiz presentó las recomendaciones del grupo de Energía 
en el CEO Dialogue 2033, que tuvo lugar en Washington. 
 
Como parte de la nueva estrategia de seguridad del gobierno federal, a partir del sábado 7 
de octubre la Secretaría de Marina tomó ya el control formal del AICM. 
(2023-10-08, Alexis Catalán, 90.5 Imagen, )  

Como parte de la nueva estrategia de seguridad del gobierno federal, a partir del sábado 7 de 
octubre la Secretaría de Marina tomó ya el control formal del AICM. El movimiento será como 
parte del acuerdo presidencial del 8 de agosto que estableció que se reunirían el grupo 
aeroportuario de la Ciudad de México, servicios aeroportuarios de la Ciudad de México y el AICM 
al sector coordinado por la Secretaría de Marina. 

 

Hay que recordar que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México estaba administrado 
por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 

.. 

 
 
El AICM que estaba administrado por la SICT y hoy está a cargo de la Secretaría de Marina. 
(2023-10-08, Ana Maria Muñoz, 107.9 Horizonte, )  

El AICM que estaba administrado por la SICT y hoy está a cargo de la Secretaría de Marina 

.. 

 
 
El viernes pasado se registró sismo de 6.0 en México. SICT tomó acciones inmediatas en 
zona carretera de Oaxaca, debido a derrumbe por rocas de gran tamaño. 
(2023-10-09, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

El viernes pasado se registró sismo de 6 0 en México Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes tomó acciones inmediatas en zona carretera de Oaxaca debido 
a derrumbe por rocas de gran tamaño 

.. 

 
 
Colaboración de Luis Miguel González, director editorial del Economista, habló sobre las 
repercusiones en el precio del petróleo, derivado del conflicto en Israel. 
(2023-10-09, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

Colaboración de Luis Miguel González director editorial del Economista habló sobre las 
repercusiones en el precio del petróleo derivado del conflicto en Israel Señaló que el precio del 
combustible se mueve debido a que el foco de atención se encuentra en Irán Puntualizó que el 
aumento fue de cerca de tres dólares Indicó que ante la situación que se vive se da una búsqueda 
de alguna especie de refugios en esto principalmente en monedas fuertes por lo cual también se 
dio una variación en el precio del dólar Expuso que los efectos subsecuentes dependerán de si 
se mantiene como un conflicto entre Palestina e Israel o se ven involucrados más países En lo 
que se le refiere a la inflación comentó que el propio Banco de México ha dicho que la inflación 
que se quiere se alcanzaría hasta el segundo semestre del siguiente año El conductor mencionó 
que hoy se llevará a cabo una reunión del Gobierno Federal con la SICT y grupos aeroportuarios 
para tratar el tema de la TUA 

.. 
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El AICM que estaba administrado por la SICT y hoy está a cargo de la Secretaría de Marina. 
(2023-10-08, Varios, 107.9 Horizonte, )  

El AICM que estaba administrado por la SICT y hoy está a cargo de la Secretaría de Marina 

.. 

 
 
El AICM que estaba administrado por la SICT hoy está a cargo de la Secretaría de Marina. 
(2023-10-08, Ana Maria Muñoz, 107.9 Horizonte, )  

El AICM que estaba administrado por la SICT hoy está a cargo de la Secretaría de Marina 

.. 

 
 
Colaboración de Luis Miguel González, director editorial del Economista, habló sobre las 
repercusiones en el precio del petróleo, derivado del conflicto en Israel. 
(2023-10-09, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

Colaboración de Luis Miguel González director editorial del Economista habló sobre las 
repercusiones en el precio del petróleo derivado del conflicto en Israel Señaló que el precio del 
combustible se mueve debido a que el foco de atención se encuentra en Irán Puntualizó que el 
aumento fue de cerca de tres dólares Indicó que ante la situación que se vive se da una búsqueda 
de alguna especie de refugios en esto principalmente en monedas fuertes por lo cual también se 
dio una variación en el precio del dólar Expuso que los efectos subsecuentes dependerán de si 
se mantiene como un conflicto entre Palestina e Israel o se ven involucrados más países En lo 
que se le refiere a la inflación comentó que el propio Banco de México ha dicho que la inflación 
que se quiere se alcanzaría hasta el segundo semestre del siguiente año El conductor mencionó 
que hoy se llevará a cabo una reunión del Gobierno Federal con la SICT y grupos aeroportuarios 
para tratar el tema de la TUA 

.. 

 
 
Análisis sobre la posible modificación del TUA en los Grupos Aeroportuarios de México. 
(2023-10-08, José Yuste, Maricarmen Cortés, Mario Maldonado, Canal 4 Foro TV, )  

La mesa de análisis fue coordinada por Maricarmen Cortés conductora del programa Alebrijes 
Águila o Sol acompañado de José Yuste y Mario Maldonado colaboradores del programa Enrique 
Quintana director general editorial del Financiero y Salvador García Soto columnista del Universal 
Maricarmen Cortés comentó que Mexicana de Aviación estará cobrando sus boletos en 600 
pesos prácticamente regalaran sus boletos a costa de los impuestos y destacó que la Secretaría 
de Marina ya está a cargo del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México Destacó que esto 
fortalecerá a la Secretaría de la Defensa y la Secretaría de Marina además de que no ha habido 
una respuesta de Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes Enrique Quintana 
comentó que se sospecha que Agencia de Aviación Civil quiere que ASUR GAP y OMA bajen la 
TUA lo que le cobran a las aerolíneas y pasajeros en las operaciones con el objetivo de que bajen 
el costo de los boletos Destacó que se espera que la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes informe sobre este hecho pero hay una completa incertidumbre y 
no se sabe bien de que se trata destacó que las aerolíneas aeroportuarias se pueden amparar 
ante esta modificación José Yuste comentó que lo que está pasando es el modelo de concesión 

https://www.efinf.com/clipviewer/4d11ed72843371faa8d49ad60992c1d9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bc706b0a7374fb9b4f4d2bbb4e9fd444?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f7103e627cc657ace81e081d6c7e9809?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f7103e627cc657ace81e081d6c7e9809?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0612f3845cf4f78f244b47dba3308681?file


 

 

por lo que crea incertidumbre y genera la sospecha de que cambien el TUA o todas las tarifas 
algo que busca obtener más dinero para 2024 o ayudar a la Nueva Mexicana Destacó que se 
tienen que respetar las modificaciones y no tomar por sorpresa a los grupos privados esto no 
toca al AICM que ahora es de la Secretaría de la Defensa Mario Maldonado comentó que esta 
decisión fue sorpresiva hacía los grupos aeroportuarios por parte de López Obrador y el Gobierno 
destacó que tiene que ver probablemente con la TUA destacó que la Autoridad Aeronáutica en 
México le informó a los grupos aeroportuarios y que esto se puede deber a que el Gobierno diga 
que gracias a ellos las tarifas bajaron Destacó que el Ejército Mexicano será un competidor en 
los aeropuertos por lo que hay una estrategia del Gobierno para debilitar a las aerolíneas privadas 
Cortés comentó que el gobierno se repartirá a los aeropuertos que no están controlados por estos 
tres grupos aeroportuarios se los repartirán entre la Secretaría de Marina y la Secretaría de la 
Defensa La AFAC en teoría debería tener una cabeza de sector que es el secretario de la SICT 
pero este no dice nada Salvador García Soto comentó que mañana se sabrá sobre la 
modificación que realizó la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes destacó 
que estos grupos aeroportuarios son los mejores que tenemos en México y que son mejores al 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y los demás que operan con el gobierno destacó 
que están en cuestiones deplorables y que ahora ya estarán a cargo de la SEDENA y Secretaría 
de Marina A: Maricarmen Cortés Mario Maldonado José Yuste Enrique Quintana y Salvador 
García Soto 

.. 

 
 
Semar tomó conttol del AICM (Reportaje). 
(2023-10-08, Jorge Zarza, Canal 1 Azteca 1, )  

A partir de ayer sábado la Secretaría de Marina tomó el control de las instalaciones del AICM 
ayer se cumplió el plazo para de que se cumpliera lo publicado en el DOF para que la Semar 
administrara el aeropuerto Gracias a este acuerdo la Marina ya tienen toda la seguridad y área 
administratibas del lugar mismas que estaban a cargo de la SICT 

.. 

 
 
La SICT informó que tomó acciones inmediatas por los derrumbes registrados en la 
carretera Oaxaca-Tehuantepec, esto luego del sismo ocurrido el viernes. 
(2023-10-08, Natalia Sánchez, Said Ochoa, Canal 4 Foro TV, )  

La SICT informó que tomó acciones inmediatas por los derrumbes registrados en la carretera 
Oaxaca-Tehuantepec esto luego del sismo ocurrido el viernes La dependencia desplegó equipo 
y maquinaria para reparar los daños retirar rocas de Gran tamaño y restablecer la circulación en 
los tramos afectados 

.. 

 
 
 
(2023-10-08, Ana Maria Muñoz, 107.9 Horizonte, )  

El AICM que estaba administrado por la SICT y hoy está a cargo de la Secretaría de Marina 

.. 
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Al cumplirse el plazo de 60 días naturales establecidos en el DOF, ayer entró en vigor el 
acuerdo presidencial por el cual se agrupa el AICM al sector coordinador por la Semar. 
(2023-10-08, Manuel Zamacona, Hector Vieyra, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Al cumplirse el plazo de 60 días naturales establecidos en el DOF ayer entró en vigor el acuerdo 
presidencial por el cual se agrupa el AICM al sector coordinador por la Semar La dependencia 
inició la consolidación de una nueva etapa de la principal puerta aérea de entrada al país bajo su 
tutela para traducir en beneficio de las personas que utilizan el aeropuerto los valores navales de 
seguridad confianza y rumbo nuevo con transparencia y honestidad La dirección general del 
aeropuerto capitalino reconoció la invaluable conducción que la SICT llevó el aeropuerto desde 
su creación hasta el proceso de transición respectivo 

.. 

 
 
Resumen Informativo, Zona de Noticias. 
(2023-10-08, Varios, Manuel Zamacona, 98.5 El Heraldo Radio, )  

* El titular de la SICT Jorge Nuño Lara supervisó por segunda ocasión las obras de la autopista 
Barranca Larga-Ventanilla que impulsará el crecimiento económico y bienestar social de Oaxaca 
* En Tepexilotla San Pablo Zoquitlán Puebla cuatro miembros de una familia murieron por 
disparos de arma de fuego * Agentes de la PDI de la Fiscalía de San Luis Potosí detuvieron al 
chofer que asaltó y agredió sexualmente a una mujer el viernes pasado * Departamento de 
Salvamento Marítimo ha rescatado 7 embarcaciones con 609 ocupantes en España * Un 
adolescente de 14 años fue acusado de tiroteo en centro comercial de Bangkok * Bad Bunny 
señaló que su próximo álbum será lanzado en cualquier momento 

.. 

 
 
La Secretaría de Marina tomó el control del AICM, inició la consolidación de una nueva 
etapa del aeropuerto. 
(2023-10-08, Alejandro Sánchez, Mónica Reyes, 98.5 El Heraldo Radio, )  

La Secretaría de Marina tomó el control del AICM inició la consolidación de una nueva etapa del 
aeropuerto El gobierno desplegó 1 500 elementos de la Marina en el aeropuerto El gobierno 
reconoció el trabajo de la SICT en el aeropuerto 

.. 

 
 
La SICT informó las accions inmediatas por los derrumbres en la carretera Oaxaca- 
Tehuantepec. 
(2023-10-08, Natalia Sánchez, Florencia de Rodas, Canal 4 Foro TV, )  

La SICT informó las accions inmediatas por los derrumbres en la carretera Oaxaca- Tehuantepec 
tras el sismo del pasado viernes 

.. 
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TREN TRANSÍSTMICO 
 
Fibra Uno se beneficiaría del Tren del Istmo de Tehuantepec 

(2023-10-08, Redacción, NVI Noticias OAX (Sitio), )  

Fibra UNO, a Mexican real estate investment trust, is poised to benefit from the Tren Transístmico 
project in southeastern Mexico, according to Max El Mann Arazi, a member of the trust's board of 
directors. The project aims to reactivate the Interoceanic Corridor of the Isthmus of Tehuantepec, 
connecting the Gulf of Mexico with the Pacific Ocean. The Transístmico railway will transport 
passengers and cargo along a 200-kilometer route from Salina Cruz, Oaxaca, to Coatzacoalcos, 
Veracruz. Fibra UNO, which meets ASG criteria, has easy access to financing, giving it an 
advantage in the project. 
 
Cronista huixtleco revela maqueta del tren en la ciudad 

(2023-10-08, Diario del Sur, Amílcar García, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

El cronista de la ciudad de Huixtla, José Juan Aceituno Paz, ha revelado una imagen que podría 
ser una maqueta del paso del tren transístmico por la ciudad. Aunque el gobierno aún no ha 
revelado oficialmente los detalles del proyecto, Aceituno Paz ha confirmado que Huixtla será el 
punto por donde pasará el tren transístmico a un nivel superior. Sin embargo, aún no se sabe si 
se construirá un puente o simplemente se elevará el terraplén. Aceituno Paz ha destacado la 
importancia de conservar la estación de ferrocarril de Huixtla, que es un monumento histórico 
registrado ante el Instituto Nacional de Historia y Antropología. La reactivación del tren en la 
región podría impulsar la economía local. Por otro lado, las familias que viven cerca de las vías 
del ferrocarril están luchando para que el gobierno respete los diez metros de distancia, ya que 
con quince, perderían sus propiedades. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Operaciones irregulares y actos simulados en obra de calle Nicolás Tamaral en Los Cabos 

(2023-10-08, Redacción, Metropoli BC (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha iniciado una auditoría forense del "Proyecto 
Integral Para la Construcción de la Avenida Nicolás Tamaral de Cabo San Lucas, Baja California 
Sur (Segunda Etapa)" debido a operaciones irregulares y actos simulados por parte de la 
empresa MUT Infraestructura S.A de C.V, ganadora de la licitación. Se ha descubierto que la 
empresa, con sede en Puebla, sirvió como fachada para ganar el concurso y luego entregar la 
obra a dos compañías presuntamente vinculadas a la familia del ex gobernador de Baja California 
Sur, Narciso Agúndez Montaño. La ASF ha detectado un presunto desvío de 162 millones 024 
mil 031 pesos de recursos públicos a estas compañías. La investigación ha revelado que MUT 
Infraestructura, S.A de C.V ha pagado 35 facturas a RCO Development S.A de C.V y Futura 
Industrial, S.A de C.V. La Ley de Obras Públicas y Servicios relacionados con las mismas prohíbe 
la transferencia de derechos y obligaciones a terceros sin la aprobación previa de la dependencia. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Lilly VERSUS Eduardo VIDEO: Dos ultraderechistas asomaron la cara para 2024. ¿Qué son 
Verástegui y Téllez? 

(2023-10-09, Perla Martínez, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

En el programa VERSUS, transmitido por Estudio B, se analiza la relación de Eduardo Verástegui 
y la Senadora Lilly Téllez con la ultraderecha. Verástegui, un ex actor de Televisa, se ha 
convertido en un activista provida y ha sido vinculado con grupos de ultraderecha. Ha sido 
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fotografiado con Trump y se rumorea que podría postularse para la presidencia de México. Por 
su parte, Téllez, quien llegó a la política de la mano del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
ha sido relacionada con Salinas Pliego, un empresario con intereses políticos y mediáticos. A 
pesar de haber defendido la Reforma Energética en 2018, Téllez se unió a la campaña de López 
Obrador. 
 
Política energética, con mirada de mujer 

(2023-10-09, Rocío Robles Serrano, Reporte Indigo Cinco Días, . 3)  

La Dra. Claudia Sheinbaum y la Ing. Xóchitl Gálvez son dos de las pre-candidatas para el proceso 
electoral de 2024 en México. Mientras que Sheinbaum ha sido criticada por su falta de avances 
en materia ambiental durante su administración como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Gálvez se ha pronunciado a favor de más inversiones privadas en el sector energético. Por otro 
lado, la Senadora Indira Kempis ha levantado la mano como candidata por parte de Movimiento 
Ciudadano, promoviendo los derechos de los ciudadanos por encima de los intereses ideológicos 
de los partidos. Sin embargo, la elección de la candidata no garantiza un cambio en las prácticas 
patriarcales de la política, como la priorización de los combustibles fósiles y la falta de políticas 
públicas con perspectiva de género. 

CMIC 
 
Comienza la prosperidad a través de las vías del Tren Maya: Mara Lezama 

(2023-10-09, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La gobernadora Mara Lezama Espinosa, durante una conferencia de prensa en la estación del 
Tren Maya de Cancún, destacó los beneficios sociales y las obras generadas por el proyecto. 
Entre los programas generados, se incluye el trabajo comunitario del Instituto de Economía Social 
con productores agrícolas para comercializar sus productos a un precio justo. Además, el 
programa Artesanas del Bienestar ha entregado insumos a artesanas para fabricar hamacas y 
prendas bordadas, que se venderán en boutiques de resorts y en las estaciones del Tren Maya. 
La gobernadora también mencionó la creación de la carrera de Profesional Técnico Bachiller en 
Transporte Ferroviario y la carrera de Ingeniería Ferroviaria en el Instituto Tecnológico de 
Cancún. Además, profesionales ya comenzaron sus estudios de maestría en diseño, 
construcción y conservación en vías férreas, impartida por la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción. 
 
CMIC alza la mano para construir un libramiento hacia CU2 de la BUAP 

(2023-10-09, Redacción, Impulso Informativo (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha solicitado la construcción 
de un libramiento o una vialidad que conecte con el periférico ecológico para evitar el 
embotellamiento de tránsito en la carretera a Valsequillo, debido a la edificación de Ciudad 
Universitaria 2, Ingenierías y Ciencias Naturales en el Ecocampus Valsequillo. El Presidente de 
la CMIC, Gustavo Vargas Constantini, ha destacado la importancia de esta infraestructura para 
el desarrollo económico y laboral de la región. Además, ha señalado que la inversión en 
infraestructura carretera junto con el desarrollo inmobiliario será un detonante adicional para el 
desarrollo del segundo campus universitario de la BUAP. Los empresarios poblanos estarán 
pendientes de las bases de la convocatoria emitida por la BUAP para participar en las obras. 
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UNEN ESFUERZOS PARA LIMPIAR EL ARROYO ALAMAR 

(2023-10-08, Redacción, El Mexicano BC (sitio), )  

La asociación civil COSTASALVAJE, CETYS Universidad y Corporación del Fuerte, junto con 
120 voluntarios, han limpiado el acceso al Arroyo Alamar y el área boscosa en la tercera etapa 
del Río Tijuana, retirando más de 11 toneladas de residuos de la industria de la construcción, 
llantas de desuso, basura pesada y residuos domésticos. El Arroyo Alamar es el segundo afluente 
más importante de Tijuana y tiene un impacto binacional. La limpieza fue realizada por líderes 
sociales, vecinos, empresarios y gobierno, con la participación de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) y ROVAK Waste Solutions, entre otros. La recuperación 
del Arroyo Alamar es crucial para reducir el riesgo de inundaciones y evitar la contaminación de 
las playas a nivel binacional. 
 
Concluye Taller Gratuito de Corte Industrial para Mujeres de Centro 

(2023-10-08, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

La Dirección de Atención a las Mujeres en Centro, Tabasco, en colaboración con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha concluido un Taller de Corte Industrial 
dirigido a mujeres. La capacitación, que duró 40 horas, se llevó a cabo los fines de semana desde 
el 8 de septiembre. El curso fue solicitado por un grupo de mujeres que previamente habían 
completado un curso de soldadura. El taller es parte del Programa Gratuito para el Desarrollo de 
Competencias para el Empleo, que busca promover la inclusión laboral. 
 

CMIC ESTATALES 
 
"LOS EMPRESARIOS saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción"': Sheinbaum 

(2023-10-09, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Manzanillo, Colima. En su discurso, Sheinbaum destacó la importancia 
de la unidad y la organización para evitar el regreso de gobiernos de oposición que promuevan 
la corrupción. El acuerdo fue firmado por diversos actores, incluyendo Rommel Pacheco, 
clavadista olímpico y político mexicano; Francisco Medina Solana, presidente CANIRAC Colima; 
Liliana Arreola Ocha, presidenta estatal del partido Nueva Alianza; Alejandro Meillón, empresario; 
Carlos Alberto Carrasco, presidente estatal del PES; Claudia Macías Hermosillo, seleccionada 
nacional de Handball y Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. Sheinbaum subrayó que 
el movimiento de la 4T debe continuar fortaleciéndose para seguir construyendo un mejor futuro 
para las próximas generaciones. 
 
Advierte CMIC trasfondo político en suspensión del City Center en León 

(2023-10-09, Fernando Velázquez, Noticieros en Línea GTO (sitio), )  

El Presidente de la CMIC en Guanajuato, Enrique Aranda Anaya, ha afirmado que la decisión 
del juez federal de suspender el proyecto del City Center en León tiene un trasfondo político. 
Aranda considera que la decisión se basa más en temas políticos que en criterios técnicos, y que 
el proyecto es fundamental para un desarrollo sostenible de la ciudad. Además, sugiere que se 
realicen reformas para que desarrollos de ese tamaño cuenten con una planta de tratamiento de 
aguas residuales. Aranda reitera que el City Center no debe ser detenido por una asociación que 
no tiene una representatividad real. El proyecto, que incluye un centro comercial y de 
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entretenimiento, edificios de oficinas, hoteles y torres residenciales, un parque, áreas verdes y 
un lago, se inició en 2016. 
 
EN CHALCHIHUITÁN, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-09, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino entre Tzacucum 
y Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. La presidenta de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez 

Zuart, destacó la entrega de infraestructura de calidad realizada por una constructora chiapaneca. 
El director de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, 
aseguró que se dará seguimiento a los proyectos para concluirlos al cien por ciento. El presidente 
municipal, Gerónimo Luna Sánchez, agradeció el respaldo del Gobierno del Estado y destacó la 
unidad para alcanzar más resultados a favor del pueblo. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-09, Comunicado de Prensa, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino que va de 
Tzacucum a Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. La 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, 
Anakaren Gómez Zuart, destacó que la infraestructura de calidad fue realizada por una 
constructora chiapaneca. El gobernador prometió más obras en caminos, deporte y agua potable, 
así como el arreglo de la Presidencia Municipal. Las obras en las que se invirtieron más de 30 
millones de pesos son de gran beneficio y se dará seguimiento para continuar los proyectos y 
concluirlos al cien por ciento, según el director de la Comisión de Caminos e Infraestructura 
Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-09, Redacción, CHIS Oye chiapas, . 1,5)  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la reconstrucción del camino de 
Tzacucum a Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán. Estas obras 
permitirán un traslado más eficiente, rápido y seguro para la población y sus productos. Escandón 
Cadenas prometió más obras para el municipio en materia de caminos, deporte y agua potable. 
La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (MIC) en Chiapas, 
Anakaren Gómez Zuart, destacó la entrega de infraestructura de calidad y agradeció la confianza 
del gobernador en las empresas locales. 
 
Inaugura REC camino y puente en Chalchihuitán 

(2023-10-09, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la reconstrucción del camino que 
va de Tzacucum a Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán. Estas 
obras, que beneficiarán a la población local, fueron realizadas por una constructora chiapaneca 
en un proyecto que contó con una inversión de más de 30 millones de pesos. El presidente 
municipal, Gerónimo Luna Sánchez, agradeció el respaldo del Gobierno del Estado y destacó la 
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importancia de trabajar en unidad para lograr más resultados a favor del pueblo. También 
estuvieron presentes el secretario para el Desarrollo Sustentable de los Pueblos Indígenas, 
Emilio Ramón Ramírez, la diputada Yolanda Correa, y el gestor de la zona indígena de SCLC, 
Sebastián Pérez. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, agradeció la confianza del gobernador en las 
empresas del estado y reafirmó el compromiso de la iniciativa privada para seguir trabajando por 
un mejor Chiapas. 
 
Sheinbaum muestra su músculo, suma a "Locho" y liderazgos sociales 

(2023-10-09, Redacción, Infoecos Colima, Colima PM COL (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, ha 
sumado líderes sociales en Manzanillo, Colima, incluyendo al ex candidato a la gubernatura del 
estado, Leoncio Morán Sánchez. Durante la firma del Acuerdo de Unidad para la Transformación 
de Colima y México, Sheinbaum destacó la importancia de la unidad para la transformación del 
país y la erradicación de la corrupción. Entre los líderes políticos y sociales que se adhirieron al 
acuerdo se encuentran Julio Lugo Barriga, dirigente en Colima de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), y José Luis Hurtado, dirigente de la Cámara nacional de 
Comercio (CANACO) Colima. Sheinbaum afirmó que para 2024, Morena ganará la presidencia 
de la República y la mayoría en el Senado de la República y Cámara de Diputados, así como 
todas las diputaciones locales y presidencias municipales de Colima. 
 
Buscan empresarios que aumento a salarios sea gradual 
(2023-10-09, Karina Gómez Pernas, Global Media SLP (sitio), )  

El representante de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Francisco 
Gabriel Vizcaíno Rendón, ha pedido que el incremento del salario mínimo en México sea gradual, 
en lugar del 20% propuesto para 2024. Los empresarios argumentan que un aumento tan 
significativo impactaría en los impuestos, como el IMSS, Infonavit y el Afore, así como en la 
economía del empresariado. Vizcaíno Rendón sugiere que un incremento del 10 al 12% sería 
más viable y permitiría a las empresas ajustarse a los cambios. Los empresarios están de 
acuerdo con mejorar las condiciones de vida de los trabajadores, pero piden que se les dé tiempo 
para adaptarse a los cambios y desarrollar estrategias seguras. 
 
Suma a empresarios 

(2023-10-09, Staff, Reforma, . 1,5)  

La aspirante presidencial morenista Claudia Sheinbaum aseguró ayer que "muchos empresarios" 
del país se están sumando al denominado Acuerdo de Unidad para la Transformación y consideró 
que ese sector sabe que Morena ofrece un proyecto sin corrupción en el país. 

 
 
Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manzan... 
(2023-10-09, Redacción, Sin Fuero CHIS (Sitio), )  

El Acuerdo de Unidad para la Transformación fue firmado en Manzanillo, Colima, por varios 
actores políticos y sociales, incluyendo a Rommel Pacheco, un clavadista olímpico y político 
mexicano, y Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. La Coordinadora de Defensa de la 
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4T, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó la importancia de continuar con el proyecto de la 4T, 
defendiendo los logros del Presidente López Obrador y trabajando por un futuro mejor para las 
próximas generaciones. La firma del acuerdo es parte de un esfuerzo por mantener y fortalecer 
el movimiento de la 4T, evitando el regreso de gobiernos de oposición que representen un regreso 
a la corrupción y los privilegios del pasado. 
 
Invierten 67 mdp de Respira en Ensenada 

(2023-10-09, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

Benjamín Pacheco/EL VIGÍA 
 
Claudia Sheinbaum continúa sumando liderazgos a favor de la 4T en Manzanillo, Colima 

(2023-10-09, Redacción, Chiapas en Contacto CHIS (sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, celebró la firma del Acuerdo 
de Unidad para la Transformación en Colima, destacando la importancia de seguir construyendo 
un mejor futuro para las próximas generaciones. Sheinbaum enfatizó que el movimiento de la 4T 
debe fortalecerse para garantizar la continuidad de obras de infraestructura históricas y 
programas sociales en beneficio del pueblo de México. Entre los 50 firmantes del Acuerdo se 
encuentran Rommel Pacheco, diputado y medallista olímpico, y Julio Lugo Barriga, presidente de 
CMIC Colima. Sheinbaum también señaló que el movimiento de la 4T es vital para evitar el 
regreso de gobiernos de la oposición, que representan el pasado de privilegios y corrupción. 
 
Empresarios saben que lo mejor es un gobierno sin corrupción: Sheinbaum 

(2023-10-09, Comunicado de Prensa, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

El comercio entre México y Estados Unidos ha sufrido un impacto de 1.900 millones de dólares 
debido a los retrasos en la frontera entre ambos países, según la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin). El presidente de la Concamin, Francisco Cervantes Díaz, destacó que 
este problema ha afectado a los sectores automotriz, eléctrico-electrónico y de alimentos, entre 
otros. Además, se espera que la producción de huevo aumente un 2,9% y la de carne de ave un 
2,1% en México. Por otro lado, se advierte sobre el posible impacto en tierra de dos ciclones 
tropicales en el Pacífico. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-09, Redacción, Chiapas en Contacto CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino entre Tzacucum 
a Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. Estas obras 
permitirán un traslado más eficiente, rápido y seguro para los habitantes y sus productos. El 
director de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, 
destacó la inversión de más de 30 millones de pesos en estas obras. Anakaren Gómez Zuart, 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, 
agradeció la confianza del gobierno en las empresas locales. El presidente municipal, Gerónimo 
Luna Sánchez, reconoció el respaldo del Gobierno del Estado y destacó la importancia de la 
unidad para lograr más resultados en beneficio del pueblo. 
 
Williamson: Carencias del IMSS requieren inversión urgente 

(2023-10-09, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  
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El consejero del Instituto Mexicano del Seguro Social, Eugenio Williamson, ha destacado la falta 
de mantenimiento y de infraestructura en las instalaciones del IMSS, que ha llevado a la 
posposición de cirugías y citas con especialistas. Williamson ha instado a las autoridades a 
invertir en el mantenimiento de los edificios y a recuperar la inversión para un nuevo hospital que 
ya estaba previsto en Monclova. Sin embargo, los problemas de propiedad del terreno han 
retrasado la construcción del hospital, y actualmente no hay terrenos disponibles. Williamson ha 
destacado que los derechohabientes reciben una atención deficiente y ha instado al IMSS a 
proporcionar opciones de subrogación de servicios o reembolsos a los pacientes que se atienden 
en clínicas privadas debido a la urgencia de su enfermedad. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-09, Redacción, Suceso Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino que va de 
Tzacucum a Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik, en Chalchihuitán, Chiapas. Estas 
obras, que beneficiarán a los habitantes del municipio, han sido realizadas por una constructora 
local. El director de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez 
Jiménez, destacó que estas obras son de gran beneficio y se dará seguimiento para continuar 
los proyectos y concluirlos al cien por ciento. La presidenta de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, agradeció al 
gobernador por la confianza en las empresas locales. Además, el gobernador anunció más obras 
en materia de caminos, deporte y agua potable, así como el arreglo de la Presidencia Municipal. 
 
En Chalchihuitan, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Izacucum-Lobolaltik 

(2023-10-09, Redacción, CHIS El Siete, . 1,8)  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino y puente en 
Chalchihuitán, Chiapas, para mejorar la movilidad y seguridad de la población y el transporte de 
productos. El director de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez 
Jiménez, destacó la inversión de más de 30 millones de pesos en estas obras, que son de gran 
beneficio para la comunidad. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, agradeció la confianza en las 
empresas chiapanecas y se comprometió a seguir trabajando por un mejor Chiapas. El presidente 
municipal, Gerónimo Luna Sánchez, reconoció el apoyo del gobierno estatal y expresó su 
compromiso de seguir trabajando en unidad para alcanzar más resultados a favor del pueblo. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manz... 
(2023-10-09, Redacción, Despertar de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El Acuerdo de Unidad para la Transformación fue firmado por más de 50 personalidades de 
Colima y de liderazgos nacionales como el diputado y deportista olímpico Rommel Pacheco. La 
Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó la importancia de seguir 
construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones. Entre los firmantes del acuerdo 
se encuentran Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima, y líderes de diversos sectores 
como el empresarial, educativo, deportivo y agrícola. 
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En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura obras 

(2023-10-09, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la reconstrucción del camino 
Tzacucum-Balunaco y el puente Tzacucum-Lobolaltik en Chalchihuitán. Estas obras beneficiarán 
a la población local, permitiendo un traslado más eficiente, rápido y seguro. El gobernador 
expresó su compromiso de seguir construyendo en Chalchihuitán y anunció más obras en 
caminos, deporte y agua potable, así como el arreglo de la Presidencia Municipal. La presidenta 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren 

Gómez Zuart, destacó la calidad de la infraestructura entregada y agradeció la confianza del 
gobierno en las empresas locales. 
 
Temporales 70% empleos de CMIC 

(2023-10-09, Diario de Querétaro, Ana Karina Vazquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, ha destacado el crecimiento del sector en la entidad, generando cerca de 70 mil 
empleos formales este año. Sin embargo, Hale Palacios reconoce el desafío de la alta proporción 
de empleados temporales en la industria, que constituyen el 70% de la fuerza laboral. El líder del 
gremio aboga por una mayor continuidad en los contratos para brindar certidumbre a los 
trabajadores y promover su profesionalización. También enfatiza la importancia de la 
capacitación constante y el cumplimiento de las obligaciones fiscales. Además, Hale Palacios 
destaca la necesidad de evitar enfrentamientos entre los trabajadores y la delincuencia, instando 
a denunciar cualquier eventualidad a las autoridades. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum 

(2023-10-09, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, ha destacado la importancia 
de continuar fortaleciendo el movimiento de la 4T para garantizar un gobierno sin corrupción y 
que apoye a los trabajadores y a los que menos tienen en México. Durante la firma del Acuerdo 
de Unidad para la Transformación, Sheinbaum Pardo enfatizó que la construcción del segundo 
piso del movimiento iniciado por Andrés Manuel López Obrador implica la construcción de un 
mejor futuro. El Acuerdo fue firmado por varios actores, incluyendo a Julio Lugo Barriga, 
presidente de CMIC Colima. 
 
Sumó liderazgos en Manzanillo 

(2023-10-09, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum, ha anunciado 
la suma de líderes políticos, sociales y empresariales en su campaña. Entre los líderes que se 
han unido a su causa se encuentran Leoncio Morán Sánchez, ex candidato a gobernador, ex 
dirigente de MC y ex alcalde capitalino, y Julio Lugo Barriga, dirigente en Colima de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Sheinbaum ha exhortado a seguir 
formando comités de defensa de la cuarta transformación para ganar en el 2024 y alcanzar la 
mayoría calificada en el Senado y la Cámara de Diputados. Sheinbaum ha destacado el 
desarrollo del país y la erradicación de la corrupción como factores que atraen a más 
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simpatizantes a Morena. Además, ha mencionado el derecho a la educación y la salud como 
pilares de la Cuarta Transformación de la vida pública de México. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manz... 
(2023-10-09, Redacción, Valle Noticias OAX (sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Manzanillo, Colima, junto a varios líderes políticos y sociales. Entre 
ellos se encontraban Rommel Pacheco, diputado y medallista olímpico; Francisco Medina 
Solana, presidente de CANIRAC Colima; Liliana Arreola Ocha, presidenta estatal del partido 
Nueva Alianza; Alejandro Meillón, empresario; Carlos Alberto Carrasco, presidente estatal del 
PES; Claudia Macías Hermosillo, seleccionada nacional de Handball; y Jaime Haces Pacheco, 
dirigente Fuerza por México en Colima. También se sumaron líderes de la CMIC, la Universidad 
Intercultural de Colima, la Cámara de Comercio Colima, la CROC, la CROM, y la Unión Nacional 
de Trabajadores Agrícolas, entre otros. Sheinbaum destacó la importancia de seguir 
construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones y defendió los logros del 
Presidente López Obrador. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón Inaugura Camino Tzacucum-Balunaco Y Puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-09, El Heraldo de Chiapas, Chiapas al Instante (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino de Tzacucum a 
Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. Esta obra, realizada 
por una constructora chiapaneca, permitirá un traslado más eficiente, rápido y seguro para los 
habitantes y sus productos. El gobernador anunció que se beneficiará a este municipio con más 
obras en caminos, deporte y agua potable, así como con el arreglo de la Presidencia Municipal. 
La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, 
Anakaren Gómez Zuart, agradeció la confianza en las empresas locales y reafirmó el compromiso 
de la iniciativa privada de trabajar en conjunto con el gobierno para un mejor Chiapas. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum 

(2023-10-09, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

Más de 50 personalidades de Colima y líderes nacionales, incluyendo al diputado y deportista 
olímpico Rommel Pacheco, firmaron el Acuerdo de Unidad para la Transformación en México. 
Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, destacó la importancia de seguir 
construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones. Entre los firmantes se 
encontraban Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima, y otros líderes empresariales, 
académicos y políticos. Sheinbaum celebró el apoyo del pueblo de Colima y destacó la necesidad 
de evitar que los gobiernos de la oposición regresen al pasado de corrupción y privilegios. 
 
Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción: Claudia Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, Noventa Grados MICH (Sitio), )  
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Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, ha destacado la importancia de 
la unidad y organización en el movimiento de la 4T para evitar el regreso de gobiernos de 
oposición. Durante la firma del Acuerdo de Unidad para la Transformación, Sheinbaum afirmó 
que este movimiento es vital para mantener un gobierno sin corrupción y que apoye a los 
trabajadores y a los que menos tienen en México. El Acuerdo fue firmado por diversos líderes y 
miembros de diferentes sectores, incluyendo a Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manz... 
(2023-10-08, Redacción, Primera Línea OAX (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, firmó el Acuerdo de Unidad para 
la Transformación en Manzanillo, Colima. El acuerdo fue firmado por más de 50 personalidades 
de Colima y liderazgos nacionales, incluido el diputado Rommel Pacheco. Sheinbaum destacó la 
importancia de seguir fortaleciendo el movimiento de la 4T y construir un mejor futuro para las 
próximas generaciones. Entre los firmantes se encontraban empresarios, políticos, deportistas, 
académicos y líderes sindicales, incluyendo a Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 
Sheinbaum afirmó que la mejor defensa de lo que se ha logrado en la 4T es la organización del 
movimiento y del pueblo de México. 
 
Estamos listos para abonar al desarrollo de Durango: CMIC 

(2023-10-08, Lorena Ríos, Posta CDMX (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Durango, 
Raúl Montelongo, ha destacado la necesidad de invertir en infraestructura, servicios, 
comunicaciones, vivienda y hospitales para satisfacer las necesidades de las empresas 
extranjeras que se establecerán en la región. Montelongo ha señalado que el presupuesto federal 
asignado al estado ha disminuido año tras año, por lo que se espera el presupuesto de egresos 
del próximo año para determinar las prioridades. La CMIC tiene varios proyectos que planea 
presentar a las autoridades para contribuir al crecimiento de Durango. Montelongo espera que la 
CMIC pueda participar en el diálogo y la acción para contribuir al desarrollo de la región. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manz... 
(2023-10-08, Redacción, Edomex al Día (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, destacó la importancia de seguir 
construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones durante la firma del Acuerdo de 
Unidad para la Transformación. Sheinbaum afirmó que la mejor defensa de lo logrado por el 
Presidente López Obrador y de lo que está por venir es la organización del movimiento de la 4T 
y del pueblo de México. El Acuerdo fue firmado por varios actores, incluyendo Rommel Pacheco, 
diputado y medallista olímpico, así como por Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manz... 
(2023-10-08, Staff, El Independiente en línea OAX (sitio), )  
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Más de 50 personalidades de Colima y liderazgos nacionales, incluyendo el diputado y deportista 
olímpico Rommel Pacheco, firmaron el Acuerdo de Unidad para la Transformación en Manzanillo, 
Colima. Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, destacó la importancia 
de continuar con el movimiento de la 4T para mantener el progreso del país. La firma del Acuerdo 
de Unidad contó con la presencia de Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima, entre otros 
líderes. 
 
Los empresarios saben que lo mejor es que siga un Gobierno sin corrupción: Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, Enterado GUE (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, ha destacado la importancia de 
la unidad y organización del movimiento de Transformación para garantizar un futuro mejor para 
las próximas generaciones. Durante la firma del Acuerdo de Unidad para la Transformación, 
Sheinbaum aseveró que la mejor defensa de los logros del Presidente López Obrador es la 
organización del pueblo de México. El Acuerdo fue firmado por varios líderes y representantes 
de diferentes sectores, incluyendo Rommel Pacheco, clavadista olímpico y político mexicano, y 
Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-08, Comunicado, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino de Tzacucum a 
Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. Esta obra, que 
beneficiará a más de 8,000 habitantes, se realizó en colaboración con el Ayuntamiento y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El director de la Comisión de 
Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, destacó que estas obras, que 
costaron más de 30 millones de pesos, son de gran beneficio y se dará seguimiento para 
continuar los proyectos y concluirlos al cien por ciento. La presidenta de la CMIC en Chiapas, 
Anakaren Gómez Zuart, agradeció la confianza del gobierno en las empresas locales y prometió 
seguir trabajando de la mano de la sociedad y el gobierno para un mejor Chiapas. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura camino Tzacucum-Balunaco y puente 
Tzacucum-Lobolaltik 

(2023-10-08, Redacción, Agencia El Estado CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino de Tzacucum a 
Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. La presidenta de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez 
Zuart, destacó la entrega de infraestructura de calidad y agradeció la confianza en las empresas 
locales. El director de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez 
Jiménez, señaló que estas obras, que costaron más de 30 millones de pesos, beneficiarán a 
varias comunidades. El alcalde Gerónimo Luna Sánchez reconoció el apoyo del Gobierno del 
Estado y enfatizó la importancia de la unidad para lograr más resultados a favor del pueblo. 
 
"Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción": Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manzan... 
(2023-10-08, Redacción, El Economista (sitio), )  
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Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, celebró la firma del Acuerdo de 
Unidad para la Transformación en Manzanillo, Colima. El acuerdo fue firmado por más de 50 
personalidades de Colima y líderes nacionales, incluyendo al diputado y deportista olímpico 
Rommel Pacheco. Sheinbaum destacó la importancia de seguir construyendo un mejor futuro 
para las próximas generaciones y resaltó la necesidad de organización para evitar que los 
gobiernos de la oposición regresen. Entre los firmantes del acuerdo se encuentran Julio Lugo 
Barriga, presidente de CMIC Colima, y otras personalidades de diversos ámbitos. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, Golpe Político VER (Sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Manzanillo, Colima, junto a más de 50 personalidades de Colima y 
liderazgos nacionales. En el evento, celebró el apoyo del pueblo de Colima a la Transformación 
y destacó la importancia de la organización del movimiento para evitar que los gobiernos de la 
oposición regresen. Entre los firmantes se encontraban Rommel Pacheco, diputado y medallista 
olímpico; Francisco Medina Solana, presidente de CANIRAC Colima; Liliana Arreola Ocha, 
presidenta estatal del partido Nueva Alianza; Alejandro Meillón, empresario; Carlos Alberto 
Carrasco, presidente estatal del PES; Claudia Macías Hermosillo, seleccionada nacional de 
Handball; y Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 
 
Piden a trabajadores no enfrentarse con ladrones 

(2023-10-08, Diario de Querétaro, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, ha pedido a los trabajadores de la construcción que no se enfrenten a situaciones de 
riesgo y que den aviso a las autoridades ante cualquier eventualidad. Esta solicitud se produce 
después de que un trabajador de la construcción fuera asesinado en una obra en Paseo 5 de 
Febrero. Hale Palacios ha lamentado el suceso y ha destacado la colaboración estrecha entre la 
CMIC y las autoridades para reportar actividades delictivas en las inmediaciones de las obras. La 
cámara tiene un vínculo cercano con las fuerzas de seguridad para dar reportes oportunos de 
estas situaciones. 
 
Firma Sheinbaum acuerdo de unidad en Manzanillo 

(2023-10-08, Redacción, Monitor Poblano PUE (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, candidata a la presidencia de México por el Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), ha firmado un acuerdo de unidad con varios representantes de la sociedad 
colimense, incluyendo empresarios, artistas, investigadores y deportistas. Durante su discurso, 
Sheinbaum afirmó que la unidad y el trabajo conjunto son fundamentales para la construcción del 
"segundo piso de la transformación". Entre los firmantes del acuerdo se encuentran: Francisco 
Solana, presidente de la Canirac Colima; Ileana Arreola, presidenta de Nueva Alianza en Colima; 
Catalina Suárez Dávila, rectora de la Universidad Intercultural de Colima; la medallista Vanesa 
Virgen; el investigador Cuauhtémoc Ramírez; el presidente de la unión de transportistas de 
Manzanillo, Nolasco Gómez; la diputada Priscila García Delgado; la doctora Ana Luz Quintanilla 
Montoya; el doctor Ricardo Navarro; el productor Francisco Hueso Alcaraz; la subdirectora de 
Banca Afirme, Gloria Figueroa Martínez; Alberto Carrasco, presidente del Partido Encuentro 
Solidario; el Presidente de la CMIC, Julio Lugo Barriga; José Luis Hurtado Anguiano, presidente 
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de la Cámara Nacional de Comercio; Leoncio Morán, ex candidato de MC a la gubernatura; la 
seleccionada nacional de Handball, Claudia Macías Hermosillo; Jaime Haces Pacheco, dirigente 
del partido Fuerza por México en Colima; y el chef Nico Mejía, entre otros. Sheinbaum destacó 
que cada vez más personas se suman a la transformación, y afirmó que ganará la presidencia 
de la república en 2024. 
 
Las puertas están abiertas para todos: Claudia Sheinbaum suma apoyo en Colima 

(2023-10-08, Redacción, Monitoreo Especial, )  

La coordinadora nacional de los comités de defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, ha 
firmado un acuerdo de unidad en Manzanillo, Colima, junto a una amplia variedad de 
personalidades destacadas. El objetivo de este acuerdo es defender los logros alcanzados por la 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre los firmantes se encuentran 
Rommel Pacheco, clavadista olímpico, Francisco Medina Solana, presidente de CANIRAC 
Colima, y Liliana Arreola Ocha, presidenta estatal del partido Nueva Alianza. Además, se han 
establecido 100 mil comités de defensa de la 4T en todo el país, con la primera tarea de organizar 
estos comités en cada municipio, territorio y zona rural de México. 
 
Claudia Sheinbaum continúa sumando liderazgos a favor de la 4T 

(2023-10-08, Staff, Efekto 10 PUE (Sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó la importancia de 
seguir construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones durante la firma del Acuerdo 
de Unidad para la Transformación. Durante el evento, Rommel Pacheco, clavadista olímpico y 
político mexicano, se unió al movimiento. Además, se contó con la participación de varios 
empresarios y líderes políticos, como Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. Sheinbaum 
Pardo enfatizó que la organización del movimiento y del pueblo de México es vital para evitar que 
los gobiernos de la oposición regresen, ya que buscan regresar al pasado de privilegios y 
corrupción. 
 
Sheinbaum sigue sumando liderazgos a favor de la 4T 

(2023-10-08, Manuel Grajales, Es Diario CHIS (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, ha firmado el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Manzanillo, Colima, junto a varios empresarios y políticos. Entre ellos 
se encuentran Rommel Pacheco, clavadista olímpico y político mexicano; Francisco Medina 
Solana, presidente de CANIRAC Colima; Liliana Arreola Ocha, presidenta estatal del partido 
Nueva Alianza; Alejandro Meillón, empresario; Carlos Alberto Carrasco, presidente estatal del 
PES; Claudia Macías Hermosillo, seleccionada nacional de Handball; y Julio Lugo Barriga, 
presidente de CMIC Colima. Sheinbaum destacó la importancia de un gobierno sin corrupción y 
que apoye a los trabajadores y a los que menos tienen. 
 
'Empresarios también saben lo que le conviene al país', afirma Sheinbaum en firma de 
acuerdos de unidad 

(2023-10-08, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, firmó el Acuerdo de Unidad para 
la Transformación en Colima, destacando la importancia de continuar el legado del Presidente 
López Obrador. Sheinbaum resaltó la necesidad de seguir construyendo un mejor futuro para las 
próximas generaciones, defendiendo los logros del gobierno actual y evitando el regreso de la 
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corrupción y los privilegios. Entre los firmantes del acuerdo se encuentran Rommel Pacheco, 
diputado y medallista olímpico, y Francisco Medina Solana, presidente de CANIRAC Colima. 
También se sumaron representantes de diversas organizaciones, como la Universidad 
Intercultural de Colima, la Cámara de Comercio Colima, la Unión de Transportistas de Manzanillo 
y la CMIC Colima, entre otros. 
 
Buscan regios mano de obra monclovense 

(2023-10-08, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

La empresa de Cadereyta, Nuevo León, está buscando contratar a 35 paileros y 20 ayudantes 
de Monclova. Los paileros recibirán un salario de 7,500 pesos semanales, mientras que los 
ayudantes recibirán 3,500 pesos semanales, además de hospedaje y alimentación. Esta 
oportunidad de empleo, que estará vigente hasta enero o febrero de 2024, es gestionada por la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) a través de su bolsa de trabajo. 
El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, anima a los interesados a comunicarse 
al número telefónico proporcionado para aprovechar esta oportunidad laboral bien remunerada. 
 
No estoy sola en la tarea de la transformación: Sheinbaum en Colima 

(2023-10-08, Redacción, Quadratín OAX (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, celebró la firma del Acuerdo de 
Unidad para la Transformación en Manzanillo, Colima, destacando la importancia de la 
continuidad del movimiento de la 4T y la lucha contra la corrupción. La firma del acuerdo contó 
con la presencia de varios líderes empresariales y políticos, entre ellos Julio Lugo Barriga, 
presidente de CMIC Colima. Sheinbaum enfatizó la necesidad de seguir construyendo un futuro 
mejor para las próximas generaciones, y señaló que la oposición se está volviendo cada vez más 
pequeña, mientras que el proyecto de la 4T busca seguir beneficiando al pueblo de México y 
mantener a México como un país destacado en el mundo. 
 
A empresarios les conviene un gobierno sin corrupción, como la 4T: Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, La Orquesta SLP (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, coordinadora de Defensa de la 4T, ha destacado la importancia de 
seguir construyendo un mejor futuro para las próximas generaciones, durante la firma del 
Acuerdo de Unidad para la Transformación. Sheinbaum ha subrayado que la mejor defensa de 
lo que ha logrado el presidente López Obrador y de todo lo que va a venir es la organización del 
movimiento y del pueblo de México. El Acuerdo fue firmado por varios actores, incluyendo a Julio 
Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 

 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manz... 
(2023-10-08, Redacción, Va de Nuez COL (sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, celebró la unidad del pueblo 
de Colima en torno a la Transformación. Durante la firma del Acuerdo de Unidad para la 
Transformación, destacó la importancia de continuar con el proyecto de la 4T, que ha beneficiado 
al país con la implementación de programas sociales y la lucha contra la corrupción. El Acuerdo 
fue firmado por más de 50 personalidades, incluyendo a Rommel Pacheco, diputado y medallista 
olímpico, y Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. Sheinbaum aseveró que la mejor 
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defensa de lo logrado por el Presidente López Obrador y de lo que está por venir es la 
organización del movimiento y del pueblo de México. 
 
Unidos lograremos la mayor organización que nuestro movimiento haya tenido: Mario 
DelgadoRelacionado 

(2023-10-08, Redacción, El Soberano MX (sitio), )  

El Presidente Nacional de Morena, Mario Delgado, instó a los militantes a formar comités en 
todas las secciones electorales del país para lograr la mayor organización en la historia del 
movimiento. Durante la firma del acuerdo "Unidad por la Transformación" en Manzanillo, Colima, 
Delgado agradeció a los colimenses que suscribieron el acuerdo, incluyendo a Julio Lugo Barriga, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Colima. El dirigente 
destacó la amplia respuesta a la convocatoria de Claudia Sheinbaum, coordinadora de Defensa 
de la Transformación, por parte de pescadores, artesanos, empresarios y campesinos de todo el 
país. 
 
Suma Claudia Sheinbaum liderazgos en favor de la 4T en Colima 

(2023-10-08, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, ha destacado la importancia de 
continuar fortaleciendo el movimiento de la 4T durante la firma del Acuerdo de Unidad para la 
Transformación. Sheinbaum enfatizó la necesidad de un Gobierno sin corrupción y que apoye a 
los menos privilegiados y a los trabajadores. La oposición, según Sheinbaum, quiere regresar al 
pasado de privilegios y corrupción, mientras que el proyecto de la 4T busca seguir beneficiando 
a México y permitir que el país brille en el mundo. El Acuerdo de Unidad fue firmado por varios 
políticos y representantes de organizaciones, incluyendo a Julio Lugo Barriga, presidente de 
CMIC Colima. 
 
En Chalchihuitán, Escandón inaugura camino y puente 

(2023-10-08, Redacción, Es Diario CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino que va de 
Tzacucum a Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. Estas 
obras, que se realizaron con una inversión de más de 30 millones de pesos, permitirán un traslado 
más eficiente, rápido y seguro para los habitantes y sus productos. El gobernador destacó que 
se seguirán realizando más obras en Chalchihuitán, incluyendo la reparación de la Presidencia 
Municipal. Asistieron a la inauguración la presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, y otros funcionarios estatales y 
municipales. 
 
Y los empresarios, lo saben, lo saben 

(2023-10-08, Redacción, Aquí Noticias CHIS (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, celebró la firma del Acuerdo de 
Unidad para la Transformación en Manzanillo, Colima. Entre los firmantes se encuentran 
empresarios, deportistas, políticos y académicos, como Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC 
Colima. Sheinbaum destacó que muchos empresarios están firmando el acuerdo porque saben 
que un gobierno sin corrupción es lo mejor para el país. Además, resaltó la importancia de seguir 
apoyando a los que menos tienen y peleando por los trabajadores. 
 
Rutilio inaugura camino y puente en Chalchihuitán 

https://www.efinf.com/clipviewer/ec2702d80b6144c5fd12519d736d9d8d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ec2702d80b6144c5fd12519d736d9d8d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ac2af424a5ec168d5fabe2a437d368cc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/16ce2faf77cf953f079d6a902cd34dc4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0ea9e60113d75e5f3e1d614503db60ff?file
https://www.efinf.com/clipviewer/483273a5e6a60b3dee2e76e78addc2fc?file


 

 

(2023-10-08, Redacción, Portavoz CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la reconstrucción de un camino 
y un puente en Chalchihuitán, con el objetivo de mejorar el transporte de los habitantes y sus 
productos. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, destacó la entrega de infraestructura de calidad y agradeció 
la confianza en las empresas locales. El gobernador prometió seguir construyendo en 
Chalchihuitán y anunció más obras en materia de caminos, deporte y agua potable. 
 
Claudia Sheinbaum continúa sumando liderazgos a favor de la 4T en Manzanillo, Colima 

(2023-10-08, Circe Vargón, Noticias MVS (Sitio), )  

El Acuerdo de Unidad para la Transformación fue firmado por varios actores, incluyendo Rommel 
Pacheco, clavadista olímpico y político mexicano; Francisco Medina Solana, presidente 
CANIRAC Colima; Liliana Arreola Ocha, presidenta estatal del partido Nueva Alianza; Alejandro 
Meillón, empresario; Carlos Alberto Carrasco, presidente estatal del PES; Claudia Macías 
Hermosillo, seleccionada nacional de Handball; Jaime Haces Pacheco, dirigente Fuerza por 
México en Colima; Catalina Suárez Dávila, rectora de la Universidad Intercultural de Colima; 
Vanessa Virgen, campeona nacional e internacional en voleibol de playa; Cuauhtémoc Ramírez 
Zamora, investigador del Centro de Estudios de la Cuenca del Pacífico; Nolasco Gómez, 
presidente de la Unión de Transportistas de Manzanillo; Priscila García Delgado, diputada local; 
Ana Luz Quintana Montoya, premio nacional de Energía 2006; Ricardo Antonio Navarro, biólogo 
e investigador de la Universidad de Colima; Francisco Hueso Alcaraz, presidente del Consejo 
Estatal Agropecuario; Gloria Figueroa Martínez, subdirectora de Captación de Banca Afirme; Julio 
Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima; José Luis Hurtado Anguiano, presidente de la Cámara 
de Comercio Colima; Lupita Ruano, regidora de MC en Manzanillo; Leoncio Alfonso Morán 
Sánchez, dirigente del MC en Colima; Nico Mejía embajador de la Comida de Colima; David 
Ortega Quintero, secretario general de la CROC; Gustavo Larios, secretario general de la CROM; 
Guillermo Woodward, empresario aduanero de Manzanillo; Raúl Sandoval, empresario; Agustín 
Morales Mejía, ex alcalde de Comala; Oliver Mendoza Cano, investigador SNI; Ricardo Antonio 
Navarro, investigador SNI; Víctor Manuel Reyna, dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores 
Agrícolas en Colima; Carlos Alfaro Montes, presidente estatal de Vida Independiente; Ramón 
Figueroa Fojardo, coordinador estatal de la Red Magisterial Ciudadana; Elvira Valencia Puga, 
presidenta de la Asociación Manzillence; Armando Torres Barragán, presidente del Consejo 
Estatal del Mango; José Manuel Rodríguez Hernández, coordinador estatal de Maestros por 
México; Rubén Cabrera Silva, presidente del Consejo Estatal de Plantas de Ornato; Cristian 
Joaquín Sánchez Cosio, dirigente del Movimiento Nacional por la Transformación Sindical; 
Osvaldo Ugarte Vizcaino, presidente de Productores Unidos por Colima; Francisco Javier 
Guardado, presidente de la Unión Local de Productores de Azúcar; Jorge Antonio Salazar 
Barragán, presidente de la Unión Local Ganadera; Miguel Cavazos Ceballos, presidente del 
Consejo Estatal del Coco; Jerónimo Cárdenas Ochoa, representante del Consejo Estatal del 
Coco; Miguel Ángel Duarte, presidente de la Asociación Ganadera de Manzanillo; Jesús Armando 
Velázquez Morales, delegado especial del (S.N.T.M.M.S.S.R.M.); Juan José Delgado, 
empresario salinero; Victoria López Macías, presidenta de AIVEC; Rodrigo Vera Mendoza, 
secretario general del Sindicato de Transportistas de Colima; Ignacio Vega Ávalos, presidente de 
la Asociación de Productores de Sal Independientes; Javier Peña González, líder de pescadores 
de desembarque a Playita, Manzanillo; Francisco Martín Cárdenas Medina, enlace de Morena 
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Diversidad Sexual en Manzanillo; Sharon Monserrat Díaz García, activista por el derecho de 
personas sordas; y Angélica Verduzco Silva, presidenta estatal de Presidentas MX en Colima. 
 
Claudia Sheinbaum continúa sumando liderazgos a favor de la 4T en Manzanillo, Colima 

(2023-10-08, Redacción, Mexinius CDMX (sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Colima, destacando la importancia de continuar el legado de Andrés 
Manuel López Obrador. Sheinbaum resaltó la necesidad de seguir construyendo un mejor futuro 
para las próximas generaciones y evitar que los gobiernos de la oposición regresen. El Acuerdo 
fue firmado por diversas personalidades, incluyendo Rommel Pacheco, Francisco Medina 
Solana, Liliana Arreola Ocha, Alejandro Meillón, Carlos Alberto Carrasco, Claudia Macías 
Hermosillo, Jaime Haces Pacheco, Catalina Suárez Dávila, Vanessa Virgen, Cuauhtémoc 
Ramírez Zamora, Nolasco Gómez, Priscila García Delgado, Ana Luz Quintana Montoya, Ricardo 
Antonio Navarro, Francisco Hueso Alcaraz, Gloria Figueroa Martínez, Julio Lugo Barriga, y 
muchos más. 
 
Claudia Sheinbaum continúa sumando liderazgos a favor de la 4T en Manzanillo, Colima 

(2023-10-08, Redacción, Sucesos de Veracruz VER (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, celebra la firma del Acuerdo de 
Unidad para la Transformación en Manzanillo, Colima. Destaca la importancia de mantener un 
gobierno sin corrupción y que apoye a los trabajadores. Asegura que la mejor defensa de los 
logros del Presidente López Obrador es la organización del movimiento de la 4T y del pueblo de 
México. El Acuerdo fue firmado por diversas personalidades, incluyendo Julio Lugo Barriga, 
presidente de CMIC Colima. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, Gobierno del Estado de Colima, Colima PM COL (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, firmó el Acuerdo de Unidad para 
la Transformación en Manzanillo, Colima, junto con más de 50 personalidades de Colima y 
liderazgos nacionales. Entre los firmantes se encuentran Rommel Pacheco, diputado y deportista 
olímpico; Francisco Medina Solana, presidente CANIRAC Colima; Liliana Arreola Ocha, 
presidenta estatal del partido Nueva Alianza; y Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima, 
entre otros. Durante el evento, Sheinbaum destacó la importancia de continuar fortaleciendo el 
movimiento de la 4T para garantizar un futuro mejor para las próximas generaciones. 
 
Claudia Sheinbaum continúa sumando liderazgos a favor de la 4T en Manzanillo, Colima 

(2023-10-08, Redacción, El Zancudo SON (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, enfatizó la importancia de 
continuar fortaleciendo el movimiento de la 4T durante la firma del Acuerdo de Unidad para la 
Transformación en Manzanillo, Colima. Sheinbaum destacó que el movimiento representa un 
mejor futuro para las próximas generaciones y la continuación de obras de infraestructura 
históricas como el Tren Maya y programas sociales para el pueblo de México. Entre los firmantes 
del acuerdo se encontraban Rommel Pacheco, diputado y medallista olímpico; Francisco Medina 
Solana, presidente de CANIRAC Colima; Liliana Arreola Ocha, presidenta estatal del partido 
Nueva Alianza; Alejandro Meillón, empresario; Carlos Alberto Carrasco, presidente estatal del 
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PES; Claudia Macías Hermosillo, seleccionada nacional de Handball; Jaime Haces Pacheco, 
dirigente Fuerza por México en Colima; y Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 
 
Firma Sheinbaum acuerdo de unidad en Manzanillo 

(2023-10-08, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

La gobernadora de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, firmó un acuerdo de unidad en su 
campaña para la presidencia de México en 2024. En el evento, Sheinbaum destacó la importancia 
de la unidad y el trabajo conjunto para la transformación del país. Entre los asistentes estuvieron 
la gobernadora Indira Vizcaíno Silva, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, y 
representantes de las cámaras empresariales. Sheinbaum afirmó que cada vez más personas se 
están sumando a su movimiento y que ganará la presidencia en 2024. También mencionó que 
se obtendrá la mayoría en el Congreso de la Unión. Entre los firmantes del acuerdo estuvieron 
Julio Lugo Barriga, Presidente de la CMIC, y Leoncio Morán, ex candidato de MC a la 
gubernatura. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Claudia Sheinbaum continúa sumando 
liderazgos a favor de la 4T en Manz... 
(2023-10-08, Redacción, Viva La Noticia SIN (sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, celebró la firma del Acuerdo 
de Unidad para la Transformación en Manzanillo, Colima, destacando la importancia de continuar 
con la lucha contra la corrupción y por los trabajadores. Más de 50 personalidades de Colima y 
liderazgos nacionales, como el diputado y deportista olímpico Rommel Pacheco, firmaron el 
acuerdo. Sheinbaum Pardo enfatizó que el movimiento de la 4T debe seguir fortaleciéndose para 
construir un mejor futuro para las próximas generaciones. Entre los firmantes del acuerdo se 
encuentran Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima, y Claudia Macías Hermosillo, 
seleccionada nacional de Handball. 
 
''Los empresarios también saben que lo mejor que le puede pasar al país es que siga un 
Gobierno en donde no haya corrupción'': Asegura Claudia Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, Revista Derecho Digital PUE (sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, celebró el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Colima, firmado por más de 50 personalidades locales y nacionales. 
Entre los firmantes se encontraban el diputado y deportista olímpico Rommel Pacheco, el 
presidente de CMIC Colima, Julio Lugo Barriga, y la seleccionada nacional de Handball, Claudia 
Macías Hermosillo. Sheinbaum resaltó la importancia de seguir construyendo un mejor futuro 
para las próximas generaciones y de evitar que los gobiernos de la oposición regresen. 
 
''LOS EMPRESARIOS TAMBIÉN SABEN QUE LO MEJOR QUE LE PUEDE PASAR AL PAÍS 
ES QUE SIGA UN GOBIERNO EN DONDE NO HAYA CORRUPCIÓN'': CLAUDIA SHEINBAUM 
CONTINÚA SUMANDO LIDERAZGOS A FAVOR DE LA 4T EN MANZ... 
(2023-10-08, Redacción, Redacción San Luis Potosí SLP (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, celebró la firma del Acuerdo de 
Unidad para la Transformación en Colima, destacando la importancia de continuar con un 
Gobierno que apoye a los trabajadores y combata la corrupción. El acuerdo fue firmado por más 
de 50 personalidades de Colima y líderes nacionales como Rommel Pacheco, diputado y 
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medallista olímpico. Sheinbaum destacó que la construcción del segundo piso del movimiento 
iniciado por Andrés Manuel López Obrador implica seguir construyendo un mejor futuro para las 
próximas generaciones. Entre los firmantes se encuentran Julio Lugo Barriga, presidente de 
CMIC Colima, y otros líderes empresariales, políticos y sociales. 
 
"Que sigan los gobiernos que apoyen a los que menos tienen en nuestro país", Sheinbaum 

(2023-10-08, Redacción, Tribuna Noticias PUE (Sitio), )  

La Coordinadora de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Colima, destacando la importancia de continuar el legado del 
presidente López Obrador. Sheinbaum enfatizó que el movimiento de la 4T no solo busca 
garantizar obras de infraestructura históricas y programas sociales, sino también construir un 
mejor futuro para las próximas generaciones. El evento contó con la presencia de diversos líderes 
y representantes de la sociedad civil, entre ellos Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima. 
Sheinbaum subrayó la importancia de la organización y unidad del movimiento para evitar el 
regreso de gobiernos de oposición. 
 
Empresarios firman acuerdo de Unidad para la Transformación 

(2023-10-09, Redacción, NDL Noticias EDOMEX (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora de Defensa de la 4T, ha firmado el Acuerdo de Unidad 
para la Transformación en Manzanillo, Colima. Más de 50 personalidades de Colima y líderes 
nacionales, como el diputado Rommel Pacheco, se unieron a la firma. Sheinbaum destacó que 
el Acuerdo representa la continuidad del Gobierno sin corrupción, el apoyo a los menos 
privilegiados y la defensa de los trabajadores. Afirmó que la oposición está disminuyendo, 
mientras que el proyecto de la 4T busca que México siga siendo un país destacado en el mundo. 
Entre los firmantes se encontraban Julio Lugo Barriga, presidente de CMIC Colima, y Francisco 
Medina Solana, presidente de CANIRAC Colima. 
 
Firma Sheinbaum acuerdo de unidad en Manzanillo 

(2023-10-09, Redacción, Presencia en Puebla PUE (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, candidata a la presidencia de México por Morena, firmó un acuerdo de 
unidad en el municipio de Manzanillo, Colima, como parte de su campaña electoral. Entre los 
presentes estaban la gobernadora Indira Vizcaíno Silva, el dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, y representantes de las cámaras empresariales. Sheinbaum destacó la importancia de 
la unidad y el trabajo en la construcción de la "segunda planta" de la transformación. Entre los 
firmantes del acuerdo estaban Julio Lugo Barriga, Presidente de la CMIC, y Leoncio Morán, ex 
candidato de MC a la gubernatura. Sheinbaum afirmó que en las elecciones de 2024 ganará la 
presidencia y obtendrá la mayoría en el Congreso de la Unión. 
 
Buscan regios mano de obra monclovense 

(2023-10-09, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

La empresa de Cadereyta, Nuevo León, está buscando contratar 35 paileros y 20 ayudantes de 
Monclova, ofreciendo salarios de 7,500 y 3,500 pesos semanales, respectivamente, además de 
hospedaje y alimentación, según el Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren. La 
CMIC está tratando de conseguir trabajadores de la región a través de su bolsa de trabajo para 
esta empresa neoleonesa. Los interesados pueden comunicarse al número 866-635-68-79 para 
ser contratados. Williamson Yribarren señaló que esta no es una solución a largo plazo para los 
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trabajadores de Monclova que carecen de empleo formal, pero puede ayudarles a pasar el tiempo 
mientras se resuelve la situación de Altos Hornos de México. 
 
"Los empresarios saben que lo mejor que le puede pasar al país es un Gobierno en donde 
no haya corrupción'': Sheinbaum 

(2023-10-09, Redacción, Revista 360 grados PUE (sitio), )  

El Acuerdo de Unidad para la Transformación fue firmado por varios actores, incluyendo a 
Rommel Pacheco, Francisco Medina Solana, Liliana Arreola Ocha, Alejandro Meillón, Carlos 
Alberto Carrasco, Claudia Macías Hermosillo, Jaime Haces Pacheco, Catalina Suárez Dávila, 
Vanessa Virgen, Cuauhtémoc Ramírez Zamora, Nolasco Gómez, Priscila García Delgado, Ana 
Luz Quintana Montoya, Ricardo Antonio Navarro, Francisco Hueso Alcaraz, Gloria Figueroa 
Martínez, Julio Lugo Barriga, José Luis Hurtado Anguiano, Lupita Ruano, Leoncio Alfonso Morán 
Sánchez, Nico Mejía, David Ortega Quintero, Gustavo Larios, Guillermo Woodward, Raúl 
Sandoval, Agustín Morales Mejía, Oliver Mendoza Cano, Víctor Manuel Reyna, Carlos Alfaro 
Montes, Ramón Figueroa Fojardo, Elvira Valencia Puga, Armando Torres Barragán, José Manuel 
Rodríguez Hernández, Rubén Cabrera Silva, Cristian Joaquín Sánchez Cosio, Osvaldo Ugarte 
Vizcaino, Francisco Javier Guardado, Jorge Antonio Salazar Barragán, Miguel Cavazos Ceballos, 
Jerónimo Cárdenas Ochoa, Miguel Ángel Duarte, Jesús Armando Velázquez Morales, Juan José 
Delgado, Victoria López Macías, Rodrigo Vera Mendoza, Ignacio Vega Ávalos, Javier Peña 
González, Francisco Martín Cárdenas Medina, Sharon Monserrat Díaz García, y Angélica 
Verduzco Silva. 
 
En CHALCHIHUITÁN inauguran camino Tzacucum-Balunaco y el puente Tzacucum-
Lobolaltik 

(2023-10-09, Redacción, Noticias NVI CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino de Tzacucum a 
Balunaco y el puente entre Tzacucum y Lobolaltik en Chalchihuitán, Chiapas. La obra, que tuvo 
una inversión de más de 30 millones de pesos, beneficiará a varias comunidades. El presidente 
municipal, Gerónimo Luna Sánchez, agradeció el respaldo del Gobierno del Estado y destacó la 
importancia de trabajar en unidad para lograr más resultados a favor del pueblo. Asistieron al 
evento el secretario para el Desarrollo Sustentable de los Pueblos Indígenas, Emilio Ramón 
Ramírez Guzmán, la diputada Yolanda Correa González, y el gestor de la zona indígena de San 
Cristóbal de Las Casas, Sebastián Pérez Santiz. La presidenta de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, destacó la entrega 
de infraestructura de calidad realizada por una constructora chiapaneca. 
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